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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»), Руслан 
НОВИКОВ («КП» - Владивосток»)

После ДТП с пятью 
погибшими в городе 
реконструируют улицу.

Губернатор Приамурья Василий Ор-
лов поручил минтрансу региона реконстру-
ировать улицу Василенко в Благовещенске, 
где вечером 14 июня в чудовищной аварии 
погибли пять человек.

После всколыхнувшего город ДТП многие 
жители города говорили, что такие страшные 
последствия вызваны, в том числе, неправиль-
ной установкой лееров ограждения. Они уста-
новлены не между тротуарами и проезжей 
частью, а с другой стороны пешеходной зоны.
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ВЭФ - 2024 пройдет ВЭФ - 2024 пройдет 
с 3 по 6 сентября с 3 по 6 сентября 
во Владивостоке. во Владивостоке. 
Чего ждать?Чего ждать?

Начинаем Начинаем 
обратный обратный 
отсчетотсчет

Смерти 
на Василенко
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Виновник ДТП 59-летний 
Евгений Бакарюкин.

Почти четверть века компания «профайн 
РУС» изготавливает в России ПВХ-профиль 
для окон и дверей, обеспечивая, в том чис-
ле, строительный сектор Дальнего Восто-
ка. Застройщики имеют возможность при-
обрести профильные системы бренда КВЕ 
и бренда премиум-класса KÖMMERLING. В 
основе работы компании - инновационное 
мышление, стремление к качеству, ори-
ентация на потребителя и экологическая 
ответственность. 

14 июня «профайн РУС» запустила в 
Хабаровске новую производственную 

площадку. Запрос на ее открытие про-
диктован стремительным развитием реги-
она, куда сегодня приходят федеральные 
застройщики. Обновление позволит по-
высить мощности предприятия и сокра-
тить логистическое плечо для партнеров. 
Сегодня «профайн РУС» - единственная 
компания на рынке светопрозрачных 
конструкций, имеющая производство 
на Дальнем Востоке. С учетом расту-
щего рынка недвижимости, сокращение 
затрат на комплектующие позволит за-
стройщикам снизить конечную стоимость 
жилплощади.

- Мы видим, как меняются принципы 
строительства: визуальные требования, 
эстетика, архитектура. И это, безус-

ловно, требует другого подхода к веде-
нию бизнеса. Это то, что мы внедряем 
здесь. Рынок растет, и нам хочется 
расти вместе с ним. Мы стремимся 
сделать наши решения доступными, по-
нятными и узнаваемыми в Хабаровском 

крае. Для нас важно, чтобы дальнево-
сточники знали, что у них есть свои 
собственные качественные, красивые 
и теплые окна, - поделилась генераль-
ный директор компании «профайн 
РУС» Елена Ермакова. 

 ЛЮДИ ДЕЛА

Компания «профайн РУС» 
расширяет присутствие 
в Хабаровске.
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Доступные, понятные и узнаваемые решенияДоступные, понятные и узнаваемые решения



2

ЭКОНОМИКА
Отпускные шалости: что 
россияне уносят с собой 
из отелей и что забирать 
ни в коем случае нельзя

ЗДОРОВЬЕ
Когда даже 
плакать нет сил: 
как пережить 
инсульт в семье

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 25.06.2024 

В новые регионы зайдет еще один крупный банк. Это будет ВТБ, заявил на встре-
че с Владимиром Путиным глава банка Андрей Костин. По его словам, они 
заработают в Новороссии уже к концу года.

Правда, финансист не уточнил, как и в каком объеме организация зайдет в ре-
гионы. Зато рассказал о работе в Крыму: пока там банк действует через «дочку» - 
РНКБ (2,5 миллиона клиентов). Но решено дочерний банк официально присоединить 
к головному, и в Крыму ВТБ заработает уже официально под своим брендом.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Как в Третьем рейхе планировали 
истребить славян и почему 

это было так важно, 
слушайте в программе «Диалоги» 

на Радио «Комсомольская правда»

Алексей ИВАНОВ

Президент ИМЭМО РАН - 
о том, как наша страна 
стала практически 
неуязвимой 
для санкций.

Упрямый рост российской эко-
номики снова ставит в неловкое 
положение западных аналитиков. 
По официальным данным Росста-
та, в  I квартале 2024 года ВВП 
нашей страны прибавил 5,4% в го-
довом выражении.

Много это или мало? Все по-
знается в сравнении. Так, в США 
этот показатель за тот же период 
составил 1,6%, в Британии - 0,6%, 
а в еврозоне - 0,3%. Уже скучно 
который раз вопрошать: так кто 
против кого ввел санкции?

Да что там говорить, если даже 
китайский ВВП за первый квар-
тал подрос на 5,3%, то есть чуть 
меньшими темпами, чем в России.

В чем феномен этого «россий-
ского экономического чуда» и дол-
го ли оно будет продолжаться, 
на выездном заседании форума 
«Петербургский диалог» в Сочи 
рассказывал один из крупней-
ших российских ученых 
в области политическо-
го и экономического про-
гнозирования, президент 
ИМЭМО РАН им. Е. М. 
Примакова Александр 
Дынкин. «Комсомолка» вы-
брала самое интересное из 
этого доклада.

ЗАКАЛЯЙСЯ, ЕСЛИ 
ХОЧЕШЬ БЫТЬ ЗДОРОВ

Ни одна страна мира никогда не 
переживала такого санкционного 
цунами, как Россия за последние 
два года. И речь идет не только 
о количестве введенных ограничи-
тельных мер, но и об их интенсивно-
сти, одновременном воздействии. 
По мнению академика Дынкина, 
против этого экономического блиц-
крига едва ли устоял бы даже Ки-
тай. Но у России получилось. По-
чему? Помогла уникальная закалка 
девяностых и нулевых.

- Сопротивляемость нашей 
экономики определяется двумя 
фундаментальными причинами. Во-
первых, это результат тяжелых, 
иногда мучительных структурных 
реформ. В результате была созда-
на рыночная экономика, соответ-

ствующая мировым стандартам. 
Например, земельная реформа 
была проведена в России в 2001 
году, а на Украине - только двад-
цать лет спустя. Всеми признано, 
что и рынок труда в нашей стране 
более гибкий, чем в ЕС, - расска-
зал Дынкин.

Вторая причина в том, что санк-
ционный кризис 2022 года стал 
уже пятым по счету для России 
за четверть века.

- Мы накопили трудный опыт 
антишоковых стратегий. В стра-
не - устойчивая к стрессам бан-
ковская система, которая была 
своевременно очищена от про-
блемных банков. Высокий уровень 
самообеспечения сырьем, энер-
гией, продовольствием, - отметил 
президент ИМЭМО РАН.

УЙТИ В АЙТИ
Но природные ресурсы и силь-

ное сельское хозяйство  - это 
наши исторические преимуще-
ства. Особенно же впечатляет 
прогресс в современных техно-
логиях.

- Лишь единицы среди всех 
стран мира сегодня могут раз-

рабатывать не одну, а две фунда-
ментальные модели искусствен-
ного интеллекта, как это уже 
10 лет делают Яндекс и Сбер. 
И сегодня среди всех отраслей 
национальной экономики имен-
но IT - это рекордсмен по темпам 
роста. Сейчас это 10% ежегод-
но. Уже половина программного 
обеспечения в России отечествен-
ного происхождения, - сказал ака-
демик.

ЭВАКУАЦИЯ
Резкий разворот России на Вос-

ток стал настоящим экономиче-
ским подвигом, заявил Александр 
Дынкин. В кратчайшие сроки экс-
порт нефти и других углеводоро-
дов с европейских рынков был 
перенаправлен в Азию.

- Это была очень тяжелая ра-
бота. Но этим была спасена не 
только нефтяная отрасль, но и фе-
деральный бюджет 2022 года. 
В экономической истории такой 
маневр сравним разве что со вто-
рой половиной 1941 года, когда 
75% мощностей отечественной 
промышленности было эвакуиро-
вано на восток страны.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ - 
КОНКУРЕНЦИЯ 
И ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ

Перед российской экономикой 
все еще стоят крайне серьезные 
задачи. Ресурсы для экстенсивно-
го роста фактически исчерпаны. 
Безработица сейчас на рекордно 
низком уровне - 2,6%. Это значит, 
что рабочих рук не хватает не 
только для новых производств, 
но и уже имеющихся. Загрузка 
промышленных мощностей - тоже 
на исторически высоком уровне - 
81%.

- Где выход? Основной рецепт - 
рост производительности труда. 
Он возможен за счет оптимизации 
бизнес-процессов, сокращения из-
держек и, конечно, применения 
нововведений и развития конку-
ренции. По оценкам правительства, 
к 2030 году вклад искусственного 
интеллекта увеличится с 4 до 6% 
ВВП.

Академик Александр ДЫНКИН:

Современная Россия совершила 
экономический подвиг, равный 
которому был только в 1941-м

Как ориентироваться 
на рынке товаров, 
с которого ушли известные 
иностранные компании, 
читайте на KP.RU
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Академик Дынкин 
в студии Радио «КП».

Олег АДАМОВИЧ

Президент в Кремле встретился 
с выпускниками военных вузов.

По традиции в конце июня глава го-
сударства в Георгиевском зале Кремля 
встретился с лучшими студентами ву-
зов Минобороны, МЧС, Росгвардии, 
полиции. Каждый год президент на-
путствует будущих офицеров перед 
началом их карьеры.

- Вы достойно завершили обучение. 
Впитали наследие многих поколений 
ваших предшественников. Уверен, вы 
готовы решать ответственные задачи 
по обеспечению безопасности Роди-
ны. От вас зависит результативность 
всей работы по укреплению обороно-
способности России, - заявил глава 
страны.
Путин отметил, что скоро будет от-

мечаться 80-летие освобождения Бе-
лоруссии от немецких войск. Тогда 
советские войска открыли дорогу к 
освобождению Европы.

- Россия выступает за справедливое, 
многополярное мироустройство. Мы 

готовы к широкому международному 
обсуждению этих ключевых вопросов 
как с нашими коллегами по ШОС, 
СНГ, ЕАЭС, БРИКС, так и с другими 
международными объединениями, - 
заверил российский лидер.

Президент добавил, что страна про-
должит модернизацию армии: 

- В приоритетном порядке будем на-
ращивать поставки в войска на передо-
вую беспилотных авиасистем разных 
типов. 

ВПК будет делать танки, ракеты, са-
молеты и системы контрбатарейной 
борьбы. Продолжится модернизация 
ядерной триады.

Выпускникам правоохранительных 
вузов Путин наказал защищать закон-
ность и мирную жизнь людей.

- В своих воспоминаниях маршал 
Жуков подчеркивал: «Для меня глав-
ным было служение Родине, своему 
народу. И с чистой совестью могу ска-
зать: я сделал все, чтобы выполнить 
этот свой долг». Пусть эти слова ле-
гендарного маршала Победы послужат 
заветом и для вас, для всех офицеров 
России, - заявил президент.

Путин пообещал насытить 
армию беспилотниками

radiokp.ru
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В Дагестане радикалы напали на церкви, 
синагогу и полицейских (стр. 5). 
Мы спросили:

Как не допустить 
роста религиозного 
экстремизма в стране?
Андрей КЛИМОВ, сенатор :

- Совершенствовать законы. Усиливать спецслужбы. Разви-
вать уровень самосознания. Пояснять гражданам постоянно, 
что государство без их соучастия не обойдется. Поощрять 
практику, когда люди информируют спецслужбы о тревожных 
фактах экстремизма. Например, в Швейцарии это в порядке 
вещей, и у них меньше рецидивов.

Протоиерей Максим МИНЯЙЛО:
- Государство должно применять всю свою силу, чтобы гасить 

зачатки религиозного экстремизма везде, где это проявилось. 
Радикалов надо давить, как в СИЗО в Ростове, где их уничтожи-
ли при попытке захвата изолятора. А национальная политика 
должна строиться в интересах тех национальных групп, кото-
рые населяли Россию веками. А если под влиянием диаспор в 
стране все меньше будет русских людей - страна не выдержит.

Владимир МУКОМЕЛЬ, 
доктор социологических наук:

- Возможности загнать в рамки религиозный экстремизм 
ограниченны. Всегда есть фанатики, которые могут принадле-
жать к любой религии. Но в основных течениях авраамических 
религий (христианства, иудаизма, ислама) нет ожесточенной 
борьбы с другими религиями. Последователи традиционных 
религий привязаны к своим священным книгам  - Библии, 
Талмуду, Корану. Про радикалов разговор другой, и потому 
общество приветствует жесткие меры по регламентации на-
хождения мигрантов в стране.

Виталий ДЕМИДКИН, ветеран группы «Альфа»:
- Ни СМИ, ни народ не знает о том, сколько было реально 

обезврежено террористов, до того как они начали стре-
лять. Много! Чтобы предотвращать все такие случаи, нужна 
очень обширная оперативная сеть. Бороться надо за каждого 
человека-помощника.

Вадим КОЖЕНОВ, бывший президент 
Федерации мигрантов России:

- Должен быть максимальный контроль, в том числе техни-
ческий мониторинг мессенджеров. Должна работать нормаль-
ная агентура, которая будет в том числе взаимодействовать 
с имамами и муфтиями. Если они чем-то недовольны - надо 
стараться убрать возникающие недовольства.

Шмуэль КУПЕРМАН, глава еврейской общины 
на Чистых прудах (Москва):

- Реагировать надо скорее жестко. В России знают, как 
это правильно поддерживать межконфессиональный мир. 
Это дело всех религиозных культов в России. А террористов 
надо сначала поймать, а потом разговаривать. Для убийц не 
должно быть никакого всепрощения и оправдания.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В Дербенте стоит памятник раввину, 
священнику и мулле, мирно сидящим 

за одним столом. Их ваяли с реальных 
людей. В центре - тот самый отец 
Николай, убитый террористами...

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Госдуме рассказали, как бу-
дут повышать пенсии работаю-
щим пенсионерам.

«Работать или не работать - вот в 
чем вопрос!»  - эта шекспировская 
дилемма мучает пожилых россиян по-
следние восемь лет. Ведь с 2016 го-
да тем пенсионерам, которые про-
должают официально трудиться, не 
повышают пенсии.

Но ситуация меняется: в начале 
июня Владимир Путин предложил 
возобновить индексацию пенсий ра-
ботающим пенсионерам. И закипела 
работа над законопроектом. О том, 
как будет выглядеть индексация, 
«Комсомолке» рассказал один из 
его авторов, депутат Госдумы Ан-
дрей ИСАЕВ.

БАЛЛЫ СЧЕТ ЛЮБЯТ
- Андрей Константино-

вич, в чем суть изменений?
- Индексация с 2025 года будет 

проводиться два раза в год. С 1 фев-
раля - на уровень фактической инфля-
ции и с 1 апреля - в связи с ростом 
заработной платы.

- И что в результате получит 
работающий пенсионер?

- Была жаркая дискуссия, и в 
результате принято решение, мак-
симально выгодное для граждан. 
Давайте на примере. Вот есть ра-
ботающий пенсионер. У него восемь 
лет назад была пенсия 20 тысяч ру-
блей. В течение этих лет она не ин-
дексировалась. Если бы он вышел 
на пенсию, у него бы она составляла 
уже 30 тысяч.

Допустим, инфляция в этом году 
составит 10%. Так вот, в этом слу-
чае его пенсия будет повышена не 
на 2 тысячи, а на 3 тысячи рублей. 
Потому что за базу для индексации 
у работающего пенсионера прини-
мается не реальная его пенсия в 
20 тысяч, а та, которую он бы по-
лучал, если бы был неработающим 
пенсионером, в нашем примере это 
30 тысяч.

- То есть получать пенсию он 
будет по-прежнему 20 тысяч, 
а надбавка составит 3 тысячи?

- Совершенно верно. А полный раз-
мер пенсии работающему пенсионе-
ру пересчитают, как и сейчас, когда 
он уволится. И если снова вернется 
к работе, то обратного пересчета в 
меньшую сторону не будет.

- Поясните подробнее про 
апрельскую индексацию.

- Для расчета пенсии у нас исполь-
зуется система пенсионных баллов. 
И каждый год утверждается стои-
мость балла в рублях. Она ежегодно 
пересматривается в связи с ростом 
средней заработной платы. Зарплата 
подросла - настолько же возросла 
стоимость балла. Вот с 1 апреля 
будет осуществляться перерасчет 
стоимости этого страхового балла.

Например, вы накопили 20 пенси-
онных баллов. Для простоты примем, 
что цена балла - 100 рублей. Стра-
ховая часть пенсии тогда составит 
100 х 20 = 2000 рублей. Цену балла, 

допустим, поднимут до 110 рублей. 
Получится 2200. В итоге с апреля 
работающий и неработающий пен-
сионеры будут получать пенсию на 
200 рублей больше.

«ЭТО УЛУЧШИТ ЖИЗНЬ 
8 МЛН ЧЕЛОВЕК»

- Насколько гладко идет под-
готовка законопроекта?

- Законопроект подписали все чле-
ны фракции «Единая Россия», и мы 
все, соответственно, являемся его 
соавторами. Он уже внесен в Госду-
му. Предполагаем, что во вторник 
состоится первое чтение.

- Критиков нет?
- Оппоненты могут высказывать 

различные взгляды, это обычная 
практика. Если мы предложили 
10 рублей, то нам скажут: а поче-
му не 15?

- И почему не 15?
- Мы с правительством рассчитали, 

что индексация работающим пенсио-
нерам будет осуществляться за счет 
средств Пенсионного фонда, а не 
бюджета, поскольку бюджет у нас, 
как известно, дефицитен - расходы 
больше доходов. А бюджет Пенси-
онного фонда сбалансирован. И, по 
нашим расчетам, денег на помощь 
работающим пенсионерам хватит. 
Пенсии им не индексировались с 
2016 года, мы считаем, что это ре-
шение улучшит положение 8 миллио-
нов человек.

Одна индексация 
хорошо, а две лучше

 ■ КОШЕЛЕК 

Наталья ВАРСЕГОВА

Один пакет санкций в 
два месяца - примерно 
с такой скоростью Ев-
ропа «стреляет» по нам 
своими ограничения-
ми. Очередной, 14-й 
пакет от ЕС направлен 
против 116 российских 
физических и юри-
дических лиц, среди 
которых оказались и 
артисты - актер Иван 
Охлобыстин, музыкан-
ты Полина Гагарина и 
SHAMAN.

Мы спросили экс-
пертов, насколько 
сильно повредят Рос-
сии эти санкции. Как 
выяснилось, не сильно. 
Их уже назвали санк-
циями ради санкций.

Рассмотрим самые 
громкие ограничения.

УДАР 
ПО РОССИЙСКОМУ 
АНАЛОГУ SWIFT

Под санкции попала 
Система передачи фи-
нансовых сообщений 
(СПФС) Центробанка. 
Она помогает отправ-
лять деньги из России 
и обратно. В янва-
ре 2024 года в СПФС 
входило 557 банков и 
компаний из 20 стран. 
По сути, это аналог си-
стемы международных 
переводов SWIFT, от 

которой Россию от-
ключили весной 
2022 года.

- Чем это чревато для 
нас? Да, санкции вы-
зовут некоторые слож-
ности, потому что при-
дется присоединять к 
СПФС другие банки. 
Либо работать по схеме 
непрямых расчетов че-
рез банки-посредники. 
В общем, ситуация по-
требует дополнитель-
ных усилий с нашей 
стороны, но это далеко 
не тупик, - рассказыва-
ет эксперт Ассоциации 
развития финансовой 
грамотности Михаил 
Беляев.

ЗАПРЕТЫ 
НА СЖИЖЕННЫЙ 
ГАЗ

Еще один пункт но-
вого пакета - запрет на 
реэкспорт сжиженно-
го природного газа 
(СПГ), а также на но-
вые инвестиции и пре-
доставление товаров, 
технологий и услуг для 
завершения строящих-
ся СПГ-проектов.

- Что касается ин-
вестиций и техноло-
гий, то это уже было 
в 2022 году, - удивил 
«КП» ведущий анали-
тик Фонда националь-
ной энергетической 
безопасности, эксперт 
Финансового универси-
тета Игорь Юшков.

Вот это да! Получа-
ется, Запад пошел на 
второй круг?

- Инвестиции к нам 
уже и не поступали, и 
сами компании добро-
вольно отказывались 
от экономического со-
трудничества, - про-
должает Юшков.

По словам эксперта, 
из новшеств в 14-м па-
кете - запрет на пере-
валку СПГ в европей-
ских портах.

- Дело в том, что наш 
СПГ сначала прихо-
дил в порты Европы. 
Часть газа оттуда шла 
в страны ЕС. А часть 
перегружалась в дру-
гие танкеры и уходила 
на азиатский рынок. 
Теперь это будет за-
прещено, - объясняет 

Игорь Юшков. - Евро-
пейцы всеми силами 
пытаются «запереть» 
российский газ у се-
бя, чтобы он насытил 
их рынок и цены сни-
зились.

Как отмечает экс-
перт, для России ни-
каких существенных 
последствий от этих 
запретов не будет. 
СПГ-проекты не пла-
тят экспортные по-
шлины и имеют зна-
чительные налоговые 
льготы, в том числе и 
по добыче полезных 
ископаемых. 

- Государству прак-
тически ничего не до-
стается от этих проек-
тов, поэтому бюджету 
все равно, - говорит 
Игорь Юшков. - У экс-
портеров российско-
го СПГ проблем тоже 
не возникнет. Потому 
что, если нужно бу-
дет «перегрузиться» 
с одного танкера на 
другой и отправить газ 
дальше, это будет про-
исходить в акватории 
Мурманской области.

Новый пакет санкций ЕС:

Европа дала по газам…
…а также по российским артистам, частным авиаперелетам 

и системе передачи финансовых сообщений.
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Многие выжили 
чудом... 
и благодаря помощи 
неравнодушных. 

- Мы с женой уже на-
правлялись домой с пля-
жа. Около входа в парк 
услышали сирены и тут 
же сильные взрывы. Ока-
залось, что это ПВО отби-
вала ракеты у нас над голо-
вой. Наш дом недалеко от 
парка. Мы бегом побежали 
туда и увидели еще одну 
ракету. Очень повезло, что 
не засиделись подольше у 
моря, - рассказывает сева-
стополец Алексей.

В панике многие вы-
зывали такси, но маши-
ны не ехали. На помощь 
пришел водитель автобуса, 
который вывозил людей с 
пляжа. Его благодарят все, 
кто смог выбраться невре-
димым с места ЧП.

Как выяснила «КП», ге-
роем стал 33-летний во-
дитель севастопольского 
маршрута № 50 Александр 
Кырпа.

- Я работаю всего вто-
рой день. Уже подъезжал 
к пляжу в Учкуевке. Услы-
шал взрывы, увидел людей 
в панике. Они бежали к ав-
тобусу. Некоторые были в 
крови, мамам с грудными 
детьми я помогал заносить 
в салон коляски. Я пони-
мал, что самое главное - 

увезти людей оттуда. Пер-
вых отвез в город, вернулся 
за остальными. 

Буквально за час Алек-
сандр вывез несколько 
десятков человек. Он де-
лал остановки там, где его 
просили. Некоторые сра-
зу же шли в ближайшую 
больницу.

А дома храбреца ждали 
любимая жена и две доч-

ки. Младшей чуть больше 
года. А старшей недавно 
исполнилось 10. 

Руководство компании-
перевозчика, в которой ра-
ботает Александр, пообе-
щало выписать водителю 
премию за мужество и опе-
ративную работу в непро-
стых условиях. 

Были и другие герои. 
Люди помогали раненым 
добраться до парковки, 
именно туда приезжали 
машины скорой помощи. 
Один молодой человек уже 
был ранен, осколок попал 
ему в голову, но он про-
должал выводить людей в 
безопасное место. 

Пострадавшим помога-
ли продавцы магазинов и 
торговых точек.

- Не сразу поняла, что 
происходит. Когда осозна-
ла, бросилась в ближай-
ший магазин. Там снаб-
жали всех водой, чтобы 
помочь раненым, - гово-
рит другая очевидица.

…Юнна Подшивалова 
с детьми приехала на от-
дых из Москвы. Сама она 
родом из Севастополя, 
но в столице живет уже 
17 лет и каждое лето воз-

вращается в родной город 
к родственникам. В мо-
мент, когда над пляжем 
разорвалась ракета, она 
с ребенком находилась у 
самой кромки воды. Спа-
сением для них, как и для 
многих других, вспомина-
ет женщина, стало кафе, 
владельцы которого опе-
ративно размещали лю-
дей и оказывали помощь 
раненым.

- Когда все закричали и 
побежали по лестнице с 
пляжа наверх, я увидела, 
что слева был помост, под 
которым было уже набито 
очень много людей, дети 
кричали и плакали... И мы 
свернули вправо в это ка-
фе. Нас встретил мужчина 
и сказал быстрее прохо-
дить туда, где нет окон. Мы 
зашли с детьми на кухню. 
Там уже были плачущие 
девочки-подростки, жен-
щина с малышкой, дети и 
еще много людей. Хозяйка 
кафе достала мороженое, 
раздала детям, говорила, 
что все будет хорошо. Ма-
ме с малышкой они сами 
предложили отвезти их на 
своей машине.

Картина дня:

Александр БОЙКО, Игорь ЯКУНИН

ВСУ атаковали пляж 
с мирными жителями 
ракетами ATACMS, 
произведенными в США.

При ударе по городу погибли че-
тыре человека, из них двое детей. 
Среди погибших оказалась 9-летняя 
дочка заместителя мэра Магадана 
Олега Аверьянова.

Олег не может сдержать эмоций - 
винит себя в том, что не смог помочь 
дочери.

- Я буду мстить за каждого убито-
го ребенка, пострадавшего на этом 
пляже, за каждого раненого!

В МИД России заявили, что бу-
дут добиваться реакции на атаку по 
Севастополю со стороны междуна-
родных организаций.

Минобороны тоже сделало отдель-
ное заявление, которое в Пентагоне 
могут расценивать как предупре-
ждение.

- Все полетные задания в амери-
канские оперативно-тактические 
ракеты ATACMS вводятся амери-
канскими специалистами на основе 
собственных данных спутниковой 
разведки США. Потому ответствен-
ность за преднамеренный ракетный 
удар по мирным жителям Севасто-
поля несет прежде всего Вашинг-

тон, поставивший данное оружие на 
Украину, а также киевский режим, с 
территории которого этот удар был 
нанесен. Подобные действия не 
останутся безответными, - заявили 
в Минобороны РФ. 

В военном ведомстве уточнили, 
что 23 июня в 12.15 киевский ре-
жим совершил преднамеренный 
террористический ракетный удар 
по Севастополю пятью американ-
скими оперативно-тактическими 
ракетами ATACMS с кассетными 
боевыми частями.

МИД уже вызвал на ковер посла 
США Линн Трейси. Ей был сделан 
демарш. Как говорится на сайте 
нашего внешнеполитического ве-
домства, США фактически стали 
стороной конфликта, потому что 
Севастополь был атакован их ра-
кетами.

При отражения ракетной атаки 
дежурными силами ПВО четыре 
ракеты были перехвачены. Подрыв 
осколочной боевой части пятой аме-
риканской ракеты в воздухе привел 
к многочисленным жертвам среди 
мирных граждан.

- Главным следственным управле-
нием СК России возбуждено уголов-
ное дело по ст. 205 УК РФ «теракт» 
по факту атаки ВСУ на 
город Севастополь, в 
результате которой по-

гибли и пострадали мирные граж-
дане, в т. ч. несовершеннолетние. 
СКР устанавливает обстоятельства 
произошедшего и лиц, причастных 
к теракту, - заявили в Следственном 
комитете.
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Раненых в Севастополе спасали 
прямо на пляжных лежаках.

 ■ ПОМОЩЬ

24 июня в Крыму и Севастополе было 
объявлено днем траура. Люди продол-
жают нести цветы к импровизированно-
му мемориалу в память о погибших. Его 
оборудовали в Комсомольском парке. 
Жителей сплотила общая трагедия - и по-
добные мемориалы появились не только 
в Крыму, но и в других городах России. 

Губернатор Севастополя Михаил Раз-
вожаев назвал итоговое число постра-
давших - четверо погибли, ранены 
153 человека. 10 взрослых и 11 детей 
из Севастополя отправят в московские 
больницы. Это люди, которые нужда-
ются в сложных операциях и находятся 
в тяжелом состоянии. Семьям постра-
давших власти пообещали выплатить 
компенсации. В городе ввели режим ЧС, 
создана комиссия по оценке ущерба иму-
ществу в результате атаки ВСУ.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Тот самый пляж в Учкуевке, откуда 

в панике убегали люди, сейчас пере-
крыт. Там работают взрывотехники, 
сотрудники Следственного комитета и 
другие силовики. Они говорят, что еще 
могут быть неразорвавшиеся снаряды. 
Перекрыта и парковка у того самого зло-
счастного пляжа. Еще не все владельцы 
машин вывезли их оттуда.

- Весь транспорт, который там есть, 
побит. Треснутые стекла на окнах, по-
битые бамперы, - передает корреспон-
дент «КП» с места.

Соседний пляж в Любимовке тоже 
перекрыт, но все еще находятся же-
лающие туда попасть. Некоторые идут 
пешком, другие едут на машинах. Тем 
временем охранник, который не пропу-
скает отдыхающих, говорит, что пляж 
в Учкуевке будет закрыт как минимум 
до 30 июня.

Тяжелых 
пострадавших 
отправили в Москву
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Водитель Александр 
Кырпа отвез в город 

пострадавших 
и снова вернулся 
в опасную зону.

 ■ СВИДЕТЕЛЬСТВА ОЧЕВИДЦЕВ

Не заметить убийство детей в Севастополе 
американскими ракетами не получится

Надежда ДАЦЮК, Ирина ГЕРЦ, Юлия МАРКИНА («КП»-Крым»).

Все об атаке ВСУ 
на Севастополь - 
в специальном 
разделе на сайте

Как владельцы кафе 
и водители спасали людей
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 ■ СУДЬБА

Юлия АНДРИЕНКО, 
Татьяна ЦВЕНГЕР

«19 человек залезли 
на колокольню 
и там переждали 
стрельбу» - 
стало известно, 
как прихожане 
спаслись от пуль 
террористов 
в Дагестане.

Дагестан  - место, где 
переплелись многие рели-
гии. А священник Николай 
Котельников, которого тер-
рористы зверски зарезали 
в праздник Святой Троицы 
в Дербенте, дружил с Пе-
тром Малинским  - се-
кретарем Дербентской 
иудейской общины. Часто 
заходил в синагогу.

- Отец Николай дружил 
и с имамом Джума-мечети 
Дербента Сеидгашимом 
Миртаибовым,  - расска-
зал «КП» ведущий телека-
нала «Спас» Александр 
Егорцев, который хорошо 
знал священника Котельни-
кова. - Тут в Дербенте все 

верующие вообще научи-
лись жить добрососедски. 
Батюшка 44 года прожил в 
этом городе и пользовался 
уважением и мусульман, и 
православных. Он был ста-
рейшим священником Да-
гестана! Отец Николай с 
матушкой не уехали отсю-
да даже в 90-е, когда весь 
Кавказ охватила волна пре-
ступности и терроризма!

Отец Николай был глав-
ной целью террористов, 
убежден зять Николая Ко-
тельникова Петр Гриценко.
    - Двое из трех его зятьев - 
азербайджанцы, которые 
приняли православие. Он 
умер мученической смер-
тью, как и его духовный 
наставник, - рассказал Гри-
ценко «КП».  - Матушка Ва-
лентина сейчас очень тяже-
лая, она сильно его любила. 
Все произошло на ее глазах, 

она убежала к соседям, что-
бы спрятаться. В последние 
годы отец Николай сильно 
болел, после ковида были 
осложнения, начало сдавать 
сердце, еще и сахарный диа-
бет. Мы, верующие, воспри-
нимаем его смерть как еди-
нение с Господом, особенно 
в такой день - на Троицу.
В Махачкале пережил напа-
дение террористов еще один 
зять отца Николая, клирик 
Свято-Успенского собора 
Сергий Абасов с семьей.

- Это уже второй раз его 
семья пережила подобный 
кошмар. В мае 2018-го 
они были в храме Грозно-
го, на который напали тер-
рористы. Тогда чеченский 
спецназ выносил на руках 
их новорожденную дочку 
Сашеньку,  - рассказывает 
Егорцев. - Изуверы сегодня 
не только убили священни-

ка, но и наплевали в лицо 
всему Кавказу.

- Только чудом никто не 
погиб в Махачкале, - расска-
зал подробности «КП» Егор-
цев. - Священник услышал 
стрельбу, и они уже под вы-
стрелами успели закрыть 

ворота храма. Вы представ-
ляете? 19 человек, среди 
них  - четверо детей, пыта-
лись спрятаться в храме, 
но пули летали. Тогда они 
поднялись на колокольню 
и там в крохотном закутке 
сидели четыре часа. 

Вспомнилось, как мы с се-
мьей отдыхали в Дербенте 
и гуляли по улочке Счастье, 
напоминающей Арбат. Очень 
понравилась добрая скуль-
птура, где за столом сидят 
раввин, батюшка и мулла 
(вы можете ее увидеть на 
стр. 3). Ваяли по фото с 
Петра Малинского и Сеид-
гашима Миртаибова, в цен-
тре - убитый отец Николай 
Котельников. Сами себя эти 
трое называли «три мушке-
тера». Делить им было точно 
нечего.

Александр КОЦ,
военкор «КП»

ЧТО ПРОИЗОШЛО?
Нападению подверглись 

одновременно сразу два го-
рода. В Дербенте террористы 
подожгли местную синаго-
гу (в этом городе живет ста-
рейшая на Северном Кавка-
зе община горских евреев) и 
пришли с оружием в право-
славный храм. Здесь они сна-
чала убили охранника, а затем 
перерезали горло настояте-
лю - 66-летнему протоиерею 
Николаю Котельникову.

В это время в Махачкале бо-
евики сначала напали на пост 
ДПС, а затем двинулись в сто-
рону церкви, но проникнуть 
внутрь им не удалось. При-
хожане и священнослужители 
успели забаррикадироваться.

Соцсети быстро наводнили 
кадры, снятые прохожими. 
Поначалу террористы вели 
себя вольготно: обыскива-
ют машину ДПС, стреляя 
по кому-то из американской 
винтовки AR-15. Позже ока-
жется, что это сыновья гла-
вы Сергокалинского района 
Дагестана Магомеда Омаро-
ва Осман и Адиль. Первый 
одно время работал на Дер-
бентском коньячном заводе 
и владел кафе в Избербаше. 
Второй - выпускник юрфака 
Дагестанского университета, 
борец-вольник. Обоих сило-
вики ликвидируют первыми. 

А когда поедут к их отцу в 
Сергокалы, попадут в засаду.

После десяти вечера пошли 
кадры с ликвидацией терро-
ристов. Всего было уничто-
жено, по словам главы Да-
гестана Сергея Меликова, 6 
боевиков. Среди них - 28-лет-
ний Гаджимурад Кагиров, 
мастер спорта по вольной 
борьбе и боец клуба Хабиба 
Нурмагомедова Eagles MMA.

Погибли 15 силовиков, ра-
нены еще 25 человек.

ПОЧЕМУ РВАНУЛО 
ИМЕННО В ДАГЕСТАНЕ?

Дагестан исторически не-
простой регион, где живут 
десятки национальностей. Я 
помню его в начале 2000-х, 
когда на улицах Махачкалы, 
Каспийска, Хасавюрта терак-
ты гремели буквально еже-

дневно. Разгул терроризма, 
замешанного на коктейле из 
религии и бандитизма, пре-
вратил республику в форпост 
радикального ислама на Се-
верном Кавказе, где сотруд-
ников правопорядка убивали 
практически каждый день.

Потом началась Сирия, и 
доморощенные ваххабиты по-
тянулись на Ближний Восток 
за «лучшей долей». Вербовщи-
ки зазывали в халифат так ис-
кусно, что туда ехали семьями, 
с детьми. На какое-то время 
Дагестан наконец вдохнул 
полной грудью - потекли ин-
вестиции и туристы - в горы 
и на море.

Но постепенно псевдоислам 
в его пещерных проявлени-
ях начал возвращаться. Его 
принесли не арабские эмис-
сары, а «лидеры мнений», «ку-

миры молодежи». Блогеры-
миллионники, звезды борьбы, 
бойцы ММА. В соцсетях они 
выставляли напоказ религиоз-
ность, заразив этим поклон-
ников. Вот только с традици-
онным исламом это увлечение 
имело мало общего.

В начале 2000-х в радикаль-
ный ислам вербовали в «подъ-
ездных» мечетях. Сегодня - в 
телеграм-группах, где «про-
поведники» лепят из горя-
чих горцев новых «воинов 
Аллаха». Помните погромы 
в Махачкалинском аэропор-
ту, когда озверевшая толпа 
искала евреев, которые долж-
ны были прилететь из Тель-
Авива? Это - проба пера, экс-
перименты по управлению 
массами, которые, увы, дали 
результат своим хозяевам. И 
они пошли дальше.

 ЧЬИ УШИ ТОРЧАТ? 
КТО ОРГАНИЗАТОР?

По сути, на Северном Кав-
казе пытаются открыть «вто-
рой фронт» против России. 
Традиционно за брожениями 
тут торчат уши британской 
разведки. Не добившись пе-
релома на Украине, Запад 
будет и дальше пытаться нас 
раздергать. И удобнее всего 
это сделать изнутри страны.

Неслучайно теракт в Даге-
стане был устроен на Трои-
цу - православный праздник, 
который отмечается по всей 
России. Это попытка раска-
чать Северный Кавказ на ре-
лигиозной теме, вбить клин. 
Но, конечно, никакие потуги 
западных спецслужб не имели 
бы успеха, если бы для этого не 
было почвы в самом Дагестане.

КАК СЫНОВЬЯ 
ГЛАВЫ РАЙОНА 
ОКАЗАЛИСЬ КОСТЯКОМ 
БАНДГРУППЫ?

Тут нет ничего удивитель-
ного. Во-первых, это уже 
взрослые люди, младшему из 
которых - 31 год. Как показы-
вает опыт, терроризм не име-
ет социальных ограничений. 
Я помню, как приехал в дом 
шахидки Марьям Шарипо-
вой, которая подорвала себя 
в московском метро. Высшее 
образование, должность учи-
теля истории в школе даге-
станского села Балахани…

Но опять же, как показывает 
практика, родители не могут 
не знать об «увлечениях» сво-
их детей. Или как минимум 
догадываться. Я объехал с де-
сяток семей шахидок, исклю-
чений не было. И отец Шари-
повой, тоже преподаватель, 
обо всем прекрасно знал. А 
потом и сам ушел «в лес», где 
и был уничтожен силовиками.

4  простых 
вопроса, которые 
неминуемо 
вырастают 
из трагедии 
в Дербенте 
и Махачкале, 
потрясшей 
всю страну. 

Теракт религиозного 
масштаба

трагедии
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В результате атак в Дербенте и Махачкале 15 полицейских 
погибли и не меньше 16 получили ранения.
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Убитый в Дербенте священник 
дружил с муллой и раввином

Махачкалинская епархия РПЦ

Глава Дагестана 
Сергей Меликов обнял 

одного из зятьев 
убитого в Дербенте 

отца Николая 
Котельникова 

(на фото справа).
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Татьяна РУСИНОВА 

Работу по душе 
можно выбрать 
на специальном 
мероприятии. 

28 июня пройдет федераль-
ный этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время воз-
можностей». Региональный 
уже прошел - и успешно. В нем 
приняли участие почти пол-
миллиона человек, а порядка 
23 тыс. работодателей пред-
ставили 555 тыс. вакансий. Так 
что найти работу можно было 
на любой вкус и запрос. 

В последнюю пятницу ию-
ня пройдет федеральный 
этап мероприятия. В каждом 
регионе страны любой же-
лающий сможет прийти на 
площадки ярмарки и узнать, 
какие вакансии есть в его и 
других регионах, родном 
городе или районе, и прямо 
на месте пройти собеседо-
вание для дальнейшего тру-
доустройства. Вот несколь-
ко историй людей из разных 
уголков России, которые 
нашли работу на ярмарке.

РЯДОМ 
С ДОМОМ

- О том, что в апреле бу-
дет ярмарка, я узнала из 
соцсетей, - рассказывает 
Софья Иванова из Ленин-
градской области.  Девушке 
19 лет, она окончила Санкт-
Петербургский технический 
колледж управления и ком-
мерции по специальности 
«право и организация со-
циального обеспечения». 
Но после обучения работу 
удалось найти не по специ-
альности - в медицинском 
кол-центре. И каждый день 
два часа добираться из род-
ного Всеволожска в Санкт-
Петербург...

На ярмарке Софье при-
глянулась работа в Центре 
социальной защиты насе-
ления (ЛОГКУ «ЦСЗН») 

Всеволожского района. 
Она пообщалась с директо-
ром, получила информацию 
об условиях работы и зара-
ботной плате. С конца апре-
ля Софья трудится в филиале 
ЛОГКУ «ЦСЗН». Теперь у 
девушки работа рядом с до-
мом - и она очень довольна!

И В ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ 
ПАРК, И В БАНК

Вячеслав Сырцов живет 
в городе Рубцовске Алтай-
ского края. Он долго не мог 
найти себе подходящее ме-
сто работы. 12 апреля Вячес-
лав посетил региональный 
этап Всероссийской ярмар-
ки трудоустройства. Изучил 
вакансии - ему пригляну-
лась должность слесаря по 
ремонту подвижного соста-
ва в городском троллейбус-
ном предприятии Рубцовска. 
Прямо на ярмарке Вячеслав 
прошел собеседование у ра-
ботодателя, затем повторное 
на самом предприятии - и 
получил желаемую долж-
ность.

- Я рад, что теперь у ме-
ня есть работа, - поделился 

Вячеслав. - Хорошо, что 
уточнить детали и  всю 
информацию можно в одном 
месте, здесь и сейчас. Счи-
таю, что не только мне, но и 
всем, кто ищет работу, уча-
стие в ярмарке очень полез-
но.

Нашел себе отличную ра-
боту на ярмарке и житель 
села Алтайское Егор Духно, 
который совсем недавно 
окончил с отличием Бий-
ский государственный кол-
ледж. Его заинтересовала 
работа в Сбербанке: в ходе 
общения представители ра-
ботодателя предложили ему 
вакансию старшего менед-
жера по обслуживанию кли-
ентов. 

Сейчас сельчанин прохо-
дит стажировку в местном 
филиале ПАО «Сбербанк» 
и очень доволен результатом 
посещения ярмарки.

- Я, не имея опыта, очень 
переживал, что это может 
стать преградой для моего 
трудоустройства, но благо-
даря имеющимся знаниям, 
личностным качествам и 
упорству мою кандидатуру 

одобрили, - рассказал Егор 
Духно. - Такие ярмарки 
очень полезны и удобны. 
Можно сразу встретиться 
с несколькими работода-
телями и пройти собеседо-
вание. Благодарен специ-
алистам центра занятости 
населения.

НЕ УПУСТИТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 

Итак, какие возможности 
может открыть участие в фе-
деральном этапе Всероссий-
ской ярмарки трудоустрой-
ства?

•  Бесплатно пройти 
мастер-классы и тренинги, 
например, по составлению 
резюме. Предприниматели, 
открывшие свое дело при 
поддержке кадровых цен-
тров «Работа России», с ра-
достью поделятся опытом с 
участниками ярмарки.

• Найти работу, подходя-
щую именно вам. У каждо-
го человека свои критерии 
поиска. Кому-то важны, на-
пример, интересные задачи, 
лояльное руководство, друж-
ный коллектив. Для другого 
человека это близость к до-
му, высокая заработная плата, 
возможность пройти обуче-
ние за счет предприятия. Все 
это можно будет узнать сразу 
напрямую у работодателей на 
площадке мероприятия.

• Спланировать карьеру или 
обучение. Сотрудники службы 
занятости расскажут о профес-
сиях, востребованных в вашем 
и других регионах, подска-
жут, где получить образова-
ние, которое позволит по ним 
трудиться, проведут профо-
риентацию, научат уверенно 
держаться на собеседовании.

• Узнать о господдержке 
при трудоустройстве. На-
пример, при приеме на ра-
боту некоторых категорий 
соискателей (людей с ин-
валидностью, подростков 
и др.) работодатель может 
рассчитывать на финансо-
вую поддержку, оборудова-
ние рабочего места или ком-
пенсацию части заработной 
платы. У предприятий обо-
ронной промышленности 
есть возможность обучить 
своих сотрудников - в том 
числе и вновь принятых - за 
счет государства. Подрост-
ки, выходящие на временное 
место работы в свободное от 
учебы время, получают мате-
риальную помощь от службы 
занятости. 

Актуально

За работой - на ярмарку!

 ■ ВАЖНО!

Всероссийская ярмарка 
трудоустройства «Рабо-
та России. Время возмож-
ностей» - одно из масштаб-
ных мероприятий кадровых 
центров «Работа России». 
Впервые она прошла в 2023 
году при поддержке нацио-
нального проекта «Демогра-
фия». Тогда в двух этапах 
ярмарки, региональном и фе-
деральном, приняли участие 
более 900 тысяч человек.  
Свыше 35 тысяч работода-
телей представили порядка 
785 тысяч вакансий. 

По итогам почти 123 ты-
сячи соискателей были тру-
доустроены. 
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 Всем желающим, кто ищет 
или хочет сменить работу, 
а также карьерную 
траекторию;

 студентам, 
выпускникам, 
старшеклассникам 
и их родителям;

 образовательным 
организациям высшего 
и среднего профессионального 
образования;

В ТЕМУ
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Кому 
точно 
стоит 

посетить 
ярмарку

 работодателям,
 готовым предоставить 
рабочие места.

КЕМ 
Я ХОЧУ 
БЫТЬ, 
КОГДА 
ВЫРАСТУ?

Каждый из нас в детстве размышлял над ответом. 
Чтобы стать профессионалом своего дела, нужно не 

забывать следить за здоровьем. 
Правильное питание - это надежный фундамент, 

который дает силы, улучшает память, повышает 
настроение и не только! 

Вы вместе с подрастающим поколением можете 
примерить на себя разные профессии на портале 

национальныепроекты.рф/думайчтоешь 
и получить рекомендации по питанию, которые 

помогут достигнуть успеха в карьере.
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Крепкое здоровье - приоритет национальных проектов России. 

На 
Всероссийской 

ярмарке 
трудоустройства 
можно выбрать 
востребованную 

профессию.

Узнать подробную информацию, 
а также адрес ближайшей площадки 

можно на сайте Всероссийской 
ярмарки трудоустройства 

trudvsem.ru/yarmarka2024
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Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Что известно о ВЭФ-2024 
и какие темы обсудят 
в рамках мероприятия.

IX Восточный экономический 
форум пройдет с 3 по 6 сентя-
бря на площадке кампуса ДВФУ 
на Русском острове во Влади-
востоке. Организатором высту-
пит фонд «Росконгресс». Как 
и в 2023 году, главы государств, 
предприниматели рассмотрят 
развитие деловых отношений 
с иностранными партнерами, 
инновационные технологии, 
народосбережение, повышение 
качества и уровня жизни. Кроме 
того, поднимутся вопросы под-
готовки кадров и модернизации 
инфраструктуры.

Однако основными темами 
форума станут развитие даль-
невосточных и арктических 
территорий, а также усиление 
международного взаимодей-
ствия в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. Советник прези-
дента России Владимира Путина 
Антон Кобяков заявил, что экс-
перты и лидеры мнений также 
изучат стратегии дальнейшего 
укрепления международного со-
трудничества в экономике мно-
гополярного мира.

Полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев по итогам совеща-
ния по подготовке к ВЭФ -2024 
сказал:

 - На Дальнем Востоке актив-
но создаются новые инноваци-
онные производства. Для под-
держки бизнеса в ДФО созданы 
и постоянно совершенствуют-

ся преференциальные режимы 
с налоговыми льготами и адми-
нистративной поддержкой, соз-
даются дополнительные формы 
поддержки.

Официальной программы ме-
роприятия пока нет. Тем не ме-
нее  известно, что в день откры-
тия форума традиционно начнет 
работу выставка «Улица Дальне-
го Востока». Она позволит го-
стям познакомиться с культурой 
разных стран и этносов, понять 
чужие обычаи и вдохновить-
ся на новые свершения. Также 
пройдет II Международный фо-

рум «День сокола». На VI ВЭФ 
власти заявили о рамочной де-
кларации, о намерении сохра-
нить популяцию кречета. 

Что касается деловой повест-
ки: организуют культурный 
фестиваль «Владивостокские 
сезоны» и спортивные меро-
приятия. Официальный спи-
сок гостей тоже не огласили. 
Свое участие подтвердили де-
легация из Китая, также при-
едут гости из Мьянмы. Плани-
руется подписать соглашение 
об отмене виз с этой необыч-
ной страной.

Развитие Развитие 
территорий территорий 
и дружба и дружба 
народовнародов
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Во время форума заключаются договоры, 
определяющее будущее страны.

Ростислав 
САХАЛИНОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Стало известно, 
кто из глав 
дальневосточных 
городов чаще 
всего появляется 
в интернете.

Опубликован новый ме-
диарейтинг первых лиц 
субъектов Дальнего Вос-
тока в СМИ. Среди мэров 
и муниципальных депутатов 
произошли серьезные ро-
кировки. Так, список воз-
главил глава Хабаровска 
Сергей Кравчук (более 
четырех тысяч подписчи-
ков в  telegram-канале), 
поднявшись за год на одну 
строчку. Индекс составил 
14 300.

Второе место у  Кон-
стантина Шестакова, 
мэра Владивостока. 
Чиновник известен посто-
янным диалогом с населе-
нием, официальный канал 
главы привлек более 11 
тысяч подписчиков. Ин-
декс - 7 689.

Третье место заняла 

Инна Щеглова, руково-
дитель администрации 
городского округа «Го-
род Чита» (7 153) с более 
чем 1500 подписчиками 
в Telegram. Примечатель-
но, что в отличие от других 
первых лиц списка она за-
нимает должность не бо-
лее года.

На  четвертой строчке 
медиарейтинга оказался 
Сергей Насадин - Юж-
но-Сахалинск, пятое ме-
сто занял глава Якутска 
Евгений Григорьев, седь-
мое - Олег Имамеев, мэр 
Благовещенска.

 Фото: Telegram- Фото: Telegram-
каналы чиновниковканалы чиновников

 В СЕТИ

Медийные мэры

ВЛАДИВОСТОК
Где огонь, где вода

В  Красно-
а р м е й с к о м 
районе При-
морского края 
наблюдаются 
паводки. До-
роги размыты, 
о г раничено 
движение ав-
томобилей . 
Специалисты 
зафиксировали 
подтопления приусадебных участков. Отсутствует транспорт-
ное сообщение с селом Новокрещенка. Там организовали 
лодочную переправу. Прокуроры координируют работу спец-
служб и оперштабов. Отметим, что в селах Новопокровка, 
Мельничное, Вострецово, Дальний Кут, Рощино и поселке 
Восток развернуты пункты временного размещения (ПВР). 
Работают стационарные и передвижные насосные станции 
для откачки воды.

На 102 км автодороги «Дальнереченск  - Рощино  - Вос-
ток» курсируют спасательные группы для оказания помощи 
в транспортировке  людей и грузов. Людям привозят питьевую 
воду и еду. Напомним, что у прокуратуры работает горячая 
линия. При необходимости можно обратиться по следующим 
номерам телефонов и получить помощь: 84235921666; 
89243373357. 
ХАБАРОВСК
Не гори

В Хабаровском крае за минувшие выходные стабили-
зировалась пожароопасная обстановка. Площадь воз-
гораний сократилась почти в пять раз. Сейчас они заре-
гистрированы на севере, ликвидировать их «помогает» 
погода. В Аяно-Майском районе отмечено три пожара 
на 376 гектарах.

- Почти все возгорания случаются из-за гроз. Обычно гро-
зовые пожары происходят в труднодоступной горной мест-
ности, где их не тушат. В зоне активного тушения пожаров 
на территории края сейчас нет действующих возгораний, 
но обстановка может вновь обостриться. По прогнозам си-
ноптиков, скоро наступит настоящая летняя жара. Поэтому 
жителям следует внимательно обращаться с огнем, - рас-
сказал исполняющий обязанности заместителя ми-
нистра - начальника управления сохранения лесов 
региона Максим Таранов.

В крае продолжает действовать особый противопожар-
ный режим в лесах. Запрещено проводить любые огневые 
работы, за нарушение предусмотрены штрафы до миллиона 
рублей. Если это намеренный поджог, то сумма вырастает 
вдвое.  
КАМЧАТКА
Невероятно, но факт

Камчатку отметили на коллегии министерства по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. По итогам прошлого года, край 
оказался в тройке лидеров по росту численности населения 
среди регионов ДФО. В тройку лидеров также попали Чу-
котка и Республика Саха (Якутия). Губернатор Камчатки 
Владимир Солодов отметил два момента, на которые, 
по его мнению, необходимо обратить внимание. Первый - 
закрепление полученного результата.

- Положительная динамика после длительного периода от-
тока - лишь первый сигнал того, что ситуация улучшается. 
Нужно сделать так, чтобы это не было колебания вокруг 
нулевого значения, а чтобы мы из года в год добивались 
результатов с увеличением численности. Пока это, к со-
жалению, не так. Мы знаем, что периоды, когда у нас уве-
личивается численность, соседствуют с периодами, когда 
она сокращается.

Второй момент - это работа с общественными организа-
циями и депутатами.

- Все цифры разобрать, чтобы понимание было у всех 
интересующихся коллег относительно того, как ведутся 
расчеты, что они означают и как корректно их трактовать. 
В деле сохранения численности населения и развития че-
ловеческого потенциала регионов гораздо важнее коли-
чественного значения значение качественное. Нам нужно 
бороться, чтобы наша талантливая молодежь оставалась 
на Камчатке, а яркие профессионалы переезжали к нам.

Подготовили Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»), Павел САХАРОВСКИЙ, 

Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»).

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Робототехники представляют свои творения в рамках «ВЭФ».

Сергей Кравчук.
Константин 
Шестаков. Инна Щеглова.
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Роман БРЮХАНОВ

В Хабаровске идут 
работы на проспекте 
60-летия Октября

В прошлом году жители Хаба-
ровска получили в свое поль-
зование обновленную улицу Ти-
хоокеанскую. Одна из главных 
автомобильных артерий города 
стала шире, просторнее, при-
обрела новое покрытие и со-
временное освещение. Чтобы 
привести ее в надлежащее со-
стояние, потребовалось два 
года: настолько масштабными 
были объемы работ.

В этом году самым протяжен-
ным участком, который отремон-
тируют по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги» (БКД), 
станет проспект 60-летия Октября 
от улицы Машинистов до Аэро-
дромной. Мэр Хабаровска Сер-
гей Кравчук поручил подрядчику 
ускорить темпы работ. Подроб-
нее в материале «Комсомольской 
правды» - Хабаровск.

В позапрошлом году город-
ские власти частично отремон-
тировали проспект 60-летия Ок-
тября. Новое покрытие получил 
участок от улицы Суворова до 
Аэродромной. С учетом большой 
протяженности (порядка 12 кило-
метров) провести реконструкцию 
дороги целиком за один сезон 
трудно и финансово, и практиче-
ски. Проверив ход работ в этом 

году, градоначальник поставил 
задачу подрядной организации 
и профильному управлению ад-
министрации завершить ремонт 
к концу сентября.

- Основная цель - это комфорт 
наших автолюбителей. Об этом го-
ворит президент России Владимир 
Путин: прежде всего, мы должны 
создать достойные условия для 
жителей, проживающих в том или 
ином регионе. За темпом и каче-
ством работ на проспекте 60-летия 
Октября регулярно следят специ-
алисты городского управления до-
рог. Всего в этом году по нацпро-
екту «Безопасные качественные 
дороги» мы отремонтируем 33 объ-
екта - это большой вклад в инфра-
структуру города, - отметил мэр 
Хабаровска Сергей Кравчук.

К настоящему моменту ре-
монтные бригады установили 

на проспекте 60-летия Октя-
бря ливнеприемные лотки и 
бордюры, начали подготовку 
основания к асфальтированию 
на центральных полосах движе-
ния. Дорожные работы созда-
ют определенный дискомфорт 
для жителей, но без этого об-
новленной дороги не получить. 

Строители стараются мак-
симально минимизи-
ровать неудобства.

- Трудности нам 
создает погода - 
много дождей. Но 
сейчас мы ведем 
те работы, кото-
рые можно выпол-
нять в таких усло-
виях: укладываем 

бордюрный камень, 
выравниваем основа-

ние и так далее. Это 
позволяет нам не снижать темпы 
работ, - объяснил представи-
тель подрядной организации 
ООО «Благострой» Николай 
Верещагин.

Из запланированных по нац-
проекту БКД 33 участков на 
сегодняшний день завершены 
работы на девяти. На 15 доро-

гах работы идут сейчас, а еще 
девять объектов ожидают сво-
ей очереди. Чтобы подрядчики 
сохраняли неизменно высокое 
качество дорожного покрытия, 
контроль исполнения ведут сразу 
несколько структур. Это и неза-
висимые эксперты, и городское 
управление дорог, и обществен-
ные организации.

Напомним, в конце мая вре-
менно исполняющий обязанно-
сти губернатора Хабаровского 
края Дмитрий Демешин вме-
сте с главой города посетил 
ремонтируемый участок про-
спекта 60-летия Октября. Он 
согласился с важностью этой 
дороги и поручил изыскать до-
полнительные средства, чтобы 
завершить реконструкцию всей 
улицы к 2026 году, а не к 2028, 
как было запланировано ранее.

Сергей Кравчук: «Основная цель - комфорт автолюбителей»
■ ЛЮДИ ДЕЛА
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Сейчас подрядчик готовит дорожное 
полотно к асфальтированию.

Часть дороги недоступна Часть дороги недоступна 
для движения.для движения.

Работы на проспекте завершат Работы на проспекте завершат 
к концу сентября.к концу сентября.

День медицинского работника

Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровске бетонный бюст Ста-
лина пополнит музейную экспо-
зицию «Тюремный замок». Он был 
создан в первой половине ХХ века 
заключенными, отбывающими на-
казание в хабаровской тюрьме. Бюст 
был частью интерьера ленинской 
комнаты. Но после того как здание 
отремонтировали и сделали жилым, 
Иосифа Виссарионовича перенесли 
на чердак, где и забыли еще в начале 
1960-х… Десятки лет 200-килограм-
мовое изваяние находилось в заточе-
нии, а в июне этого года впервые за 
долгое время увидело свет. 

Более трех лет методист музейной 
экспозиции «Тюремный замок» Ната-

лья Купалова пыталась спасти от заб-
вения исполинский бюст Иосифа 
Виссарионовича. Будущий музейный 
экспонат покрывался пылью на чер-
даке кирпичного здания, которое, 
согласно архивным документам 1946 
года, когда-то относилось к тюрь-
ме НКВД. Сейчас в этом доме живут 
обычные люди. Некоторые из них 
вспоминают, как в детстве забира-
лись на чердак поиграть и видели 
там внушительную фигуру Сталина. 
К слову, сам дом расположен рядом 
с ТЦ «Счастье» и СИЗО-1.

Выяснилось, что и в управляю-
щей компании двухэтажного дома 
знали о необычном предмете. Ната-
лья договорилась о передаче бюста 
в фонд музея. Но чтобы перенести 
его с чердака на территорию музея, 
сотрудники УИС провели настоящую 
спасательную операцию. Мужчины 
положили на лестницу доски, закре-
пили бюст буксировочным тросом. 
Вниз спускали впятером или вше-
стером, аккуратно, стараясь не до-
пустить падения, ведь такая махина 
в два счета может не только придавить 
человека, но и разломать все вокруг. 
После этого бетонного вождя отвезли 
на тележке к зданию, где располага-
ется музейная экспозиция.

Оказалось, что бюст Сталина по-
вредили еще много лет назад - трес-
нувшая шея, обмотанная проволокой, 
нос отбит полностью и отсутствует 
часть ушей. Видимо, это произо-
шло, как раз когда его поднимали 
на чердак или, возможно, пытались 
спустить вниз. После реставрации 

фигура вождя займет почетное место 
в экспозиции.

 - Сейчас в музее около 300 экспона-
тов. Беру те, которые действительно 
отражают историю учреждения. Бюст 
Сталина значим для меня потому, что 
он находился в клубе, где занимались 

наши сотрудники, принимали при-
сягу. И хочется, чтобы его отрестав-
рировали лучшим образом, - подели-
лась с редакцией «КП» - Хабаровск» 
Наталья Купалова, майор внутренней 
службы в отставке, методист музейной 
экспозиции.

На чердаке в 
Хабаровске 
обнаружили 

200-килограммовый 
бюст Сталина.

СПРАВКА «КП»
Музей основан в 2012 году. Ос-

новная часть экспонатов - предме-
ты, найденные при обследовании корпусов 
следственного изолятора. Экспозицию 
могут посещать люди, связанные с уго-
ловно-исполнительной системой, студенты 
вузов, где преподают общественную без-
опасность и правоведение.

Сталин был в 170 метрах от «Счастья»
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Силами сотрудников УИС бюст вынесли с чердака. 
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ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА 
ОТ САНКЦИЙ ОЧЕВИДЕН

КРЫЛЬЯ НАД ОЗЕРОМ

Депутат ПС Сергей Митин - 
о росте экономики

Союзный самолет скоро 
поднимется в небо
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ПЛАТИНОВАЯ ЗАЩИТА
Ученые из РФ и РБ 
разрабатывают уникальную 
вакцину от рака

КОГДА В ДРУЗЬЯХ 
СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ
Брянская и Гомельская 
области - в лидерах 
по сотрудничеству
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ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
XI Форум регионов Беларуси и России пройдет сразу в трех городах - 
Витебске, Полоцке и Новополоцке

Прямое общение власти и бизнеса поможет осуществить 
самые смелые проекты
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первые лица

■■ Лучшей■ площадки■
для■деловой■дискуссии■
не■найти.

Вячеслав■ ВОЛОДИН,■
спикер■Госдумы,■Предсе-
датель■Парламентского■Со-
брания■Союза■Беларуси■и■
России:

- В послании Президента 
РФ речь шла о развитии му-
ниципалитетов. Это очень 
важно, когда мы говорим об 
уровне власти, который бли-
же всего к людям, о развитии 
сел, поселков, городов - без 
этого невозможно развивать 
государство.

Наши президенты■Вла-
димир■Путин■и Александр■

Лукашенко многое делают 
для интеграции и развития 
отношений между странами. 
Формат Союзного государ-
ства себя далеко не исчер-
пал: у нас огромные возмож-
ности для того, чтобы делать 
все для формирования еди-
ного правового поля, при-
нимая модельные законы, 
занимаясь гармонизацией 
законодательства.

Игорь■СЕРГЕЕНКО,■спи-
кер■Палаты■представите-
лей,■первый■заместитель■
Председателя■ПС:

- В целях содействия меж-
региональному сотрудниче-
ству Беларуси и России сле-

дует продолжить проведение 
заседаний наших парламент-
ских комиссий в регионах, 
способствовать открытию 
новых направлений в этой 
сфере.

Мы и в дальнейшем должны 
ставить конкретные задачи, 
откровенно говорить о самых 
острых проблемах, которые 
волнуют наших граждан. Это 
наша прямая обязанность 
как парламентариев. Убеж-
ден, что XI Форум регионов 
Беларуси и России, который 
в самое ближайшее время 
пройдет в Витебске, Полоц-
ке и Новополоцке, придаст 
дополнительный импульс и 
динамику этому процессу.

«БУДЕМ ГОВОРИТЬ О ТОМ, чТО ВОЛНУЕТ ЛЮДЕЙ» ОФИЦИАЛЬНО
Бе
лТ
А

Наши страны объединяют не только общие задачи, но и общая 
историческая память.

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко:
●● В●последние●годы●мы●по-

новому●посмотрели●на●ре-
гиональное●сотрудничество●
и●по●достоинству●оценили●
его●потенциал.●Беларусь●и●ее●
регионы●сегодня,●без●преу-

величения,●
сотруднича-
ют●практиче-
ски●со●всеми●
субъектами●
Российской●
Федерации.●

Растет●экспорт●продукции.●
27●и●28●июня●этого●года●в●
Витебске,●Полоцке●и●Ново-
полоцке●пройдет●XI●Форум●
регионов●Беларуси●и●России.

●● В● последнее● время●
в  белорусско-российских●
отношениях●отмечается●за-
метный●подъем -●уровень●
взаимодействия●и●доверия●
между●нашими●странами●
во●всех●сферах●действитель-
но●беспрецедентный.●Мы●

можем●уверенно●констати-
ровать,●что●экономики●Бе-
ларуси●и●России●динамично●
развиваются,●несмотря●на●
известные●препятствия.

Неразрешимых●проблем●
в отношениях●наших●стран●
нет.●Есть●отложенные,●тре-
бующие● более● присталь-
ного●внимания●и●глубокой●
проработки.●Надо●честно●
признать,● что● мы● сняли●
все●вопросы,●и●нерешенных●
вопросов●на●сегодняшний●
день●нет.●Уверен,●что●и в бу-
дущем●мы●будем●аналогич-
но●работать.

●● О●формировании●единой●
промышленной●политики●
в рамках●Союзного●государ-
ства:●по●сути,●мы●должны●
раз●и●навсегда●искоренить●
сохраняющиеся●защитные●
меры●и●ограничения.●В про-
тивном●случае●не●только●на-
роды●наши,●но●и●мы●сами●
друг●друга●не●поймем.

●● Мы●нацелены●на●даль-
нейшее●развитие●атомной●
отрасли●в●Беларуси●на●осно-
ве●российских●технологий.●
Подробно● рассмотрели●
вопросы● промышленной●
кооперации,●развития●ма-
шино-●и●станкостроения,●
микроэлектроники,●в●пер-
вую●очередь●с●точки●зрения●
наращивания●импортоза-
мещающих● производств,●
позволяющих● обеспечи-
вать●нашу●импортонезави-
симость,●технологический●
суверенитет.● В● конечном●
итоге●это●же●безопасность●
наших●государств.

●● Развитию●транспортно-
логистической●сферы -●зна-
чительное●внимание.●Здесь●
мы●едины●во●мнении,●что●
в этой●очень●перспектив-
ной●отрасли●требуются●се-
рьезные●дополнительные●
инвестиции.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО: ■ Лидеры Союзного госу-
дарства в последние годы 
по-новому посмотрели на ре-
гиональное сотрудничество  
и по достоинству оценили его 
потенциал.

Владимир Путин:
●● Восьмого● декабря● испол-

няется● 25● лет● Союзному● го-
сударству.● За● прошедшую●
четверть●века●нам●удалось●по-
настоящему●многого●добиться●
по●интеграционным●трекам.●
Успешно●реализовано●28●отрас-
левых●программ.●Унифициро-
вано●российское●и●белорусское●
законодательство.●Во●многих●
сферах●сформированы●право-
вые●и●организационные●осно-
вы● общего● экономического●
пространства.●Обеспечены●не-
обходимые●условия●для●прове-
дения●единой●макроэкономи-
ческой●и●денежно-кредитной●
политики.

Определены●новые●перспек-
тивные●направления●интегра-
ции.●На●завершающей●стадии●
находится●согласование●плана●
конкретных●мероприятий●по●
дальнейшему●углублению●эко-
номического●взаимодействия●
по●минимизации●ущерба●от●не-
законных●западных●рестрик-
ций,●по●технологическому●раз-
витию●и●импортозамещению.

●● Из●года●в●год●устойчиво●рас-
тет●встречная●торговля.●Свыше●
девяноста●процентов●всех●пла-
тежей●в●российско-белорусских●
коммерческих●операциях●осу-
ществляется●в●наших●нацио-
нальных● валютах.● А● значит,●
можно●говорить●о●том,●что●вза-
имная●торговля●и●инвестиции●
защищены●от●влияния●третьих●
стран●и●негативных●тенденций●
на●мировых●валютных●рынках.

●● Россия● вложила● в● бело-
русскую● экономику● свыше●
пяти● миллиардов● долларов.●
В  респуб●лике● работают● две●
с половиной●тысячи●россий-
ских●компаний,●реализуются●
совместные●проекты●в●страте-
гически●значимых●отраслях,●
таких●как●производство●авто-
мобилей●и●станков,●сельхозма-
шиностроение,●микроэлектро-
ника,●гражданская●авиация.

●● По●трем●направлениям●осу-
ществляется●взаимодействие:●

электроэнергетика,● нефть●
и газ,●атомная●энергетика.●По●
каждому●из●этих●направлений●
у●нас●приняты●решения,●и●все●
работает.●Нерешенных●вопро-
сов●не●существует.●Что●касает-
ся●создания●общего●рынка,●то●
работа●тоже●у●нас●двигается.●
Все●идет●в●плановом●режиме,●
никаких●здесь●у●нас●противо-
речий●нет.

●● Мы,●безусловно,●настроены●
и далее●помогать●белорусским●
друзьям●развивать●собствен-
ную●атомную●отрасль,●а●так-
же●укреплять●сотрудничество●
в смежных●высокотехнологич-
ных●секторах:●цифровизация,●
ядерная●медицина,●создание●
систем●накопления●энергии.

●● Активно● развивается● со-
трудничество●в●сельском●хо-
зяйстве,●в●агропромышленном●
комплексе●России●и●Беларуси,●
гармонично●дополняются●друг●
другом●те●направления,●кото-
рые●являются●для●нас●в этой●

сфере●приоритетными,●что●на-
дежно●и●бесперебойно●обеспе-
чивает●продовольствием●на-
селение●наших●государств●и●
направляет●излишки●на●внеш-
ние●рынки.

●● Растут●объемы●железнодо-
рожных●грузопе-
ревозок●из●РБ●че-
рез●российскую●
территорию.● В●
наших●совмест-
ных●планах●и●да-
лее●наращивать●
транзит.●Для●этого●увеличива-
ем●пропускную●способность●
транспортных●коридоров,●со-
обща●занимаемся●модерниза-
цией●торговой●и●логистической●
инфраструктуры.

●● В●скором●времени●планиру-
ется●отменить●роуминг●на●тер-
ритории●Союзного●государства,●
то● есть● мобильная● связь● для●
всех●абонентов●в●двух●странах●
будет●полностью●обеспечивать-
ся●в●режиме●домашней●сети.

ВсЕ 89 рЕгИОНОВ  
рОссИИ, ВКЛючАя 

ВОзВрАщЕННыЕ ТЕррИТОрИИ, 
ПЛОТНО рАбОТАюТ  
с бЕЛОрУссКИмИ.

У НАС НЕТ НЕРАЗРЕШИМЫХ  
ПРОБЛЕМ И НЕРЕШЕННЫХ ВОПРОСОВ

А возникающие 
трудности 
президенты 
устраняют  

во время личных 
встреч.
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Маргарита ПАВЛОВА, Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информационным технологиям 
и связи:

- Можно назвать достаточно интенсив-
ным сотрудничество между регионами 
России и Беларуси, и на фоне конфлик-
та с Украиной мы стали еще ближе друг 
к другу. Должны и дальше во всех сфе-
рах идти на экономическое и политиче-
ское сближение. Мы - братские народы, 
объединены одной историей, культурой, 
и нам стоит держаться вместе.

Хотелось бы, чтобы совместных ме-
роприятий стало еще больше. Могу привести в пример Че-
лябинскую область. У нас на полях работают белорусские 
трактора, есть и договоры по выпуску целой линейки техники 
на Челябинском тракторном заводе. По части культурного 
обмена тоже все хорошо -  в прошлом году Белорусский 
Большой театр приезжал с гастролями в наш оперный театр. 
Глава региона регулярно бывает в соседней братской стране.

Самое главное - поддерживать взаимодействие на долж-
ном уровне. Планы уже сверстаны. В целом интеграция не 
может быть быстрой. Она идет постепенно. С каждым годом 
все больше людей и предприятий, организаций вовлекается 
в этот процесс. Это замечательно.

Валентина СТЕПАНОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Депутаты ПС - о сотруд-
ничестве «на местах» и роли 
Форума регионов в налажи-
вании связей.

Сергей ХОМЕНКО, заместитель Пред-
седателя ПС:

- Вопросы укрепления 
интеграции, двустороннего 
взаимодействия, которые 
всегда активно обсужда-
ют на Форуме регионов, 
очень актуальны и востре-
бованы. Прежде всего это 
находит свое отражение 
в торгово-экономическом 
сотрудничестве. Видим 
по количеству участников, 

что есть взаимная заинтересованность. И это 
важно, поскольку главным результатом меро-
приятия станет развитие экономики и повы-
шение благосостояния наших граждан.

Накануне Форума регионов, который по 
традиции организовывают верхние палаты 
парламентов двух стран, состоялось засе-
дание Межпарламентской комиссии Совета 
Республики и Совета Федерации по межре-
гиональному сотрудничеству в Вологде. Бе-
ларусь и Вологодская земля очень похожи. 
С одной стороны, это отсутствие достаточно 
большого количества природных ископаемых, 
с другой - развитая промышленность, сельское 
хозяйство. Но главное наше достояние - это 
люди, которые искренне любят свою Родину.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- Программа 
XI Форума ре-
гионов Белару-
си и России об-
ширная. В трех 
белорусских го-
родах пройдет 
масса меропри-
ятий: выставки 
и ярмарки, зна-
комство с со-

циокультурным и экономическим 
потенциалом Беларуси. Каждый 
гость найдет для себя то, что ему 
интересно: наработки в науке и об-
разовании, инновации в экономи-
ке, вопросы безопасности, маши-
ностроение и строительная отрасль, 
нефтехимическая промышленность, 
текстильная, обувная и фармацевти-
ческая промышленность. Культурная 
и экскурсионная программы, презен-
тация национальных кухонь никого 
не оставят равнодушными.

Главное - это диалог и совмест-
ное обсуждение вопросов межре-

гионального сотрудничества, итогом 
которых будет подписание согла-
шений, коммерческих контрактов 
и других документов для расширения 
двустороннего сотрудничества.

На примере профильной комиссии 
вижу, как тесно выстраиваются свя-
зи с белорусскими и российскими ре-

гионами, пострадавшими от аварии 
на ЧАЭС. Социальные проекты по 
ликвидации последствий катастро-
фы для наших стран в приоритете. 
Мы накопили большой опыт в реа-
билитации пострадавших регионов. 
Союзные программы гармонично до-
полняют госпрограммы двух стран.

Сергей РАЧКОВ, председатель 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Диалог идет не только 
на высшем уровне во время 
официальных визитов пре-
зидентов двух стран, но и на 
высоком рабочем уровне. 
Между нашими странами 
складываются не просто со-
юзнические и стратегические 
отношения, но и отношения 
доверительные, основанные 
на взаимном уважении, рав-
ноправии.

Наши страны всегда последователь-
но выступали за упрочение связей 
между двумя государствами и нала-
живание тесного межрегионального 
сотрудничества.

Форум регионов Беларуси и Рос-

сии поможет открыть новые горизон-
ты долгосрочного взаимовыгодного 
 сотрудничества. Депутаты держат 
 руку на пульсе и осуществляют пар-

ламентский контроль за хо-
дом реализации основных 
направлений Союзного до-
говора. А здесь очень много 
работы.

Уже выполнили 28 отрас-
левых программ. Сейчас, 
на ближайшие три года, на-
мечены новые амбициоз-
ные задачи. Они касаются 
экономики, промышленной 

кооперации, агропромышленного ком-
плекса. У нас есть серьезные планы 
по космическим программам. Не мо-
жем оставить без внимания вопросы, 
связанные с укреплением обороно-
способности, безопасности Союзного 
государства.

Наталья НИКОНОРОВА, Член Комиссии ПС 
по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- Сотрудничество между нашими реги-
онами только набирает обороты, и оно 
более чем продуктивное.

Сегодня мы планомерно и уверенно 
продвигаемся согласно векторам, на-
меченным в рамках визита делегации 
ДНР в Минск в апреле прошлого года. 
Взяли курс на взаимовыгодную работу 
в экономической сфере. Ведь сильная 
экономика - базовая составляющая для 
восстановления и процветания региона, 
для роста уровня благосостояния населения.

Есть немало продукции, производимой в Бе-
ларуси, в которой заинтересован наш регион. 
Например, нам необходима карьерная техника 
(и запчасти к ней) для добычи гранита, извест-
няка, глины, огнеупорных материалов открытым 
способом. Также есть потребность в белорусских 
тягачах и автобусах. Не секрет, что некоторые 
населенные пункты народной республики сейчас 
напоминают большую стройку. В связи с этим 

есть потребность в строительной плитной про-
дукции, мебели, обоях белорусских производи-
телей. Мы, в свою очередь, закрываем некото-

рые потребности Беларуси в поставках 
сельхозпродукции (к примеру, продаем 
семена подсолнечника).

Крепкие отношения с братской рес-
публикой начали завязываться еще в пе-
риод нашей независимости. Беларусь 
одной из первых протянула нам руку 
помощи, мы это помним и ценим, и так 
будет всегда!

Касаясь темы усиления межрегио-
нального сотрудничества, невозможно 

не упомянуть деятельность Союзного государ-
ства. Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев 
регулярно посещает ДНР. В феврале состоялся 
его пятый визит в Донбасс. В этот раз передали 
два «КамАЗа» и два «МАЗа» для транспортно-
технологических колледжей. В условиях острого 
дефицита автомобилей это неоценимая помощь.

Также республика безмерно благодарна на 
организацию оздоровления и отдыха для наших 
детей на территории Беларуси.

Николай НОВИЧКОВ, член Комис-
сии ПС по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению:

 - Взаимоотношения между 
регионами  - это самое важ-
ное, что мы сейчас должны 
развивать в рамках Союзного 
государства. Динамично идет 
интеграция на уровне стран. Ре-
ализованы 28 интеграционных 
программ. Активно работает 
Парламентское Собрание. По-
стоянно проводим выездные 
семинары на местах. Крайне 
важно спустить интеграцию на регио-
нальный уровень, чтобы было проще 
и для предприятий находить партне-
ров, и для территорий искать пути взаи-
модействия для решения социально-
экономических проблем.

В Нижегородской области вопрос ин-

теграции решают на системном уровне, 
у каждого района есть четкая программа 
сотрудничества с регионами Беларуси. 

Не во всех субъектах этот под-
ход реализуется, но его нужно 
брать на вооружение. Чем ни-
же уровень интеграции, тем 
она эффективнее, потому что 
президенты общаются регуляр-
но, депутаты и министры тоже, 
но жизнь всегда происходит 
на земле, на уровне муници-
палитетов.

Надо чаще встречаться, ис-
кать точки соприкосновения, взаимный 
интерес, который есть всегда. Потен-
циал роста далеко не исчерпан. Форум 
регионов выполняет эту задачу, люди 
находят новых друзей и партнеров. 
В целом, важнее Беларуси для России 
союзника нет.

du
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«ПОТЕНЦИАЛ РОСТА 
ДАЛЕКО НЕ ИСЧЕРПАН»

В прошлом году заключили 
контрактов на полтора 

миллиарда долларов. Впереди - 
новые свершения.
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ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА

Максим ЧИЖИКОВ

■■ Главной■темой■стали■ин-
новации■в■экономике.

гранит  
из карелии
После Минска, Гродно и Мо-

гилева Форум регионов те-
перь принимает Витебщина. 
Самый северный регион Си-
неокой  - ближайший сосед 
сразу для двух российских об-
ластей: Псковской и Смолен-
ской. Впервые форум пройдет 
одновременно в трех городах. 
И если Витебску не привы-
кать принимать большие ме-
роприятия (один «Славянский 
базар» чего стоит), то для По-
лоцка и Новополоцка проекты 
такого масштаба в новинку. 
Но в грязь лицом никто не 
ударит, тем более что сейчас 
в Беларуси - Год качества.

Подготовка закипела прак-
тически сразу после окон-
чания предыдущего форума 
в Уфе. Прошла реконструкция 
гостиниц, объектов культуры, 
отремонтировали дороги, до-
ма и дворы. Делегации с про-
веркой, как из Минска, так 
и из Москвы, приезжали едва 
ли не каждый месяц.

Одной из основных площа-
док Форума регионов станет 
концертный зал «Витебск». 
В главном зале пройдет пле-
нарное заседание. В круглом - 
переговоры губернаторов. 
Зал одного актера отведут для 
встреч по линии Союзного го-
сударства.

«Витебск» по такому слу-
чаю полностью отреставри-
ровали. Все будет не только 

красиво и уютно, но и техно-
логично:

- Отремонтировали фасад, 
заменили двери и витражи. 
Сделали современную под-
светку концертного зала,  - 
рассказал гендиректор■Цен-
тра■культуры■«Витебск»■Глеб■
Лапицкий.

Гранит, в который «одели» 
крыльцо, цоколь здания, под-
порные стенки, привезли из 
Карелии.

После ввода объекта тут 
провели концерт, чтобы «об-
катать» новую обстановку 
и аппаратуру.

Преобразилась и террито-
рия вокруг. Вторая точка при-
тяжения - Летний амфитеатр. 
Его площадка примет сразу 
три мероприятия - выставку 
достижений народного хозяй-
ства регионов Беларуси и Рос-
сии, презентацию областей 
двух стран, а также проект 
«Беларусь интеллектуальная».

Не узнать теперь и площадь 
Победы: здесь появился све-
тодинамический фонтан, об-
новили и главную гостиницу 
города «Витебск».

В Полоцке отремонтирова-
ли один из самых знаковых 
объектов - бывший Дом офи-
церов, памятник архитектуры 
в стиле сталинского ампира.

разБегУтСЯ  
ПО СекЦиЯМ
Программа очень плот-

ная. В первый день, 27 ию-
ня, эксперты разъедутся по 

девяти секциям, где обсудят 
актуальные вопросы инте-
грации. Их поделили, чтобы 
никому обидно не было: три 
пройдут в Витебске, четыре 
примет Полоцк, а две - Ново-
полоцк. Площадки - на любой 
вкус: Полоцкий госуниверси-
тет и Витебский медицинский 
университет, предприятия 
«Нафтан» и «Витебские ков-
ры» и даже Музей белорусско-
го книгопечатания.

Повестку форума диктует 
время, за которым надо успе-
вать, поэтому и основная те-
ма звучит как «Роль межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства». На злобу дня обсудят не 
только контакты в промыш-
ленности и сельском хозяй-
стве, но и инновации в науке 
и образовании, перспективы 
развития медицины и туриз-
ма, который становится од-
ним из факторов, реально 
объединяющим регионы.

- Углубляем межрегиональ-
ное сотрудничество. И с уче-
том количества российских 
регионов, которое с каждым 
форумом увеличивается с точ-
ки зрения своего присутствия 
и представительства, с уче-
том расширения географии 
вопросов масштабируется 
и сама повестка форума. И 
даже тема, которая сейчас за-
явлена, о роли регионального 
сотрудничества и построении 
инновационной экономики, 

уже задает вектор вопросов, 
которые обсудят в рамках фо-
рума, - заявил заместитель■
председателя■Комиссии■ПС■
по■законодательству■и■Ре-
гламенту■Сергей■Сивец.

В Витебске пройдут спе-
циальная панельная сессия 
контрольных ведомств наших 
стран, где обсудят цели фи-
нансового аудита, совместное 
заседание руководящих орга-
нов Молодежного совета при 
Национальном собрании Бе-
ларуси и Палаты молодых за-
конодателей при Совете Феде-
рации, а также мероприятие 
двух торгово-промышленных 
палат, посвященное иннова-
циям.

ДенЬ 
гУБернатОрОВ
Второй день форума начнет-

ся со встречи спикеров■Со-
вета■Федерации■Валентины■
Матвиенко■и■Совета■Респу-
блики■Натальи■Кочановой 
с руководителями регионов. 

На форум приедут представи-
тели 64 российских террито-
рий, в том числе подтверди- 
ли свое участие 24 губерна-
тора. 

Главное мероприятие  - 
пленарное заседание для 
руководителей министерств 
и ведомств, органов власти, 
предприятий, представите-
лей деловых кругов. Прези-
денты России и Беларуси так-
же традиционно участвуют  
в нем. Правда, последние го-
ды Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко подключа-
лись к форуму онлайн. В этот 
раз возможно и очное посе-
щение двух лидеров. По край-
ней мере, во время майско-
го визита Владимира Путина  
в Минск Александр Лукашен-
ко пригласил его в Витебск 
на форум.

- Думаю, ближе к этому со-
бытию мы договоримся в за-
висимости от графиков нашей 
работы, - заявил тогда Прези-
дент Беларуси.

три БОгатЫрЯ
«Культурно-гуманитарное сотрудничество и развитие ту-
ризма как фактор укрепления взаимодействия регионов 
Беларуси и России».

 ■ Заодно есть повод похвастаться и до-
стижениями.

На выставку достижений народного хозяй-
ства регионов приедут больше девяноста участ-
ников из двух стран, также здесь представят 
коллективные стенды одиннадцати мини-
стерств и ведомств Беларуси и СЭЗ «Витебск».

В презентации регионов будут участвовать 
все белорусские области, а также семь россий-
ских территорий: Волгоградская, Псковская, 
Пензенская, Саратовская, Смоленская области, 
Республики Башкортостан и Бурятия.

Площадь Свободы и часть улицы Ленина 
в Витебске займет выставка белорусской и рос-
сийской техники. 25 предприятий, которые 
представят восемьдесят единиц своей про-
дукции.

«Беларусь интеллектуальная» - это экспо-
зиция научно-технических достижений Си-
неокой в сельском хозяйстве, медицине, IT-
технологиях. И беспилотники, и электромобили, 
и первый белорусский ноутбук, и телевизор 
с прозрачным экраном - что-то пока существует 
только в одном экземпляре, а производство 
некоторых экспонатов уже поставили на поток.

ТЕХНИКА НА СВОБОДЕ ВЫСТАВКА

СЕКЦИИ

«Развитие межрегионального сотрудничества как важней-
шее направление обеспечения поступательного развития 
Союзного государства»

«Инновационная медицина и фармация в Союзном государ-
стве: приоритетные направления и перспективы развития»

«Инновации в сфере высшего образования и науки: опыт 
и перспективы сотрудничества Союзного государства»

«Сотрудничество Беларуси и России в инновационной 
сфере в международном контексте»

«Обеспечение технологической независимости Беларуси 
и России на основе инноваций в промышленном комплексе»

«Новейшие технологии агропромышленного комплекса 
Беларуси и России, их научное и кадровое обеспечение»

«Сотрудничество Беларуси и России в сфере легкой про-
мышленности: от идей до инноваций»

«Эффективная реализация законодательства как важней-
ший фактор союзной интеграции»
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Солировать в концертном зале 
«Витебск» будут участники форума.

Дом офицеров примерил 
новую «одежку»  
к мероприятию.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ XI■Форум■регионов■Бела-
руси■и■России■пройдет■в Ви-
тебске,■Полоцке■и■Новопо-
лоцке.

- Этот форум должен пройти 
мощно, интересно, стать запо-
минающимся, - заявила Пред-
седатель■Совета■Респуб■лики■
Наталья■Кочанова,■как толь-
ко стало известно, что теперь 
очередь Витебской области 
принимать его.

Этот год для Беларуси и ре-
гиона  - особый. Витебску 
исполняется 1050 лет, он  - 
второй по возрасту город 
в стране после Полоцка. Еще 
две важнейшие даты: вось-
мидесятилетие со дня осво-
бождения Беларуси и 25 лет 
подписанию Союзного дого-
вора, поэтому хозяева никак 

не хотят понижать планку.
- Конечно, это должно найти 

отражение во всех меропри-
ятиях, которые будут прохо-
дить в рамках форума. Долж-
ны быть такие мероприятия, 
которые раскрывают историю 
нашей страны. Почему и хо-
тим показать Полоцк. Это на-
ша Мекка, откуда началась 
история нашего государства, 
откуда наши исторические 
корни,  - пояснила спикер 
верхней палаты белорусско-
го парламента, сама уроженка 
древнего города.

На подготовку из областно-
го бюджета выделили около 
ста миллионов белорусских 
рублей. На эти средства об-
новили множество объектов 

и  провели реконструкцию 
исторических памятников.

В первый день планируется 
провести девять секций. Три 
из них будут в Витебске, еще 
шесть - в Полоцке и Новопо-
лоцке. Во второй день меро-
приятия пройдут в областном 
центре.

Будет несколько темати-
ческих площадок: традици-
онная выставка достижений 
регионов, «Беларусь интел-
лектуальная», презентация 
национальных кухонь.

А также - индивидуальные 
экспозиции: представят свой 
потенциал в таком формате 
Волгоградская, Смоленская, 
Псковская и Саратовская об-
ласти, Башкортостан. Ел
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Синеокая готова принимать гостей.

завтра начинается сегодня
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КОМПЕТЕНТНО

Кристина ХИЛЬКО

 � Бизнес работает стабиль-
но, экспортные потоки не 
останавливаются. А глав-
ное - растет уровень жиз-
ни населения. За счет чего 
удалось добиться таких ре-
зультатов, «СВ» рассказал 
председатель Комиссии ПС 
по промышленности и тор-
говле.

БЕЗ МИКРО 
НЕВОЗМОЖНО 
МАКРО
- Сегодня наши государ-

ства показывают пример 
интеграции всему миру. Нам 
по плечу широкий спектр 
производства - от микро-
электроники до космиче-
ских технологий.

- Самое эффективное со-
трудничество там, где про-
рывные результаты, 
современные под-
ходы и технологии. 
Беларусь всегда 
славилась машино-
строением. В стране 
нарастили выпуск 
легковых автомо-
билей, грузовиков, 
кормоу борочных 
и  зерноуборочных 
комбайнов. Там сохранили 
и развивают заложенные в  со-
ветские времена разработки 
в сфере микроэлектроники, 
без которой сейчас невоз-
можно представить развитие 
энергетики, машинострое-
ния, химического и биотех-
нологического производств, 
авиа- и  приборостроения, 
транспортных систем. 

Россия сильна металлур-
гией, добычей и транспор-
тировкой энергетических 
ресурсов, судо- и  авиастрое-
нием. Совмещение всех этих 
составляющих дает большой 
эффект. Видим, как работают 
белорусские трактора, ком-
байны, уборочная техника на 

наших полях. Сегодня важная 
составляющая любой эконо-
мики - транспортная и логи-
стическая сфера. Беларусь 
строит порт в Мурманске, 
который дает свободный вы-
ход в Мировой океан, прокла-
дывая транспортный коридор 
к  Дальнему Востоку.

Разветвленная товаропро-
водящая сеть в России есть 
у таких флагманов белорус-
ского машиностроения, как 
МТЗ, МАЗ, БелАЗ, «Могилев-
лифтмаш», и многих других 
предприятий. Закономер-
ный итог этой работы - рост 
товарооборота, который по 
итогам прошлого года достиг 
рекордной отметки и находит-
ся в пределах 53 миллиардов 
долларов.

- Еще одна важная задача - 
выстроить собственную си-
стему упреждения рисков на 

потребительском 
рынке. Справимся?

- Мы обеспечили 
продовольственную 
безопасность и заня-
ли достойное место 
на глобальном  рын-
ке продуктов пита-
ния. Разработанные 
программы развития 
АПК позволили опе-

ративно и на высоком уровне 
наладить импортозамещение. 

Наши страны занимают ве-
дущие позиции в мире по объ-
емам производства и экспорта 
калийных удобрений. Напри-
мер, в Беларуси высокие по-
казатели в таких сферах, как 
растениеводство и  живот-
новодство. Полностью обе-
спечивают себя продуктами 
питания собственного про-
изводства. Растет их экспорт. 
Это результат комплексной 
модернизации сельскохозяй-
ственного и пищевого секто-
ра. 

Лесное хозяйство Беларуси 
на протяжении последних де-
сятилетий развивается инно-

вационным путем. Харвесте-
ры и форвардеры работают 
в лесах по всему Союзному 
государству. Предприятие 
«Амкодор» укрепляет со-
трудничество с российски-
ми организациями лесного 
сектора. 

На Форуме регионов пер-
спективные направления со-
трудничества - как под уве-
личительным стеклом, это 
место, где для двух стран 
действительно открываются 
долгосрочные перспективы. 
В прошлом году в Уфе общее 
число участников юбилейно-
го Х Форума превысило 4,5 
тысячи человек. Башкорто-
стан предложил белорусам 
собирать их технику у себя. 
Сумма контрактов в 2023-м 
превысила 110 миллиардов 
российских рублей.

ПАКЕТ С ПАКЕТАМИ
- Западные «доброжелате-

ли» скоро со счета собьют-
ся, какой санкционный па-
кет с пакетами они вводят 
против наших стран. Ваши 
прогнозы: экономика выдер-
жит?

- Приведу пример. В совет-
ские годы я руководил пред-
приятием, выпускавшим 
огромную номенклатуру из-

делий - более тысячи штук. 
Из нескольких десятков тысяч 
наименований только одно 
было импортным. В очень 
ограниченном количестве 
деталь использовали для из-
делий военной сферы. И уже 
в те годы разрабатывали союз-
ные аналоги, которые могли 
заменить привозное. 

Посмотрите на Иран, ко-
торый сорок лет живет под 
санкциями. Или вспомните 
кризис 1998 года, когда рез-
ко подскочил доллар и  тут 
же снизился импорт. Но про-
мышленность не останови-
лась. Так что санкции - это 
окно возможностей. 

Повысить уровень доходов 
населения  - приоритетная 
задача наших государств. 
И в результате увеличивается 
внутренний потребительский 
рынок, который активно за-
полняется отечественными 
товарами.

Посмотрите, как за послед-
ние пять-шесть лет выросло 
сельское хозяйство в России, 
когда мы ограничили ввоз 
продуктов. Полностью себя 
обеспечили продовольствием. 
Из страны-экспортера превра-
тились в страну-импортера. 
Отправляем товары больше 
чем на 43 миллиарда долла-
ров. 

К 2030 году стоит задача 
увеличить в полтора раза 
экспорт продукции АПК. По-
является стимул! И бояться 
двум братским славянским 
народам, которые привыкли 
жить не в самых простых от-
ношениях с соседями, нечего.

В наших странах добросо-
вестно и ответственно под-
ходят к делу, благодаря стара-
ниям и талантам мы сможем 
полностью себя обеспечить 
всем необходимым. Не хвата-
ет каких-то изделий? Не беда. 
В основе роста экономики - 
эффективное развитие про-
мышленности, максимальное 
задействование внутренних 
резервов и ставка на высокие 
технологии. То, что нам не 
поставляет Запад, отправит 
Восток. Западные компании 
от недальновидных решений 
политиков уже теряют огром-
ные суммы и недовольны сво-
ими правительствами.

Сергей МИТИН:

 � В целом мы решили про-
блему продовольственной 
безопасности в этой сфере.

- Как обстоят дела с молоч-
кой - одним из локомотивов  
всего АПК?

- Отечественные производи-
тели молока в последние годы 
демонстрируют устойчивые по-
ложительные результаты. Само-
обеспеченность молочной про-
дукцией всех видов к 2023 году 
составляет, по разным оценкам, 
около 85 процентов. Вместе с Бе-
ларусью, а по сути - у нас общий 
рынок, Россия  - профицитная 
страна по молоку. Но есть и про-
блемы, которые тормозят разви-

тие отрасли. Особого внимания 
требует расширение мер под-
держки производителей отече-
ственных ветпрепаратов. Также 
необходимо совершенствовать 
систему нормативного правового 
регулирования, согласовывать 
российские и международные 
стандарты, развивать коопера-
цию в сертификации и лицен-
зировании.

На особом контроле - вопрос 
молочного питания для детей. 
В Совете Федерации создадут 
специальную рабочую группу по 
совершенствованию законода-
тельства в сфере детского и со-
циального питания, а также раз-
вития производства.

 � Прочная региональная связь помо-
гает нам держать удар по всем фрон-
там: экономическому, информацион-
ному, культурному.

- Вы с коллегами не раз бывали на се-
вере республики. Как там развивается 
сотрудничество с российскими пред-
приятиями?

- В конце мая с коллегами проводили в Ви-
тебске заседание комиссии. В области реа-
лизуется ряд крупных инвестиционных про-
ектов, в которых задействован российский 
капитал. Витебщина - ближайший сосед 
Смоленской и Псковской областей, неуди-
вительно, что сотрудничество с Россией - 
самое перспективное. Укрепляются деловые 

связи, в том числе через реализацию про-
граммы Союзного государства, ориентиро-
ванной на выпуск продуктов для детского 
и школьного питания, с использованием 
технологического и производственного по-
тенциала предприятий области.

Посетили предприятие «ВИК - здоровье 
животных», где выпускают ветеринарные 
препараты, кормовые добавки, которые 
охотно покупают в России, Казахстане, Бе-
ларуси, Кыргызстане и Таджикистане. 

Новополоцк - промышленный и научный 
центр, город белорусской нефтехимии. Меж-
ду нашими странами налажено сотрудниче-
ство в нефтехимической отрасли. Уверен, 
наши страны продолжат дополнять друг 
друга в поставках сырья, комплектующих, 
промпродукции, решая общую задачу им-
портозамещения.

ПОЛУЧИЛОСЬ НЕ КИСЛОИНВЕСТИЦИИ ДОВЕЛИ КООПЕРАЦИЯ
ДО КОНДИЦИИ

ТОВАРООБОРОТ РОССИИ И БЕЛАРУСИ
(в миллиардах долларов)
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Задача на перспективу - обеспечивать себя продукцией 
не только в межсезонье, а круглый год.

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА 
ОТ САНКЦИЙ ОЧЕВИДЕН
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Ольга БОГАЧЕВА

 � Председатель Витебско-
го облисполкома рассказал, 
какие объекты реконструи-
ровали и какие соглашения 
планируют заключить на 
этот раз.

Витебская область прини-
мает XI Форум регионов Бе-
ларуси и России. Важное для 
Союзного государства поли-
тическое событие, по прогно-
зам экспертов, обещает стать 
самым многочисленным за 
все время его проведения.

АЭРОПОРТ 
НА ВЫСОКОМ 
УРОВНЕ
- Мероприятия форума 

развернутся на базе сразу 
трех городов Витебщины. 
Почему так решили?

- Витебск давно 
по праву считается 
культурной столи-
цей Беларуси. По-
мимо знаменитого 
фестиваля искусств 
«Славянский базар» 
здесь проходит мно-
жество других круп-
ных культурных 
проектов. Город ди-
намично развивается и готов 
предложить широкий спектр 
идей для сотрудничества с 
российскими регионами.

Невозможно было обой-
ти вниманием Полоцк - ко-
лыбель белорусской госу-

дарственности. Он имеет 
огромное духовное значение 
для всех славян и с каждым го-
дом приобретает все больший 
экономический вес.

А Новополоцк известен как 
крупный промышленный 
и  образовательный центр, 
обладающий мощным потен-
циалом и ресурсами. У каж-
дого из этих городов свои 
 уникальные особенности, 
и в дни форума мы постараем-
ся максимально полно позна-
комить с их богатой историей.

- Основные локации этих 
городов преобразились за 
очень короткий срок. Что 
сделали , чтобы достойно 

встретить гостей?
- Нам пришлось 

очень сильно поста-
раться. В фокусе все 
это время находились 
десятки объектов, где 
будут проходить ме-
роприятия форума. 
А также точки обще-
пита, проживания, 
местные достоприме-

чательности, памятники куль-
туры и архитектуры, истори-
чески значимые места. 

Отдельный пласт работ  - 
привели в порядок дорожную 
сеть региона и нашу воздуш-
ную гавань - витебский аэро-

порт. Его инфраструктура и 
сервис значительно улучши-
лись. Теперь он может сотруд-
ничать с любыми авиакомпа-
ниями и принимать все суда.

Если говорить более пред-
метно, в Витебске упор был 
сделан на локации, знакомые 
по «Славянскому базару». Это 
концертный зал «Витебск», 
площадь Победы, гостиница 
«Витебск», Летний амфитеатр 
и другие площадки. В целом 
по городу вложили свыше 
180 миллионов белорусских 
рублей. 

В Полоцке стоит отметить 
обновленный Софийский  
собор, Музей белорусского 

книгопечатания и бывший 
Дом офицеров, а ныне - кор-
пус Полоцкого госуниверси-
тета.

ОТ КАВКАЗА 
ДО ЗАПОЛЯРЬЯ
- Нынешний форум посвя-

щен роли межрегионального 
сотрудничества в построе-
нии инновационной эконо-
мики Союзного государства. 
А как бы вы охарактеризо-
вали взаимодействие Ви-
тебской области с россий-
скими регионами?

- Судите сами: партнер-
ские отношения связывают 
Витебскую область со всеми 
Федеральными округами РФ. 
А это восемьдесят регионов 
России! Облисполком заклю-
чил тридцать двусторонних 
соглашений, районы и города 
нашей области - свыше сотни. 
Нас объединяют очень тесные 
связи.

Больше двадцати россий-
ских регионов-партнеров Ви-
тебщины стали в этом году 
гостями Дней Витебской об-
ласти на ВДНХ в Москве. В их 
числе - представители Псков-
ской, Смоленской, Волгоград-
ской, Брянской, Курской, Ле-
нинградской, Московской, 
Нижегородской областей, 
Московского района Санкт-
Петербурга, Крыма и других. 
При этом самые тесные свя-
зи у нас с приграничными 
Псковской и Смоленской об-
ластями. Это сотрудничество 
выражается в конкретных 
проектах.

В 2023 году прошли Дни 

Псковского региона у нас 
в Витебске, в мае 2024-го - 
больше десяти предприятий 
области выезжали в Псков 
на ярмарку выходного дня. 
Вместе с псковскими партне-
рами направили предложе-
ния Постоянному Комитету 
Союзного государства с  ва-
риантами взаимодействия 
на уровне городов и райо-
нов. Плодотворно работаем 
и  с  другими российскими 
регионами. 

В феврале на Днях Витеб-
ской области на ВДНХ под-
писали План сотрудничества 
между Витебской и  Волго-
градской областями на 2024 - 
2026 годы. В марте ко Дню 
единения народов Беларуси 
и России в Витебске орга-
низовали экономические, 
культурно-просветительные 
мероприятия «Петербургские 
встречи».

ЕЩЕ ДО СТАРТА ПОЧТИ ЧЕТЫРЕСТА КОНТРАКТОВ
Александр СУББОТИН - о подготовке к форуму:

 � Приедут представите-
ли 64 регионов РФ.

- Насколько серьезное 
представительство из рос-
сийских регионов ожидаете?

- На участие в форуме заяв-
лено 64 региона Российской 
Федерации. Свое участие уже 
подтвердили 24 губернато-
ра. География представитель-
ства очень широкая.

Со всеми российскими ре-
гионами у нас есть возмож-
ности для углубления взаи-
мовыгодного партнерства.
В  плане сотрудничества 
в  числе самых актуальных 
направлений с белорусской 
стороны вижу продвижение 
наших компетенций в про-
изводстве кабельной про-
дукции, водоочистного обо-
рудования, телескопических 
подъемников, электрообо-
рудования, текстильных из-
делий, стеклотканей, обуви, 
смазочных масел, изделий из 
птицы и мясо-молочной про-
дукции.

 � Дорожные карты сотрудниче-
ства проложат и в Крым.

- Значительный импульс нашим 
региональным отношениям придаст 
нынешний форум. Какую работу уже 
провели и какие результаты ожидае-
те по итогам?

- Только за время подготовки к фо-
руму 47 субъектов хозяйствования 
Витебской области по состоянию на 
10 июня подписали с российскими ре-
гионами 394 коммерческих контракта. 

Сумма экспортных контрактов состави-
ла 59,28 миллиарда российских рублей 
и 338,4 тысячи долларов США (больше 
2,2 миллиарда белорусских рублей).

Непосредственно в дни проведения 
форума планируют заключить двенад-
цать контрактов на сумму порядка 175 
миллионов российских рублей и 29,14 
миллиона долларов США (102 миллио-
на белорусских рублей).

С нашей стороны партнерами высту-
пят такие предприятия, как «Витязь», 
«Гидропресс», «Белвест», Глубокский 

и Оршанский молочно-консервные 
комбинаты, компания «Саллинг Пласт 
Продакшн Орша». Кроме того, гото-
вят Соглашения Витебского облис-
полкома с Нижегородской и Орен-
бургской областями, Дорожную карту 
с Курской областью; Витебского об-
ластного Совета депутатов - с Кеме-
ровской, Свердловской областями, 
Карелией и  Московской городской 
Думой. Официально закрепить на 
бумаге намерения о сотрудничестве 
планируют Витебск с Симферополем, 

Полоцк и Кстово Нижегородской обла-
сти, Браслав с Ульяновском. А также 
Поставы и Верхнедвинск с Хвалын-
ским районом Саратовской области, 
Орша - с Балашовским районом Сара-
товской области, Новополоцк с Фео-
досией.

От Беларуси председатель Витебско-
го облисполкома подпишет Дорожную 
карту по реализации Соглашения меж-
ду Правительством РБ и Администра-
цией Волгоградской области о торгово-
экономическом, научно-техническом 
и социально-культурном сотрудниче-
стве на 2024 - 2026 годы.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

ШИРОКАЯ 
ГЕОГРАФИЯ

СЧЕТ НА СОТНИ МИЛЛИОНОВ ПЛАНЫ
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Не только создаем 
предприятия 

и работаем на благо 
Союзного государства. 

Отдыхать вместе 
тоже умеем!

Интерес к саммиту растет с каждым годом.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Теперь■ни■от■кого■зави-
сеть■не■будем!■Наши■страны■
доказали,■что■вполне■само-
достаточны■и■могут■перей-
ти■практически■на■полное■
самообеспечение.

В 2022-м западные компа-
нии уходили с белорусского 
и российского рынков, громко 
хлопнув дверью. А теперь на-
верняка кусают локти: свято 
место пусто не бывает. Замену 
импортной продукции искать 
не пришлось - создаем сами. 
Причем в кратчайшие сроки. 

Взять хотя бы машинострое-
ние. По российским городам 
пассажиров возят разноцвет-
ные автобусы «МАЗ», рабочие 
лошадки в полях - легендар-
ное семейство тракторов «Бе-
ларус», лес заготавливают 
харвестеры и форвардеры от 
«Амкодора». Причем важный 
нюанс: существенная часть 
комплектующих в белорус-
ской технике - из России.

Яркий пример союзной 
кооперации - прошлогодняя 
новинка БелАЗ-75304 грузо-
подъемностью 220 тонн. Его 
создавали в тесном партнер-
стве ученые и конструкторы 
двух стран. Белорусский боль-
шегруз получил «сердце» от 
Коломенского завода.

- Когда к нам обратились бе-
лорусские коллеги с просьбой 
найти замену зарубежному 
двигателю, который перестали 
поставлять, сразу же предло-
жили несколько вариантов, - 

рассказал журналистам Дми-
трий■Мирный,■заместитель■
генерального■директора■по■
управлению■дизельным■биз-
несом■«ТМХ-Энергетические■
решения». - Особенность на-
шей конструкции в том, что 
это среднеоборотный дизель-
ный двигатель. Его ресурс пре-
вышает ресурс зарубежного 
высокооборотного аналога 
больше чем в два раза.

Он стал третьим импорто-
независимым карьерным са-
мосвалом, созданным в рам-
ках союзной кооперации. До 
этого разработали 130-тон-

ный самосвал-гибрид БелАЗ-
7513М, сочетающий дизель-
ный двигатель из Ярославля 
малой мощности с аккумуля-
торными батареями и систе-
мой рекуперации энергии, и 
90-тонный БелАЗ-75588 с га-
зотурбинным двигателем из 
Калуги.

Что важно, мы не просто 
создаем продукт, но и обка-
тываем его вместе. Например, 
вот-вот очередная новинка - 
газомоторный 130-тонный 
БЕЛАЗ-7513Р - пройдет про-
мышленные испытания на 
угледобыче в Кузбассе. Это 

первый самосвал подобного 
типа в мире. Конкуренты, бе-
регитесь!

- Все начинается с малого - 
с  совместной работы пред-
приятий, - уверен торговый■
представитель■России■в■Бе-
ларуси■Юрий■Золотарев.

Но чтобы такие контакты 
имели реальный эффект, нуж-
но закладывать и развивать 
законодательную основу. За 
несколько десятилетий строи-
тельства Союзного государ-
ства сделали немало.

- Правовая база межре-
гионального сотрудниче-

ства насчитывает 450 до-
говоров, заключенных 
между административно-
территориальными образо-
ваниями разного уровня Бе-
ларуси и России. Больше чем 
с семьюдесятью российскими 
регионами заключили прямые 
соглашения о сотрудничестве. 
Создали не имеющий анало-
гов механизм взаимодействия 
в формате совместных колле-
гиальных органов. Проводят 
регулярные встречи руковод-
ства республики с  главами 
российских регионов. Только 
в 2023-м Беларусь посетили 38 
руководителей субъектов РФ.

Эффект от личных встреч - 
по итогам прошлого года объ-
ем белорусско-российской 
торговли вырос на шесть про-
центов, а объем взаимных ин-
вестиций превысил 10,3 мил-
лиарда долларов.

■■ Станет■еще■больше■общих■
импортозамещающих■инициа-
тив.

В 2022 году Россия выделила Бе-
ларуси кредит в 105 миллиардов 
рублей на импортозамещающие 
промышленные проекты.

- А сегодня уже подтвердили го-
товность удвоить, утроить этот кре-
дит в зависимости от количества 
проектов, которые предложат наши 
промышленники, - рассказал По-
сол■Беларуси■в■России■Дмитрий■
Крутой.

Что уже сделали? Около трехсот 
единиц оборудования поставили на 
белорусские промышленные пред-
приятия.

Одним из первых осваивать кре-
дитные средства начал «Гомсель-
маш»: на заводе наладили произ-
водство незаменимых технических 

узлов, которые исчезли с союзного 
рынка из-за санкций, - редукторов, 
бортовых коробок. Причем их про-
изводят как для белорусской техни-
ки, так и для российской. Это яркий 
пример кооперации, к которой мы 
стремились не один десяток лет: 
вместо создания дублирующих про-
изводств запускаем одно совмест-
ное, а свободные силы и деньги 
можем использовать для более вос-
требованных проектов.

Всего Минпром РБ и Минпром-
торг РФ утвердили 25 паспортов 
инвестиционных проектов.

- Работа продолжается. Еще семь 
проектов - в стадии согласования 
у  российских коллег,  - говорит 
замминистра■промышленности■
Беларуси■Александр■Ефимов.  - 
Эти производства будут решать не-

сколько задач. Планируем в бли-
жайшие годы заместить импортную 
технику на рынке Союзного госу-
дарства, используя как действую-
щие мощности наших предприятий 
(их модернизацию), так и создавая 
новые производства.

Первые продукты в рамках реа-
лизации интеграционных проектов 
уже с прошлого года поставляются 
на союзный рынок.

- Это такие сложные технические 
изделия, как элементы трансмис-
сии, мосты, коробки передач, ре-
дукторная группа, гидроузлы для 
конвейерных производств России 
и  станочная продукция (четыре 
проекта финансируются в области 
станкоинструментальной промыш-
ленности), - раскрыл подробности 
Александр Ефимов.

НА зАМЕткУ
■✒ Объем■ инвестиций■ из■

России■в■Беларусь -■5,1■млрд■
долларов■(вырос■на■1,2■млрд■
в■сравнении■с■2022-м)

■✒ 2312■белорусских■орга-
низаций■имеют■инвестиции■
из■России

■✒ На■долю■России■прихо-
дится■ больше■ половины■
инновационных■проектов,■
которые■ Беларусь■ осу-
ществляет■с■зарубежными■
партнерами

■✒ Около■40%■инновацион-
ной■белорусской■продукции■
отгружают■в■Россию.

■■ Пример■успешной■работы -■«Союзный■станок».

В мае на выставке «Металлообработка-2024» в Москве сразу че-
тыре белорусских предприятия представили последние наработки. 
Инновационный пятикоординатный токарно-фрезерный станок с ЧПУ 
собирали исключительно из союзных комплектующих.

- Его могут использовать на любом заводе или фабрике, где есть 
ремонтный цех. Его назначение - снятие полосы металла с заготов-
ки, - рассказал замначальника■управления■маркетинга■и■внешних■
связей■предприятия■«СтанкоГомель»■Алексей■Ковалев.

Основная сфера применения разработки - машиностроение. От 
ремонтных нужд до крупносерийного производства. Но самое глав-
ное - выставочный экземпляр станка купили, а заказы на новые уже 
расписаны на год вперед.

■■ Продавать■хорошо,■но■создавать■
вместе -■еще■лучше.

Россия для Беларуси всегда была глав-
ным торгово-экономическим партнером. Но 
суть углубления интеграции в том, чтобы 
к  сотрудничеству в формате «купи-продай» 
добавить научно-промышленную состав-
ляющую.

Юрий золотарев обращает внимание:
- Уже подписали два базовых соглаше-

ния - о признании технологических операций 
и о формировании единой промышленной 
политики, что фактически означает созда-

ние промышленной экономики Союзного 
государства.

Дальше - больше. Утверждают программы 
в станкостроении, авиастроении, произ-
водстве электронной компонентной базы 
и электронном машиностроении.

- При этом единая промышленная полити-
ка неотделима от установления прямых про-
изводственных связей: десятки белорусских 
заводов изготавливают комплектующие 
для российских автопроизводителей, рос-
сийские компании выпускают современные 
высокотехнологичные двигатели для бело-
русской техники.

зАкАзЫ РАСПИСАНЫ НА ГОДЫ УНИВЕРСАЛтОРГОВЛЯ + ИННОВАЦИИ РАзВИтИЕ

РАБОтАЕМ БЕз ДУБЛЕРОВ ИНтЕГРАЦИЯ
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На создание союзного 
станка ушло меньше 

года.

КОНКУРЕНТЫ, БЕРЕГИТЕСЬ!
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � От древних артефактов до адрон-
ного коллайдера.

ВЕЛИЧЕСТВЕННЫЙ СКИФ
В январе этого года Александр Лука-

шенко и Владимир Путин подписали 
Стратегию научно-технологического 
развития Союзного государства до 
2035 года. Документ обширный и се-
рьезный, однако работу не придется 
начинать с чистого листа.

Совместные проекты двух стран на-
столько эффективны, что этой весной 
в буквальном смысле вышли на кос-
мический уровень. Благодаря плотной 
работе Роскосмоса и Национальной 
академии наук РБ эксперименты на 
МКС провела первый белорусский 
космонавт Марина Василевская. 
И это лишь начало звездного пути!

Впрочем, мы не только космические 
пространства вместе бороздим, но 
и земные недра очень даже неплохо 
осваиваем.

- В Сибири находится единственное 
в мире месторождение импактных ал-
мазов. Из них нельзя получить брилли-
анты, но по прочности они не имеют 
аналогов - можно создавать совершен-
но уникальные инструменты в станко-

строении. Исследования технических 
алмазов ведем вместе с белорусскими 
коллегами, - рассказывает председа-
тель Сибирского отделения РАН ака-
демик Валентин Пармон.

Кроме того, прямо сейчас под Ново-
сибирском строят синхротрон СКИФ. 
Ввод в эксплуатацию запланировали 
на начало следующего года. Комплекс 
даст возможность ученым получать 
новые знания о строении и свойствах 
веществ на микро- и наноуровне. 
Такие исследования востребованы 
в биологии, медицине, химии и энер-
гетике.

- В СКИФе одним из ключевых объ-
ектов станет станция-лаборатория 
«БелСИ», которую мы с белорусами 
создаем, - поделился Валентин Пар-
мон.

Новосибирское отделение РАН счи-
тается крупнейшим из региональных. 
И по контактам с белорусскими уче-
ными оно в лидерах.

NICA НАБИРАЕТ СКОРОСТЬ
Наши «партнеры» всеми правдами 

и неправдами пытаются остановить 
научно-технический прогресс в Со-

юзном государстве. Однако выходит 
наоборот: чем больше запретов с их 
стороны, тем продуктивнее работаем.

В прошлом году Европейская орга-
низация по ядерным исследованиям 
«сократила» около полутысячи рос-
сийских ученых. Они трудились там 
над 22 проектами, среди которых 
и знаменитый Большой адронный 
коллайдер (БАК)…

Переживаем? Некогда! В Дубне под 
Москвой достраивают отечественный 
коллайдер с красивым именем NICA. 
По некоторым характеристикам он 
даже превосходит хваленый БАК. 
Ожидается, что комплекс, состоящий 
из нескольких ускорителей, сможет 
разгонять атомные ядра до энергий, 
близких к энергии столкновений в мо-
мент Большого взрыва.

Тут не обошлось без белорусских раз-
работок. В Научно-исследовательском 
институте БГУ специально для проек-
та NICA создали резонаторы ускори-
телей электронов и протонов.

- Принцип работы резонатора всем 
известен. Балалайки или гитары  - 
яркий пример акустического резо-
натора: вы трогаете струну, а звук 

разносится далеко, - говорит дирек-
тор института, доктор физико-
математических наук Сергей Макси-
менко. - Но есть и электромагнитные 
резонаторы, когда в металлическую 
полость закачивают сверхвысоко-
частотное излучение и происходит 
его усиление. Внутри можно создать 
очень высокую напряженность элек-
тромагнитного поля, которая будет 
ускорять заряженные частицы.

Резонаторы нужны, чтобы создать 
идеальные условия для ускоренных 
заряженных частиц, с помощью 
которых и проводят опыты в коллай-
дере.

В КОСМОСЕ ОТКРЫТИЙ

 � Надежный фундамент для иссле-
дований - высшая школа.

- В этой сфере в рамках Союзного госу-
дарства не просто эпизодически сотрудни-
чаем, а вместе готовим кадры, - обращает 
внимание министр образования Белару-
си Андрей Иванец. - Восемь вузов нашей 
страны обучают по совместным с Россией 
программам. Выпускники получают дипло-
мы гособразца двух стран. И это не говоря 
об уникальном Белорусско-российском 
университете в Могилеве.

Белорусские вузы участвуют в феде-
ральном проекте «Передовые инженерные 
школы».

- За неполных два года уже боль-
ше тысячи инженеров и порядка четы-
рехсот студентов прошли обучение по 
совместным образовательным програм-
мам этой направленности. Точное стан-
костроение, машиностроение, другие на-
правления будут хорошим фундаментом 
для развития высокотехнологичных от-
раслей.

 � Археология Беларуси сегодня 
на подъеме.

Раскопки ведут во всех регионах 
страны, а из-за недавних открытий 
придется переписать учебники.

- Только вдумайтесь: первые поселе-
ния на наших землях были четыреста 
тысяч лет назад! - говорит директор 
Института истории НАН Беларуси 
Вадим Лакиза.

Уже не первый сезон археологиче-
ские работы идут на стоянке эпохи 
каменного века Огово-1 в Ивановском 

районе Брестской области. Трудится 
здесь большая союзная команда: бе-
лорусским ученым помогают россий-
ские коллеги из Института истории 
материальной культуры РАН (Санкт-
Петербург), Института географии РАН 
(Москва) и геологического института 
Кольского научного центра РАН (Апа-
титы).

До недавнего времени было много 
скепсиса насчет материалов, найден-
ных на стоянке. Мол, это не археоло-

гические артефакты, а всего лишь 
геологические образования. Чтобы 
докопаться до сути, ученые из Санкт-
Петербурга и Москвы собирались не-
сколько раз. И сейчас научное сооб-
щество склоняется к признанию их 
уникальности. В коллекции 1,5 тысячи 
изделий.

Древнейшие жители этих земель - 
неандертальцы или гейдельбергский 
человек. Их тайны еще предстоит раз-
гадать.

Дмитрий КРУТОЙ, Посол Белару-
си в России:

- Беларусь в по-
следнее время 
сделала большие 
шаги в сфере нау-
ки  - это и запуск 
АЭС, и полет на 
МКС белорусско-
го космонавта. 
Но потенциал для 
развития огромен, 
особенно в сотрудничестве с Россией. 
Единое научное пространство - базо-
вая цель Союзного договора уже на 
протяжении четверти века.

Микроэлектроника, радиоэлектро-
ника, ИТ - приоритеты приоритетов. 
Проекты в этих областях успешно 
развиваются. Некоторые с большим 
опережением. Это значит, что у нас 
огромные возможности были всег-
да, но не использовались на должном 
уровне. Важно также развитие гене-
тики и аграрной науки. Судо- и авиа-
строение должны стать новым союз-
ным брендом.

К слову, недавно Беларусь вошла 
в десятку мировых лидеров по под-
готовке научных кадров. При этом со-
рок процентов белорусского экспор-
та - высокотехнологичные продукты. 
Санкции как спасение - это правдивый 
тезис для нас.

 � Лучшие советские 
практики стоит вер-
нуть.

В мире происходят гло-
бальные изменения и тре-
буют перестройки. Наука 
должна быть заточена под 
импортозамещение.

- Сосредоточены на 
гармонизации законо-
дательства Беларуси и 
России, которое регла-
ментирует научную и 

научно-техническую сфе-
ру, включая создание про-
грамм Союзного государ-
ства,  - пояснил первый 
заместитель председате-
ля Президиума НАН Бе-
ларуси Сергей Чижик.  - 
Нам нужны согласованные 
системы прогнозирования 
и  программно-целевого 
обеспечения науки и тех-
ники. Должны взаимно 
увязать приоритетные на-
правления исследований 

и  большие проекты. Не 
стоит забывать и про со-
вместное использование 
материально-технической 
базы науки и развитие си-
стемы стажировок. Да, все 
это было в СССР. Отошли 
от той практики. Но лучшие 
механизмы нужно восста-
новить.

Тем более что сегодня 
академическое сотрудни-
чество между НАН Бела-
руси, РАН и Курчатовским 

институтом очень тесное.
- Многое делают в рамках 

союзных программ. Но фи-
нансирования недостаточ-
но. Программы СГ - эпизо-
дические, долго готовятся. 
А совместная работа долж-
на быть ежедневной. Поэ-
тому можно было бы рас-
смотреть вопрос взаимного 
безбарьерного участия уче-
ных в Госпрограммах Бела-
руси и России, - предлагает 
Сергей Чижик.
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Фундаментальные исследования требуют не только 
вложения денег, но и талантливых ученых - их у нас хватает!
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ОТ ВИНТА

Михаил ПОТАПОВ

■■ Гомельские■комбайны■
ездят■на■барнаульских■
колесах.

Предприятия Алтайского 
края с каждым годом расши-
ряют сотрудничество с бело-
русскими партнерами. Один 
из лидеров промышленно-
го взаимодействия - Барна-
ульский завод механических 
прессов.

Его связи с Синеокой име-
ют давнюю и взаимовыгод-
ную историю. Еще в совет-
ское время завод поставлял 
в союзную республику раз-
личное прессовое оборудо-
вание. А два года назад ся-
брам срочно потребовалась 
помощь. Конкретно - «Гом-
сельмашу», выпускающему 
различную аграрную техни-
ку, в том числе комбайны, 
которые поставляют в Рос-
сию. Чтобы двигаться, ком-
байнам, естественно, нужны 

колеса. Это и дошкольнику 
понятно. А основа колес - ди-
ски, на которые надеваются 
покрышки. Вот как раз с дис-
ками и случилась засада. 
Раньше «Гомсельмаш» за-
купал их в Польше и Турции. 
Но после известных событий 
поставки оттуда прекрати-
лись. Какое-то время можно 
было продержаться на ранее 
закупленных запасах. Но что 
делать дальше - вопрос.

Ответ на него нашел-
ся на Алтае. Барнаульский 
завод к тому времени уже 
освоил выпуск дисков для 
сельхозмашин по програм-
ме импортозамещения. Про-
изводство - уникальное для 
России. По сути, завод в за-
воде. Создать его с нуля за-
ставила жизнь. И - западные 
санкции. До этого российские 
предприятия закупали такие 
детали также за рубежом. Те-

перь необходимость в этом 
отпала. Алтайцы российских 
заказчиков обеспечивают 
и сябрам плечо подставили:

- Заключил с «Гомсельма-
шем» договор на поставку 
двух видов колесных дис-
ков. Сначала были пробные 
партии по сто штук, бело-
русам качество понрави-
лось, и начались поставки 
в промышленных масшта-
бах, - рассказывает заме-
ститель■директора■завода■
по■маркетингу Анна■Фера-
понтова.  - Мы закрываем 
практически полностью по-
требности «Гомсельмаша» 
в  дисках для передних ко-
лес комбайнов. И на треть - 
для задних. Остальные они 
берут на заводе в Бобруй-
ске. Вообще с белорусами 
работать легко. Добрые, 
спокойные люди, умеющие 
держать слово: если что-то 

пообещают, обязательно 
сделают. С ними, конечно, 
приходится очень тщатель-
но прорабатывать всю до-
кументацию. Но если уж до-
говор заключили, белорусы 
будут его выполнять на сто 
процентов.

Огромный плюс - логисти-
ка. Доставка готовых изде-
лий из Барнаула до Гомеля 
занимает всего шесть дней. 
То есть поток идет практи-
чески непрерывно. Каждую 
партию аналогичных дисков 
из Китая пришлось бы ждать 
два-три месяца. А это, как 
следствие, перебои в работе 
конвейера. Что, конечно, не-
допустимо. Зато сейчас со-
вместная дискотека, образ-
но говоря, идет без единой 
аварии. И сельчане беспере-
бойно получают новую тех-
нику, с помощью которой со-
бирают рекордные урожаи.

ДИСКОТЕКА БЕЗ АВАРИИ ПРОИЗВОДСТВО

Борис ОРЕХОВ

■■ Благодаря■партнерству■с■Россией■
Беларусь■войдет■в■воздушную■элиту.

КОРОль КОРОТКИх 
ДИСТАнцИй
Наши страны создадут совместный 

самолет. Первый опытный борт дол-
жен подняться в воздух уже в 2026 
году. Союзная машина получила ро-
мантичное имя  - «Освей». В  честь 
второго по величине озера в Синео-
кой - Освейского. Оно расположено 
в  Верхнедвинском районе под Ви-
тебском у границы с Псковской об-
ластью. Легкий многоцелевой само-
лет оснастят двумя турбовинтовыми 
двигателями. Он сможет перевозить 
до девятнадцати пассажиров. 

Незаменимая машина на местных 
авиалиниях, сеть которых активно 
развивается в наших странах. Для 
России это особенно важная тема. 
Еще совсем недавно дело доходило 
до абсурда. Чтобы добраться до об-
ластных городов, отделенных друг от 
друга всего на сотни километров, лю-
дям приходилось делать крюк через 
Москву. Напрямую летать было не на 
чем. Гонять на спринтерские дистан-
ции большие лайнеры перевозчики 
считали нерентабельным. А другой 
техники не было. Зато теперь будет. 

Помимо регулярных местных рей-
сов, «Освей», как говорят его соз-
датели, сможет выполнять широ-
кий  спектр авиационных задач, в 
том числе в отдаленных и трудно-
доступных районах, куда можно до-
браться только с помощью воздуш-
ного транспорта. Причем приборы, 
которые получит машина, позволят 
ей действовать даже в сложных ме-
теорологических условиях.

ПРЕМьЕРЫ ДАлИ СТАРТ
О создании совместного самоле-

та в апреле этого года договорились 
в Москве премьер-министры наших 
стран Михаил■Мишустин■и■Роман■
Головченко. Чуть позже заключи-

ли соответствующее межправитель-
ственное соглашение.

- Нам удалось найти форму, при 
которой две страны практически на 
паритетных основах инвестируют 
в указанный проект и, соответствен-
но, будут являться также совместно 
собственниками того изделия, кото-
рое будет создано в ходе реализации 
этого важного проекта, - пояснил бе-
лорусский премьер.

Плюс ко всему реализация проекта 
станет важнейшим шагом в обеспече-
нии технологического суверенитета 
РФ и РБ. Ведь новая машина будет 
создаваться исключительно из отече-
ственных деталей и узлов, произве-
денных на профильных предприятиях 
наших стран. Включая такой важней-
ший компонент, как двигатель. 

Пламенным сердцем «Освея» ста-
нет перспективный мотор марки ВК-
800. По сравнению с зарубежными 
аналогами он более технологичный и 
ремонтопригодный. Инженеры и тех-
ники смогут проводить его межполет-
ную диагностику, не снимая двигатель 
с машины. Тогда как на тех же амери-
канских движках подобного класса те 
же операции можно проводить только 
в ходе капитального ремонта мотора. 
Плюс - значительный эксплуатацион-
ный ресурс: в перспективе до четырех 
с половиной тысяч летных часов.

До 2030 года планируют выпустить 
минимум 150 новых совместных ма-
шин. Об этом сообщил вице-премьер■
РБ■Петр■Пархомчик. 

- При этом уже есть твердый заказ 
из России произвести на белорус-
ской территории девяносто самоле-

тов в ближайшие годы. Кроме того, 
поступает большое количество пред-
ложений из России по производству 
широкого спектра компонентов для 
авиации. Нам необходимо в ближай-
шее время создать определенные про-
изводственные мощности, чтобы ре-
шать эту сложную задачу.

ВОЗВРАЩЕнИЕ РЕлИКВИй
Головные предприятия в программе 

«Освей» - Уральский завод граждан-
ской авиации в Екатеринбурге и 558-й 
Авиаремонтный завод в Барановичах, 
где специально под выпуск совмест-
ного самолета построят двадцать 
тысяч квадратных метров дополни-
тельных площадей. Также к производ-
ству комплектующих привлекут 407-й 
Минский завод гражданской авиа-
ции. Он специализируется на ремон-
те самолетов Ту-134, Як-40 и Як-52. 
Что касается завода в Барановичах, 
то его специализацией до недавних 
пор были военные машины. Ремонт 
и модернизация истребителей Миг-
29 и фронтовых бомбардировщиков 
Су. На сушках там, что называется, 
собаку съели. Во времена СССР имен-
но в Барановичах ремонтировали все 
Су-17, стоявшие на вооружении со-
ветских ВВС.

К тому же в биографии предприятия 
деятельное участие приняли депутаты 
Парламентского Собрания. А исто-
рия такая. Завод начинался с пере-
движных авиаремонтных мастерских, 
созданных в самом начале Великой 
Отечественной войны. На четыре го-
да заводскими цехами стали вагоны-
теплушки. Работали и днем и ночью. 

Не оста-
н а в л и в а -
лись даже во время 
железнодорожных 
перегонов - лата-
ли «Илы» и «Яки» 
на полном ходу 
поезда. 

Возвращали в строй не только оте-
чественные самолеты, но и британ-
ские «Харрикейны», поставлявшиеся 
в СССР по ленд-лизу. Битва за Сталин-
град, Курская дуга, сражения в Дон-
бассе, освобождение Крыма, операция 
«Багратион». Войну авиаремонтники 
заканчивали в Восточной Пруссии. 
Предприятие наградили орденом 
Красной Звезды, а в июле 1945 года 
вручили боевое знамя части. 

Но в результате последующих пер-
турбаций с переподчинением и сме-
ной названия орден и знамя забрали. 
Увезли в Москву. Десятилетия завод 
добивался возвращения боевых свя-
тынь. Оно стало возможным лишь по-
сле того, как в дело вмешались депута-
ты Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Торжественная 
церемония передачи заводу военных 
реликвий состоялась 2 июля 2019 го-
да, накануне 75-летия освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков.

Очень символично, что именно за-
вод в Барановичах станет головным по 
выпуску первого союзного самолета 
«Освей». Беларусь, крылом к крылу 
с  Россией, идет на взлет. И на полных 
правах войдет в элитный клуб авиа-
строительных держав.
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КРЫльЯ нАД ОЗЕРОМ ТТХВместимость■-■
19■пассажиров

Грузоподъемность■-■
до■2■тонн

Мощность■каждого■
двигателя■-■800■л/с

Дальность■полета■-■1500■-■2000■километров

Продукция алтайского завода  
не уступает зарубежным аналогам.
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Так будет 
выглядеть 

крылатый «Освей»  
с надежным  

и экономичным 
двигателем.
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ Совместные■работы■уче-
ных■наших■стран■над■соз-
данием■«вакцины■от■рака»■
вышли■на■финишную■пря-
мую.

снизим обороты
- Вплотную подошли к соз-

данию онковакцин и имму-
номодулирующих препаратов 
нового поколения, - заявил 
в середине февраля с трибуны 
проходившего в Москве пле-
нарного заседания Форума бу-
дущих технологий Президент■
России■Владимир■■Путин. - 
И рассчитываю, что уже скоро 
их будут эффективно исполь-
зовать как методы индивиду-
альной терапии.

Онкологию не зря назы-
вают «бичом человечества». 
Только в 2022 году число 
россиян с такими заболева-
ниями вплотную приблизи-
лось к четырем миллионам. 
Как причина смерти рак 
вышел на второе место, на 
него  сегодня приходится 25 
процентов всех случаев (на 
первом месте  - сердечно-
сосудистые заболевания, со-
рок процентов).

И цифра выявленных случа-
ев онкологии постоянно рас-
тет. В 2020 году рак впервые 
диагностировали у 556 тысяч 
россиян, а в том же 2022-м - 
уже 625 тысяч.

Это может показаться па-
радоксом, но сами онкологи 
утверждают, что такой рост 
связан… с улучшением в стра-
не медицины.

На самом деле никакого па-
радокса нет. У тех же онколо-

гов есть поговорка, что «рак 
бывает у всех, просто не все 
до него доживают». Еще в на-
чале прошлого века на первом 
месте прочно стояла высочай-
шая детская и младенческая 
смертность (от разных при-
чин), сегодня сведенная ес-
ли не к нулю, то к близким 
величинам. 

На втором были сегод-
няшние лидеры - сердечно-
сосудистые заболевания. На 
третьем - инфекционные бо-
лезни, туберкулез, гепатит, 
пневмония. Четвертое было 
за человеческим фактором: 
жертвы травм, военных кон-
фликтов и преступлений. 
А рак, унесший за прошлое 

столетие 530 миллионов жиз-
ней, занимал пятое место.

Но вот люди изобрели анти-
биотики, внедрили поголов-
ную вакцинацию, научились 
выхаживать детей, снизи-
ли преступность, стали вы-
являть рак на самых ранних 
стадиях и вывели его на вто-
рое место.

УДАЧнАЯ 
КоЛЛАборАЦиЯ
Сегодня для лечения он-

кологии уже создали сотни 
препаратов. Есть и вакцины 
для его профилактики. Одна 
из них - всем известная при-
вивка от ВПЧ (вируса папил-
ломы человека). Связь этого 

вируса с развитием некоторых 
онкозаболеваний уже прочно 
доказана, а значит - профи-
лактика параллельно снижает 
риск онкологии.

Ученые всего мира про-
должают искать новые сред-
ства и способы противосто-
ять, бороться и побеждать 
страшный недуг. На это на-
правлены силы и многих 
российско-белорусских на-
учных и фармацевтических 
коллабораций.

В начале марта стало из-
вестно, что сообществу уче-
ных, в которое вошли спе-
циалисты и лаборатории 
порядка пятнадцати научных 
организаций России, Бела-
руси и Германии, удалось 
создать препарат, показав-
ший свою эффективность 
по отношению к одному из 
самых распространенных 
и агрессивных видов онко-
логии - трижды негативному 
раку молочной железы. Им 
болеют в основном молодые 
женщины до сорока лет, на 
него приходится примерно 
пятнадцать-двадцать процен-
тов случаев рака груди, опу-
холь растет стремительно,  
а прогноз лечения - самый 
неблагоприятный, воистину - 
трижды негативный.

Костяк коллаборации - четы-
ре организации: Белорусский, 
Санкт-Петербургский и То-
льяттинский государствен-
ные университеты, а также 
московский Национальный 
медицинский исследователь-
ский центр онкологии имени 
Блохина. К которым подклю-
чились исследователи из Бра-
уншвейгского технического 
университета.

Ученые разработали новые 
препараты на основе плати-
ны и палладия, используя 

специальный дизайн моле-
кул для создания структур с 
высокой энергетикой, спо-
собных  точно взаимодей-
ствовать с биологическими 
мишенями. Полученные ве-
щества передали на тести-
рование в центр медицин-
ской химии Тольяттинского  
государственного универси-
тета.

■■ В■создании■другого■ле-
карства■белорусам■помогли■
американцы.

В Минске на выставке «Бе-
ларусь интеллектуальная» 
представили еще один проти-
воопухолевый препарат, уже на 
промышленной стадии.

Вакцину «Еленаген» разрабо-
тали в содружестве… с амери-
канскими учеными! Это не са-
мостоятельный препарат, но он 
способствует увеличению эф-
фекта традиционной химиоте-
рапии, повышая проницаемость 

опухоли. «Снимает» ее защи-
ту, после чего там, где раньше 
требовался массированный ар-
тиллерийский удар, достаточно 
автоматной очереди. И эффек-
тивность химиотерапии возрас-
тает в разы.

Клинические испытания по-
казали наибольшую в мире эф-
фективность для рака яичников 
почти без побочки. Исследова-
тели обнаружили, что вакцина 
хорошо работает и при хрони-
ческих заболеваниях - псориа-
зе, остеопорозе, осложнениях 
сахарного диабета.

- Производство в Беларуси 
этого препарата начали не-
сколько месяцев назад, - рас-
сказал заместитель■директо-
ра■по■научной■работе■РНПЦ■
онкологии■ и■ медицинской■
радиологии■ имени■ Алек-
сандрова■Сергей■Красный. - 
Пока в небольшом количестве - 
сорок флаконов в неделю.  
В следующем месяце приез-
жают наши американские кол-
леги, мы будем заниматься  
масштабированием производ-
ства до тысячи флаконов в не-
делю.

■■ Изобретение■уже■прошло■доклиниче-
ские■испытания.

В центре онкологии имени Блохина оцени-
ли, что соединение в три раза менее токсично  
для эмбриональных клеток почки человека  
и примерно в 350 раз менее токсично для со-
единительной ткани. Ученым удалось придать  
молекулам соединения наиболее привлека-
тельный и аппетитный для «вечно голодных»  
раковых клеток дизайн, а с ним - «вкус» и «аро-
мат».

За лабораторными мышами, которым привили 
опухолевую модель, наблюдали полтора месяца. 
В результате в шестидесяти процентах случаев 
удалось добиться или полного уничтожения опу-
холи, или существенного подавления ее роста 
в сравнении с контрольной группой мышей, 
которых лечили традиционной химиотерапией.

Осталось провести клинические испытания, 
в которых его уже будут проверять на добро-
вольцах. Обычно «клиника» длится пять лет, 
после чего препарат сертифицируют и запустят 
в производство.

■■ Новый■препарат■запутывает■цепочку■ДНК.

Подавляющее большинство противораковых препаратов 
направлено на уничтожение злокачественной опухоли. Это 
«взбесившиеся клетки», которые начинают бесконтрольно 
и  активно размножаться, используя в качестве материала 
для строительства все ресурсы организма.

Тактика борьбы проста и предусматривает полное 
 уничтожение «взбесившихся». Не будет их - некому будет 
и  делиться. Поэтому в химиотерапии используются крайне 
агрессивные препараты, и главная задача медиков - добить-
ся, чтобы их основной удар пришелся именно на опухоль, 
а не на  органы. Но даже при точечных ударах они все равно 
страдают.

У нового российско-белорусского препарата, у которого 
пока нет названия, тактика работы другая. Атомы  соединения 
платины и палладия проникают в клетку и запутывают це-
почку ДНК. Она теряет способность размножаться и реально 
заканчивает жизнь самоубийством. В науке этот процесс 
«клеточного суицида» обозначают термином «апо птоз». 
Клетка распадается на мелкие части, которые всего за 
несколько часов поглощают фагоциты и соседние клетки. 
А на месте «доведенной до самоубийства» раковой клетки 
остается здоровая ткань.

Тихий и очень полезный для организма в целом массо-
вый суицид раковых клеток. Сравните его с «бомбежкой» 
 опухоли тяжелыми химическими фугасами и представьте 
разницу.

■■ Чтобы■избежать■побоч-
ки,■специалисты■стали■ис-
пользовать■более■дели-
катный■металл.

Препараты на основе пла-
тины для борьбы с онколо-
гией используют уже давно, 
с шестидесятых. Самый из-
вестный и часто применяе-
мый - цисплатин. Он хорошо 
борется с раковыми клетка-
ми, но имеет огромное коли-
чество побочных эффектов, 
тяжело переносится пациен-
тами.

Уменьшить токсичность 
удалось, применив более 
«мягкий» в этом отношении 
металл - палладий. О том, что 
соединения на его основе об-
ладают низкой токсичностью, 
было известно уже давно, но 
их считали бесперспективны-
ми из-за быстрого разложе-
ния в организме.

- Благодаря продуманному 
дизайну молекулы нам уда-
лось преодолеть это ограни-
чение,  - рассказал доцент■
кафедры■физической■ор-
ганической■химии■СПбГУ■
Михаил■Кинжалов.
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ПЛАтиноВАЯ зАЩитА НОУ-ХАУ

СПАСИТЕЛЬНЫЙ 
ПАЛЛАДИЙ

МЕХАНИЗМ ДЕЙСТВИЯ

САМОУБИЙСТВО КЛЕТКИ
МЫшИ ПОЛНОСТЬю ИЗЛЕчИВАЛИСЬ! ДОКАЗАННЫЙ ЭФФЕКТ

ДОСТАТОчНО ТЫСЯчИ ФЛАКОНОВ ПОЛИТИКА - НЕ ПОМЕХА

Наша вакцина гораздо 
менее токсичная,  

чем аналоги.
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ПРИГРАНИЧЬЕ

Борис ОРЕХОВ

 � Брянская и Гомельская обла-
сти - среди лидеров по взаимовы-
годному сотрудничеству.

ПРИВЕТ, СОСЕД
Налаживать и укреплять взаи-

модействие им сам бог велел. И - 
география, конечно. Ведь они бли-
жайшие соседи. За околицей, как 
говорится. От столиц российско-
го и белорусского регионов всего 
каких-то четыре часа на машине. 
Неудивительно, что дружба при-
граничных областей имеет давние, 
крепкие корни. И взаимодействие 
продолжает расширяться практи-
чески во всех областях.

Самый объективный показа-
тель - цифры. Только за прошлый 
год товарооборот между региона-
ми вырос почти на двадцать про-
центов. Брянск уверенно входит 
в четверку лидеров по торговле 
с Беларусью - почти миллиард руб-
лей. И треть из этой суммы при-
ходится на Гомельскую область. 
В свою очередь, в общем объеме 
экспортных поставок из соседне-
го региона Синеокой Брянск уже 
много лет уверенно занимает вто-
рую позицию после Московской 
области.

ДИНАМИЧНАЯ 
ИСТОРИЯ
И взаимодействие будет только 

расширяться. В мае как раз гла-
вы областей подписали договор 
о сотрудничестве на 2024 - 2026 
годы в торгово-экономической, 
научно-технической, гуманитар-
ной и культурной сферах.

- Россиян и белорусов объединя-
ют нерушимые узы братской друж-
бы, культурные духовные и нрав-
ственные ценности. Наши земли 
всегда были крепко связаны общей 
славянской историей. И сегодня 
мы прилагаем все усилия для даль-
нейшего динамичного развития 
наших регионов и в целом Союзно-
го государства, - заявил брянский 
губернатор Александр Богомаз.

- Сосредоточимся на сотрудниче-
стве с Брянской областью в эконо-
мической и гуманитарной сферах. 
Технологические и кадровые воз-
можности, которыми мы распола-
гаем, необходимо сегодня объе-
динить для решения важнейшей 
задачи - снижения зависимости 
промышленности от зарубежных 
комплектующих, технологий, обо-
рудования, - убежден председа-
тель Гомельского облисполкома 
Иван Крупко.

 � Строительство жи-
лья  - еще одно пер-
спективное направ-
ление.

КОМФОРТ 
ПОД КЛЮЧ
И результаты радуют 

глаз. Например, краса-
вица шестнадцатиэтажка 
на улице Олега Строкина 
в Советском районе Брян-
ска. Всего за полтора года 
ее возвели специалисты 
Гомельского домострои-
тельного комбината. Мно-
гоэтажка  - совместный 
инвестиционный проект. 
Город передал безвоз-
мездно землю под стро-
ительство белорусскому 
подрядчику. В небоскре-
бе - 152 квартиры. Все - 
с современной отделкой. 
Во дворе - детская пло-
щадка и удобная парковка.

Примечательно, что 
среди жильцов высотки - 
дети-сироты, оставшиеся 
без попечения родителей. 
Ключи им на торжествен-
ной церемонии вручали 
лично Александр Богомаз 
и Иван Крупко. Что зна-
чит собственное жилье 
для бывших детдомовцев, 

вряд ли надо объяснять. 
И некоторые из них уже 
делились планами на бу-
дущее.

- Ура, квартира у меня 
есть, теперь можно и се-
мью завесть! - не скрывал 
радости один из них, Мак-
сим Прибылов, получив 
заветные ключи.

БИЗНЕС-
ТРАДИЦИЯ
Конек белорусов - воз-

водят очень качествен-
но, а главное, дешевле. 
В совместных планах - со-
оружение и других соци-
альных объектов. А в до-
рожном строительстве 
брянские мастера не об-
ходятся без щебня и ма-
териалов из соседнего 
региона РБ.

Традицией становятся 
и общие бизнес-форумы 
«Брянск  - Гомель». По-
следний по счету прошел 
в минувшем ноябре на 
площадке Брянского ма-
шиностроительного заво-
да. По сравнению с пред-
ыдущим число участников 
возросло вдвое. За общим 
столом собрались пред-
ставители сорока пред-

приятий из двух областей. 
Факт, что интерес к вза-
имному сотрудничеству 
ощутимо растет. Свою 
продукцию и технические 
возможности презентова-
ли ведущие предприятия 
регионов-соседей. 

Среди них - Жуковский 
веломотозавод, «Бежиц-
кая сталь», Мозырский 
машиностроительный за-
вод, Гомельстройматери-
алы, «Тормотрон-завод», 
«Милкавита», «Дятьков-
ский хрустальный завод». 
Важной темой стал и про-
мышленный туризм. Соз-
дание совместных транс-
граничных маршрутов для 
школьников и студентов. 

Директора заводов 
с удовольствием готовы 
встретить у себя ребят из 
России и Беларуси, про-
демонстрировать им свой 
технический потенциал 
и  помочь определиться 
с профессией.

В РЕЖИМЕ 
ОНЛАЙН
Кстати сказать, фунда-

мент дружбы и сотрудни-
чества между регионами 
закладывается еще со 

школьной скамьи. Многие 
учебные заведения реги-
онов заключили между 
собой соглашения, ре-
бята вместе с учителями 
ездят в гости к соседям, 
обмениваются опытом, 
проводят совместные 
мероприятия и спортив-
ные состязания. Напри-
мер, в  апреле школьни-
ки организовали телемост 
в формате видеоконфе-
ренции на тему «День 
единения народов России 
и Беларуси». 

В онлайн-режиме про-
шла викторина, посвя-
щенная праздничной да-
те. Ребята с увлечением 
отвечали на вопросы по 
истории Союзного госу-
дарства, культуре и тра-
дициям двух братских 
народов. И показали от-
личное знание темы. Игра 
выдалась напряженной, 
но победитель так и не 
определился. Обе со-
стязавшиеся команды из 
Брянска и Гомеля набрали 
в итоге по десять баллов. 
Победила дружба. Кото-
рая накрепко связывает 
наши страны и помогает 
сообща идти вперед.

 � Рекордные урожаи невозможны без 
современной техники.

ВЫТАЩИЛИ ИЗ НЕБЫТИЯ
Выстроенные годами кооперационные це-

почки и удобная логистика сформировали 
увесистый портфель взаимовыгодных инте-
ресов. Яркий пример успешной кооперации 
в  промышленности - завод «Брянсксельмаш». 
Скорее даже не пример, а эталон взаимодей-
ствия предприятий наших стран. Сотрудниче-
ство с «Гомсельмашем» началось в 2005 году. 
Соседи помогли не только вытащить некогда 
процветавший завод фактически из небытия, 
когда от него осталось только название, а по 
пустым цехам гулял ветер, но и превратить его 
в бесспорного лидера отечественного сель-
хозмашиностроения. Достаточно сказать, что 
каждый третий комбайн, работающий на полях 
России, выпущен именно здесь. Уборочные ма-
шины с маркой «Десна-Полесье» аграрии, что 
называется, отрывают с руками. Стоят в оче-
реди. План поставок комбайнов расписан на 
полгода вперед. Готовые машины прямо тут же, 
на территории, специальными кранами грузят 
на железнодорожные платформы и отправляют 
заказчикам.

РАЗВЯЗАЛИ УЗЛЫ
Поскольку предприятие совместное, то каче-

ство изделий проверяет не только собственный 
ОТК, но и белорусы. Представители «Гомсель-
маша» регулярно приезжают сюда - все путем, 
никаких нареканий. Нет проблем и с комплек-
тующими - детали и узлы российские и бело-
русские. Раньше кое-что покупали на Украине, 
но теперь наладили производство сами.

Начиналось же сотрудничество с того, что го-
мельчане предложили создать здесь сборочное 
производство их техники. Передали необходи-
мую документацию. Помогли с инвестициями 
в закупку оборудования. И дело закрутилось. 
Теперь брянцы крепко стоят на ногах. И кое 
в чем даже превзошли коллег из Синеокой. 
Первыми в мире стали оснащать комбайны 
автопилотом на основе искусственного интел-
лекта. Называется система Cognitive Pilot - тоже 
отечественная разработка. А еще в кабинах 
есть приемники ГЛОНАСС, отопление, конди-
ционер и даже магнитола. Не машина - мечта 
механизаторов. И убедительный пример, чего 
производственники наших стран могут добить-
ся сообща. Не зря девиз «Брянсксельмаша» 
гласит: «Вместе мы - сила!»
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КОГДА В ДРУЗЬЯХ СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ

С КОНВЕЙЕРА - В ПОЛЕ
КОМБАЙНЫ НА АВТОПИЛОТЕ

КВАРТИРУ ПОЛУЧИЛ, ПОРА ЖЕНИТЬСЯ! МЕЧТА НОВОСЕЛОВ

Технику «Брянсксельмаша» украшает изображение 
легендарного богатыря Пересвета, как символ того, что 

вместе наши страны преодолеют любые трудности.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Российско-белорусский■
завод■по■производству■со-
временных■зернохранилищ■
готов■обеспечить■ими■все■
Союзное■государство.

«МОЖА» ВСё
Завод «Амкодор-Агидель» 

находится по самому белорус-
скому адресу Уфы - на улице 
Минской, д. 1. Проехать мимо 
сложно: корпуса в корпора-
тивных цветах и вывеску вид-
но издалека. Везде на дверях - 
белорусский орнамент, даже 
в цеху есть, а на проходной 
висят тексты гимнов России, 
Беларуси и самого «Амкодо-
ра». Причем на самом видном 
месте. Выбиты золотыми бук-
вами. Где еще такое увидишь?

Внутри завода все новое, 
с  иголочки. В переговор-
ной, кажется, еще стоит за-
пах свеженького ремонта. 
На предприятии собирают 
зерносушильные комплексы 
(ЗСК)  - своего рода мини-
заводы для хранения со-
бранного урожая. Но могут 
под заказ сделать и детали для 
зернохранилищ, да и любые 
металлоконструкции. Точно 
такой же завод есть в Бела-
руси - «Амкодор-Можа», там 
эти комплексы выпускают по-
следние пятнадцать лет. На 
них и ориентировались в тех-
нологии.

Для Башкирии, где сельское 
хозяйство - одна из ведущих 
отраслей, новые зернохрани-
лища требуются в первую оче-
редь. В прошлом году в рес-
публике собрали рекордный 
урожай зерна, а хранить ока-
залось негде. Да и для других 
российских регионов-житниц 
нужда в таких комплексах то-
же велика. В очередь стоять 
будут. Особенно на фоне того, 
что западные производители 
ушли.

- Наше оборудование спо-
собно удовлетворить запросы 
сельхозпроизводителей само-
го разного масштаба: от мел-
ких фермерских хозяйств до 
крупных холдингов. Есть уже 
два первых больших заказа 
на ЗСК, здесь, в Башкирии, - 
рассказывает коммерческий■
директор■ предприятия■
«Амкодор-Агидель»■Эдуард■
Салихов.

Есть заказы и на отдель-
ные элементы. Много машин 

по зерноочистке в России так-
же были иностранными - надо 
занимать и эту нишу.

ХОРОШАЯ 
ЛОГИСТИКА
Строительство предпри-

ятия уложилось в рекорд-
ные девять месяцев (первое 
соглашение белорусский■
премьер■Роман■Головчен-
ко■ и  глава■ Башкирии■ Ра-
дий■Хабиров подписали на 
IX Форуме регионов Белару-
си и России в Гродно), и уже 
в октябре прошлого года за-
вод был готов. В его создание 
обе стороны инвестировали 
3,1 миллиарда рублей, даже 
больше, чем изначально пла-
нировали.

- Доля Башкортостана - 1,7 
миллиарда. Это строитель-
ство зданий, то есть создание 
инфраструктуры: админи-
стративных, производствен-
ных и складских помещений. 
А белорусская сторона - это 
технология, оборудование. 
Она инвестировала 1,4 мил-
лиарда, - рассказывает заме-
ститель■генерального■ди-
ректора■«Амкодор-Агидели»■
по■экономике■и■финансам■
Юлия■Путятинская.

Главный конструктор заво-
да - из Беларуси. «Но он им 
уже не принадлежит, он  - 
наш», - шутит заместитель■
генерального■директора■по■

производству■Леонид■Ка-
раванов.

Площадку для предприя-
тия - 6,5 гектара - выбрали 
не случайно. Это территория 
особой экономической зоны 
«Алга» . Место популярное, 
судя по тому, что производ-
ства растут вокруг как гри-
бы после летнего дождика. 
У бизнеса тут преференции 
по налогам.

- Основной стимул - налог 
на прибыль. Резидент ОЭЗ 
с момента получения первой 
прибыли платит в федераль-
ный бюджет два процента 
вместо двадцати первые пять 
лет, - говорит Юлия Путятин-
ская.

Впрочем, схожие усло-
вия, плюс-минус, предлага-
ют и другие ОЭЗ в России. 
Например, в Алабуге, в со-
седнем Татарстане. Но бело-
русы выбрали Башкирию, 
пусть от Минска до Уфы две 
тысячи километров. Потому 
что  подход к ним нашли пра-
вильный.

- Наверное, сыграла роль 
очень большая поддержка 
со стороны правительства 
Башкортостана. Не просто 
формальное взаимодействие 
с  бизнесом, а с элементом 
дружественности. Можно 
сказать, на руках носят по 
всем сложным этапам, кото-
рые нужно пройти бизнесу, 

прежде чем здесь локализо-
ваться. И это привлекает ин-
весторов, - признается Юлия 
Путятинская.

Плюс логистика хорошая. 
Тот же Казахстан недалеко. 
Часть технологического обо-
рудования пришлось везти 
через него.

- К тому же предприятие 
ориентировано не только же 
на европейскую часть России. 
Высокая потребность в на-
шем оборудовании на Алтае. 
От нас до них тоже близко. 
Предприятие ориентировано 
и на рынки ближнего зару-
бежья - Казахстана, Узбеки-
стана, - приводит аргументы 
Эдуард Салихов.

*Вперед (башкирск.).

■■ Аналогов■многим■разработкам■
в мире■нет.

«За качество отвечает каждый, каж-
дый день и каждый час!», «Сегодня 
и  всегда» - агитация на стенах в самом 
цеху. Идем на экскурсию. Каждый эле-
мент ЗСК, как в большом конструкторе, 
собирают на отдельных участках.

Технологическое оборудование  - 
разное. Кран-балки амкодоровские, 
радиально-сверлильный станок - ли-
пецкий, тут же российско-чешское обо-
рудование фирмы «Пилоус». Рядом 
лежат аккуратно свернутые в рулоны 
стальные листы. Поставщики Новоли-

пецкий и Магнитогорский комбинат - 
два мировых завода-гиганта. И весь 
этот интернационал прекрасно рабо-
тает.

- Вот это - производство силосов. 
Мы купили в КНР три производствен-
ные линии: крышевых листов, стенок 
и стоек. Сделали их специально под 
нас. На Европу сейчас ориентироваться 
не приходится. Санкции, сами пони-
маете. Китай делает не хуже. Функ-
ций, возможно, даже у их оборудова-
ния больше, - ведет экскурсию Леонид 
Караванов.

Уникальность линии стоек еще 
и в том, что при желании ее можно 
перенастроить.

- Сейчас мы способствует укрепле-
нию продовольственной безопасности 
двух наших государств. А можем при 
необходимости делать фермы, балки 
и даже, условно говоря, отбойники для 
дороги, если понадобится, - с гордо-
стью сообщает он.

Еще одна гордость  - фрезерный 
центр для обработки больших заго-
товок. Это два токарных станка, гори-
зонтальный и вертикальный, совме-

щенных с фрезерным. Опять же все 
выполнено индивидуально, под заказ. 
Для работы с листовым металлом ку-
пили три установки лазерной резки.

Особое ноу-хау - «елочный» замок 
для крыши силоса. Разработан на пред-
приятии, аналогов нет.

- Его конфигурацию заимствова-
ли у авиационной промышленности. 
Именно такой елочный замок исполь-
зуют для лопаток в турбинах высоко-
го давления. Адаптировали его под 
себя: теперь он одновременно и ребро 
жесткости, и стропила. Благодаря ему 
наши крыши способны вынести любую 
снеговую нагрузку.

■■ Выпускать■ на■ пред-
приятии■могут■до■сорока■
комплексов■в■год. 

- Каждый комплекс рассчи-
тан на то, чтобы принять зер-
но к хранению, отделить его 
от примесей, сора, колосьев, 
а в дальнейшем хранить и от-
гружать, - объясняет Леонид 
Караванов.

Состоит ЗСК из приемно-
го устройства, шахтовой су-
шилки, отделения очистки 
зерна, конвейеров, норий 
(вертикальных устройств для 
транспортировки зерна) и си-
лоса (емкости для хранения 
сыпучих веществ, в данном 
случае пшеничных, маслич-
ных, соевых). Действительно, 
мини-завод. Комплекс полно-
стью автоматизирован.

Это только кажется, что 
хранить зерно просто. Есть 
госстандарты по любым зер-
новым и бобовым культурам: 
в них прописаны требования 
по засоренности, влажности 
и зараженности вредителями.

- Рожь, например, надо очи-
стить от такой вредной приме-
си, как спорынья. Масличные 
культуры - подсолнечник, лен, 
соя - требуют особого подхо-
да. При высокой влажности 
та же соя хранится считаные 
дни, - говорит Эдуард Сали-
хов.

С современным ЗСК эти 
проблемы решаемы.

ТЕХНОЛОГИИ
НУЖЕН ОСОБЫЙ 
ПОДХОД

КРЫША НА ЗАМКЕ ИМПОРТОЗАМЕщЕНИЕ

АЛГА*, СЯБРЫ

Адрес «Амкодора» в Уфе - самый что 
ни на есть белорусский.  

И это не просто совпадение.

Весь процесс 
автоматизирован.
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ПРИмет ЭСтАФетУ

Максим ЧИЖИКОВ

■■ По■количеству■договоров■
с■Синеокой■Нижегородская■
область■уже■давно■переплю-
нула■другие■российские■ре-
гионы.

нашли баланс
В 2025 году XII Форум регио-

нов Беларуси и России примет 
Нижний Новгород. Причем 
это стало известно даже рань-
ше обычного - уже в декабре 
2023-го. Место выбрали не 
случайно - регион стабильно 
входит в пятерку крупнейших 
российских партнеров Сине-
окой. За двадцать лет товаро-
оборот вырос втрое и послед-
ние несколько лет стабильно 
держится в районе миллиарда 
долларов. Статуса сотрудни-
честву добавили и  два визита 
в область за прошлый год бе-
лорусского■премьера■Рома-
на■Головченко, и ответный 
в Минск - нижегородского■
губернатора■ Глеба■ Ники-
тина.

- У нас много тем, где мы 
можем действительно вза-
имно дополнять друг друга. 
Мы очень похожи - у нас нет 
полезных ископаемых угле-
водородов. Поэтому в основ-
ном это обрабатывающая 

промышленность, наука, вы-
сокие технологии,  - заявил 
глава региона.

Больше тысячи местных 
компаний экспортируют 
свою продукцию в Беларусь. 
А шестьсот фирм занимаются 
импортом из РБ. При этом, по 
словам Романа Головченко, 
внешняя торговля сбаланси-
рованная: экспорт и импорт 
имеют равные доли.

- У Нижегородской обла-
сти обширные связи с бе-
лорусскими регионами. За-
ключили 35 побратимских 
договоров на уровне муни-
ципалитетов - такого взаи-
модействия нет ни у одного 
другого субъекта РФ, - отме-
чает председатель■Комис-
сии■Парламентского■Собра-
ния■по■труду,■социальной■
политике■и■здравоохране-
нию■Елена■Афанасьева.

По этой программе запла-
нировано 270 мероприятий. 
И их выполняют, они не про-
сто красуются на бумаге. Это 
и бизнес-проекты, и участие 
в Днях городов, в спортив-
ных и культурных проектах. 
Так, вместе с Гродненской об-
ластью нижегородцы стали 
инициаторами проведения 
форумов малых городов Рос-
сии и Беларуси.

Больше двадцати лет в Мин-
ске работает представитель-
ство Нижегородской области - 
единственное из российских 
регионов. А в Нижнем в этом 
году может открыться Гене-
ральное консульство РБ.

Уникальный формат пред-
лагает и Совет делового со-
трудничества. Он действует 
уже восемнадцать лет. Его 
сопредседатель■с■белорус-
ской■стороны -■Роман■Голов-
ченко. На последней встрече 
утвердили дорожную карту 
сотрудничества до 2026 года.

Но это не значит, что сто-
роны будут ограничиваться 
только содержимым плана. 
«Это живая материя, кото-
рая будет изменяться в за-

висимости от поиска новых 
идей», - убежден белорусский 
премьер.

МЯГКО лЬнОМ 
сТЕлюТ
Сорок процентов поставок 

техники в регион приходятся 
на Беларусь. Среди основных 
партнеров - МТЗ, «Гомсель-
маш», «Бобруйскагромаш», 
«Амкодор». На Минском 
тракторном даже выпустили 
спецлинейку коммунальной 
техники под брендом «Ниже-
городец».

В хозяйствах региона тру-
дятся около четырех тысяч бе-
лорусских «стальных коней» - 
это шестьдесят процентов от 
общего тракторного парка.

- Трудно представить без бе-
лорусской техники посевную 
кампанию, - считает министр■
международных■и■межре-
гиональных■связей■Ниже-
городской■ области■ Ольга■
Гусева.

В 2022 году нижегородские 
аграрии закупили почти сот-
ню тракторов МТЗ. В 2023 
году компания увеличила 
поставки техники в два раза.

Минсельхоз Нижегородской 
области заключил соглаше-
ние с МТЗ по развитию регио-
нального центра капремонта. 

Минский тракторный завод 
готов участвовать в проекте 
в качестве основного постав-
щика технологий, запасных 
частей, узлов и агрегатов.

Сплотились под давлени-
ем и автопроизводители: 
в условиях западной блока-
ды ключевыми поставщика-
ми запчастей для ГАЗа, ПАЗа, 
Арзамасского машинострои-
тельного завода стали БАТЭ, 
ММЗ и «Автогидроусилитель». 
По итогам 2022 года компо-
нентов из Беларуси на пред-
приятия ГАЗ поставили на 
пятнадцать миллионов дол-
ларов. В 2023 году этого по-
казателя удалось достичь за 
девять месяцев.

«Первая ткацкая фабрика» 
должна запустить в этом го-
ду в Володарске производство 
льняных тканей из оршанско-
го льна. Инвестиции в про-
ект составляют 2,5 миллиарда 
рублей.

В один из своих визитов Ро-
ман Головченко посетил и су-
достроительное предприятие 
в Сормово. У Беларуси нет вы-
хода к морю, зато есть обо-
рудование, которое поможет 
строить корабли.

- Говорили и о совместном 
с белорусскими партнерами 
производстве в Нижегород-
ской области беспилотных 
летательных аппаратов. С на-
шей компонентной базой, 
а она высокого качества, - на-
рисовал другой горизонт со-
трудничества Глеб Никитин.

Очень важно также гума-
нитарное сотрудничество, 
увеличение туристического 
потока из Беларуси в Нижний 
Новгород. В марте прошлого 
года запустили авиасообще-
ние с Минском. Сейчас это 
два рейса в неделю. Летают 
практически с девяностопро-
центной загрузкой.

- Турпоток увеличивается 
в  последнее время каждый 
год примерно на 25 - 30 про-
центов, - отмечает губернатор 
Нижегородской области.

■■ Особая■гордость■-■трамваи■
и электробусы,■совместный■про-
дукт■России■и■Беларуси.

От идеи до открытия уже готового 
предприятия «НижЭкоТранс» в Ворс-
ме удалось пройти всего за полгода. 
Начали с производства трамваев. 
В партнерах у россиян  - минский 
завод «Белкоммунмаш». Оттуда 
в Ворсму едут трамвайная тележка, 
электрооборудование, стекла. Но 
сейчас локализация производства 
в России достигла уже пятидесяти 
процентов.

Заказ от города  - 170 трамва-
ев до конца 2026 года, но в прин-
ципе на предприятии могут вы-
пускать по  четырнадцать вагонов 
в месяц.  Сейчас пока это одно-
секционные вагоны, но в планах 

сборка и машин из двух секций.
Продолжением серии «МиНиН» 

стали электробусы. Они должны за-
менить в городе устаревшие трол-
лейбусы - контракт заключили на 62 
машины. Первые электробусы ездят 
по маршруту от площади Минина до 
микрорайона Цветы.

На предприятии идет крупноузло-
вая сборка машин.

- Белорусы поставляют нам ма-
шинокомплекты, а мы устанавлива-
ем тяговое оборудование: это меха-
тронный модуль, который приводит 
электробус в движение, и тяговые 
батареи на крышу и в заднюю часть 
машины. Потом проверяем ходовые 
свойства транспорта и передаем его 
заказчику, - говорит директор■по■
качеству■«НижЭкоТранс»■Максим■
Ногтев.

■■ В■школе■в■Арзамасе■сябры■по-
строят■даже■обсерваторию.

Известно, что белорусы - хорошие 
строители. Доверяют им и важные соц-
объекты: детские сады, школы. Возво-
дят по всей России. В ноябре прошлого 
года дали старт строительству школы на 
1,5 тысячи мест и в Арзамасе. Проект 
реализует компания «Белстройцентр». 
Помимо учебных кабинетов в школе 
будет актовый зал с эстрадой, арти-
стическими для девочек и мальчиков, 
костюмерной и складом декораций, 
библиотечно-информационный центр 
с читальным залом и книгохранилищем 
и спортивный блок. На крыше установят 
телескоп, в новом здании будут работать 
обсерватория имени Чкалова, инженер-
ный класс для изучения робототехники 
и медико-биологический класс. Также 

откроют музей, посвященный Великой 
Отечественной войне.

Глава белорусского правительства Ро-
ман Головченко на церемонии закладки 
первого камня выразил надежду на то, 
что через год здесь уже будут звучать 
голоса учеников: «Приложим все усилия, 
чтобы это реализовать».

А пока строители заложили капсулу 
времени с посланием потомкам: «Нас, 
россиян и белорусов, объединяет мно-
гое. Мы - единомышленники в стрем-
лении сделать мир красивее, богаче, 
счастливее. Унаследовали от предков 
непреходящие ценности - любовь к жиз-
ни, людям, чувство справедливости, тру-
долюбие, семейные традиции. Храните 
их свято!»

Еще две школы в дальнейшем постро-
ят и в других городах области - в Кстово 
и Балахне.
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«ЗОлОТОЙ МиллиаРД» на ВОлГЕ

«МИНИН» ДО КРЕМЛЯ ДОВЕЗЕТ ТРАНСПОРТЗВЕЗДЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ СОЦИАЛКА

Нити наших контактов столь же 
крепкие, как эта продукция из Орши.

Чкаловская лестница в Нижнем - символ того, что мы 
идем пусть и непростым, но правильным путем.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Витебщина - родина 
просветителей Евфроси-
нии Полоцкой, Франциска 
Скорины, художника Мар-
ка Шагала.

Придвинский край сла-
вится старинными храмами, 
атмосферными музеями, да 
и просто погулять по ули-
цам Полоцка, Новополоцка 
и Витебска - одно удоволь-
ствие. Удивительная при-
рода области и множество 
расположенных на его тер-
ритории памятников архео-
логии, истории, культуры 
и архитектуры - магнит для 
туристов.

На выставке «Витебск 
исторический» гостям рас-
скажут, как образовался го-
род с тысячелетней истори-
ей, где отыскать памятник 
древнерусскому князю Алек-
сандру Невскому, как Шагал 
и Малевич переворачивали 
представление студентов о 
живописи и архитектуре.

После прогулки по улице 
Пушкина с пустыми рука-
ми домой никто не уедет. 
Здесь развернется выставка-
ярмарка домов ремесел, где 
мастера поделятся своими 
секретами. Терпеливо пока-
жут, как смастерить глиня-
ный горшочек, соткать по-
яс, сплести красивый венок 
или создать куклу-оберег. 

Изделия из металла, дерева, 
натурального камня, тка-
ни, шерсти, соломки, лозы, 
стекла - под открытым не-
бом выставка уникальных 
авторских работ.

В сердце города, на ули-
цах Суворова и Крылова, - 
выставка-ярмарка худож-
ников. В двадцатые годы 
прошлого века Витебск был 
столицей русского авангар-
да, где в Народном художе-
ственном училище творили 
гении XX века Шагал и Ма-
левич. Неудивительно, что 
город в дни форума превра-
тится в настоящий центр 
культурной жизни.

Не оставят без внима-

ния и научно-технические 
ноу-хау. Экспозиция будет 
представлена разными кла-
стерами: искусственный ин-
теллект, микроэлектроника, 
индустрия 4.0, биотехноло-
гии, энергетика, экология, 
медицина, фармация, агро-
промышленный комплекс, 
продовольствие. Акцент - на 
технологиях для освоения 
космического пространства, 
ведь это одна из тех науко-
емких сфер, где сотрудни-
чество идет особенно тесно. 
Гостям форума расскажут 
об удобных, выгодных в экс-
плуатации и безвредных для 
окружающей среды электро-
карах.

Трио - выставка достиже-
ний народного хозяйства, 
презентация регионов, 
а также проект «Беларусь 
интеллектуальная»  - на 
площадке культурно-
спортивного комплекса 
Летнего амфитеатра. А для 
презентации выставки бело-
русской и российской техни-
ки выбрали площадь Свобо-
ды и часть улицы Ленина. 
25 предприятий презентуют 
восемьдесят машин. Напри-
мер, МТЗ покажет белорус-
ских «богатырей» - тракто-
ра, которые можно увидеть 
и на полях Союзного госу-
дарства, и даже на африкан-
ском континенте.

 � Чем еще удивит Полоцк.

Здесь царит неповторимая атмо-
сфера эпохи Средневековья, когда 
жили и творили Франциск Скорина 
и Симеон Полоцкий. А еще можно 
заглянуть в мастерскую переписчи-
ка - скрипторий, увидеть старинную 
типографию.

Да и прогулка по самому древнему 
городу Беларуси - уже целое приклю-
чение. Жемчужина древнего зодче-
ства полоцкой архитектурной школы - 
Спасо-Преображенская церковь XII 
века Спасо-Евфросиниевского мона-
стыря. Он древнейший на Руси, осно-
ван княжной Предславой - Евфроси-
нией Полоцкой. Мощи Преподобной 
покоятся в церкви. Поток паломников 
к ним не иссякает. Полоцк - это фак-
тически музей под открытым небом. 
В старинном городе - больше сотни 
исторических ценностей. Из совре-
менных - памятник одной из букв бе-
лорусского алфавита - «Ў».

 � Гости смогут распробовать 
белорусскую и русскую кухню - 
с сытными и вкусными блюдами.

После увлекательного осмотра экспо-
зиций, выставок, знакомства с новин-
ками аппетит уж точно проснется. И не 
нужно искать фаст-фуд в ближайшем 
магазине. На улице Толстого пройдет 
презентация национальных кухонь 

регионов Беларуси и России. Гостям 
предложат попробовать налистники, 
картофельную бабку, колдуны, мачан-
ку, плов, травяной чай и многие другие 
аутентичные блюда.

На месте можно будет купить вкус-
ные деликатесы, которыми славится 
Витебская земля. Сладкоежки оценят 
сгущенку «как в детстве» - по  ГОСТу 
и  той самой рецептуре. Делают ее 

в  городе Глубокое. Только сейчас 
 вариантов лакомства стало больше - 
со вкусом  вишни, капучино, кокоса. 
Можно  попробовать вкусное и полез-
ное  драже - клюкву в необычной «обо-
лочке»: не только в сахарной пудре, но 
и в шоколадной глазури с арахисовой 
или кокосовой крошкой. В составе - 
никаких «ешек», красителей и арома-
тизаторов.

ИНТЕРЕСНО

Ў-Ў-Ў, ТЫ КАКОЙ!

ГОРЯЧИЕ «КОЛДУНЫ» ПОД КЛЮКВОЙ ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
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Валерий ЧУМАКОВ

 � Стартовал третий сезон 
грандиозного союзного 
проекта.

Вечером 20 июня с Бело-
русского вокзала отправился 
«Поезд Памяти», пассажирами 
которого стали старшекласс-
ники от пятнадцати до семнад-
цати лет из семи стран СНГ. 
21-го поезд прибыл в Брест, 
где к   ребятам присоедини-
лась коман да юных белорусов. 
И уже в ночь на 22 июня двести 
детей поехали… в 1941 год!

За две недели 55 школьни-
ков из Беларуси, столько же - 
из России и по пятнадцать - из 
Азербайджана, Армении, Ка-
захстана, Кыргызстана, Таджи-
кистана и Узбекистана посетят 
знаковые города, сыгравшие 
важную роль в нашей Побе-
де. Увидят памятники, мемо-
риалы, музеи, возложат цве-
ты, посмотрят города. Посидят 
вечером в тесной компании в 

купе, обменяются телефонами, 
по дружатся.

Такой опыт не сравнится ни 
с какими учебниками, уроками 
и лекциями.

- Когда сам оказываешься 
там, где в жесточайших боях, 
жертвуя собой, наш народ бо-

ролся за свое право на жизнь, 
за нашу свободу,  - сказала 
спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко,  - то 
каким-то внутренним чувством 
ощущаешь связь с прошлым, 
раз и навсегда понимаешь, что 
являешься наследником вели-

кого поколения победителей!»
Двести человек - не так мно-

го. Увеличить состав пока не-
возможно. 

Тем не менее проект масшта-
бируется. Ведь в самом нача-
ле в нем участвовали только 
Россия и Беларусь. В 2023-м 
число стран удвоилось, к ним 
добавились Армения и Кыргыз-
стан. В этом - вновь удвоение, 
теперь их восемь. 

Пока о маршруте знают толь-
ко организаторы - из сообра-
жений безопасности. Однако 
два пункта обозначены четко.

Начинается он всегда в Бре-
сте, в городе, который первым 
принял на себя удар фашист-
ской нечисти. 

Проект стартует с ре-
конструкции начала войны 
в Брестской крепости. После 
чего везет школьников по семи 
российским и семи белорус-
ским городам - местам боевой 
славы. И из каждого ребята 

отправляют специальные па-
мятные открытки. Родным, зна-
комым, друзьям.

Вторая известная точка  - 
Минск. Его посетят в День Не-
зависимости Беларуси, 3 июля. 
Именно в эту дату в 1944 году 
Красная армия освободила 
столицу. Событию исполнит-
ся восемьдесят лет, поэтому 
участие детей из «Поезда Па-
мяти» будет весьма символич-
ным.

Еще одна традиция. Пока 
нельзя сказать, где именно 
финиширует проект, но со-
вершенно точно перед этим 
ребята соберутся у большого 
костра. Будут песни под гитару 
до рассвета, объятия и слезы 
расставания.

Проект не завершится, 
а возьмет паузу, чтобы в буду-
щем году отправить уже новых 
старшеклассников по рельсам 
исторической памяти наших 
народов.

ПО РЕЛЬСАМ ПАМЯТИ СОСТАВ ОТПРАВИТСЯ АКЦИЯ
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24-я буква в белорусском 
алфавите - самая необычная.

Свято-Успенский 
кафедральный собор особенно 
завораживает летом, когда 

отражается на водной глади 
как в зеркале. 

В этом году поедут по городам и весям ребята 
из восьми стран.



16 ФОРУМ РЕГИОНОВ
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

25 июня / 2024 / № 26 (3)
ТУРИЗМ

souzvecheRU - BY (Россия - Беларусь) souzveche

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  
  (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  (-й спецвыпуск)
 июня  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат
использованию другими лицами в какой бы
то ни было форме без разрешения правообладателя.
Приобретение авторских прав:
 () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  июня  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.
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ГОМЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ
В Гомельской области около девятисот памятников 

археологии, истории, культуры и архитектуры. По-
ражают красотой и убранством дворец Румянцевых 
и Паскевичей, собор Святых Петра и Павла в Гомеле, 
костел Святого Архангела Михаила XVIII века в Мозыре.

Одна из достопримечательностей Полесского края - 
каменные кресты, растущие из земли. Самый мисти-
ческий и почитаемый находится под Туровом. Подготовили Валентина 

СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Отдых в приграничье - это военные 
мемориалы, потрясающей красоты за-
поведники и древние памятники.

РФ

СМОЛЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Еще со Смутного времени Смоленск был 

городом, который вставал преградой на пути 
завоевателей русской земли. Он служил во-
ротами в Москву, именно поэтому все захват-
чики стремились во что бы то ни стало взять 
его. Поэтому прогуляться возле крепостной 
стены - обязательный пункт в программе по-
сещения города. Загляните и в собор, стоя-
щий над долиной Днепра. Он уцелел во время 
двух больших войн - его не тронули армии 
Наполеона и Гитлера.

Также непременно стоит отправиться 
в Катынский лес, что в пятнадцати километ-
рах от города. Там находится мемориаль-
ный комплекс «Катынь», где расстреляны 
и захоронены свыше четырех тысяч русских 
и поляков. В главном павильоне можно по-
смотреть  постоянно действующую выставку 
«1940 год. Катынское дело. История и со-
временность».

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Брянская область - древняя 

русская земля с городами, 
основанными больше тысячи 
лет  назад. Густые леса и жи-
вописные пейзажи, чудесные 
виды с берегов Десны. А еще 
это партизанский край, впи-
савший много славных стра-
ниц в историю Великой Отече-
ственной. И поэтому одна из 
главных достопримечательно-
стей -  мемориальный комплекс 
«Партизанская поляна». Здесь 
вы узнаете об истории движе-
ния в регионе, о тайнах брян-

ских лесов, о подвигах и драма-
тических страницах прошлого. 
Гордость комплекса - выставка 
боевой техники 1930 - 1940-х 
годов.

Также одна из главных то-
чек притяжения - заповедник 
 «Брянский лес». Там есть марш-
руты как для опытных туристов, 
так и экотропы, по которым мо-
гут без труда пройтись новички. 
Смело заказывайте экскурсию, 
а на ночевку при подходящей 
погоде можно арендовать па-
латку. Для более взыскатель-
ных - рядом гостевые дома.

ПСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
Главные места в областном 

центре - конечно, Псковская кре-
пость и кремль. После их посе-
щения стоит заглянуть в один 
из ресторанчиков с аутентичной 
кухней.

Нельзя пройти мимо уникаль-
ного Псково-Печорского мона-
стыря - одного из самых крупных 
и известных в России мужских 
монастырей с многовековой 
историей. Кстати, название 
города Печоры, а это самый 
западный, не считая Калинин-
града, населенный пункт стра-
ны, - старославянский вариант 
слово «пещеры». В которые вам 
и предстоит спуститься. При вхо-
де в них покоятся мощи препо-
добных Печерских Марка, Ионы, 
Лазаря прозорливого и препо-
добной матери Вассы.

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ
Знакомство с городом можно начать 

с прогулки на теплоходе по Западной 
Двине. С воды открывается панорама 
на парк Победителей, Благовещенскую 
и Александро-Невскую церкви, Свято-
Духов храм и другие достопримеча-
тельности.

В городе на Двине прошла юность 
всемирно известного авангардиста 
Марка Шагала. В антуражном доме 
из красного кирпича - музей, где хра-
нятся предметы быта знаменитой се-
мьи. Литографии, офорты, акватинты 
художника можно увидеть на другом 
берегу Западной Двины в Арт-центре.

Древнейший город Беларуси - Полоцк 
упоминают в «Повести временных лет» 
под 862 годом. Жемчужина древнего 
зодчества - Спасо-Преображенская 
церковь XII века. В святом месте про-
сят заступничества у Евфросинии По-
лоцкой.

МОГИЛЕВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
Не оставит равнодушным 

и героическая история При-
днепровского края. Буйнич-
ское поле в пригороде Мо-
гилева  - символ отваги 
советских солдат. 
Сердце мемориаль-
ного комплекса  - 
27-метровая ча-

совня. Здесь образцы военной 
техники, памятный камень 
Константину Симонову. Кро-
вопролитные бои на этом ме-
сте нашли отражение в зна-
менитом романе писателя 
«Живые и мертвые».

Неподалеку от агрогородка 
Александрия - малой родины 

президента расположена 
Трофимова криница. Се-

годня туристы вереница-
ми тянутся к бьющему 
ключу, чтобы набрать 
особой воды.
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Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Якутия»)

Чем запомнилась 
поездка Владимира 
Путина в Якутск.

Рабочая поездка Вла-
димира Путина в Якутск 
завершилась, и уже мож-
но подводить ее итоги. 
За один день президент 
успел немало: посетил 
стадион, музыкальную 
школу, креативный кла-
стер, пообщался с мо-
лодыми специалистами 
и простыми жителями 
города.

ИНЖЕНЕРНАЯ 
МЫСЛЬ

Работу в республи-
канской столице Вла-
димир Путин начал 
с креативного кластера 
«Квартал труда». Здесь 
Якутия похвасталась 
достижениями в сфере 
IT: действующим на ба-
зе искусственного ин-
теллекта анализатором 
медицинских снимков 
Sciberia, системой мо-
ниторинга авиадвига-
телей «Хорус», студией 
разработки видеоигр iLii 

Games, анимационной 
студией «Тундра».

Отдельно президенту 
рассказали о подготов-
ке снайперов и опера-
торов БПЛА. Герои Рос-
сии Александр Колесов 
и Ярослав Якубов по-
казали единственный 
в России стрелковый 
полигон «Сулун» с воз-
можностью стрельбы 

на дистанции до че-
тырех километров. 
Также представили 
беспилотники и об-
мундирование, которые 
производятся на Даль-
нем Востоке.

«Я РУКУ НЕ БУДУ 
МЫТЬ»

Это прокричал маль-
чик, которому Влади-

мир Путин пожал руку. 
Президент ехал с осмо-
тра стадиона «Туймаа-
да», где пройдут спор-
тивные игры «Дети 
Азии», и остановил кор-
теж. Глава государства 
вышел к жителям, что-
бы пообщаться. Какой-
то мужчина крикнул, 
что президент на него 
похож, а тот мальчик, 
пообещавший не мыть 
руку, кричал от востор-
га.

Кстати, если вы 
его знаете, свяжи-
тесь с нашей редак-
цией по телефону: 
8-914-197-70-04 или 
по электронной почте 
tatiana.tsvenger@phkp.ru.

О МУЗЫКЕ НЕ 
ГОВОРИТЬ - ЕЕ 
СЛУШАТЬ НАДО

Финальной останов-
кой Владимира Пути-
на была Высшая шко-
ла музыки. Она входит 
в топ-500 лучших вузов 
страны. Здесь мож-
но получить началь-
ное, среднее и выс-
шее профобразование 
по специальностям 
«музыкознание», «ис-
полнительское и му-
зыкально-театральное 
искусство». Учащиеся 
совершенствуют свои 
навыки в нескольких 
ансамблях, а также 
в студенческих и дет-
ских симфоническом, 
камерном и духовом 
оркестрах.

К 2026 году ВШМ 
получит новый кампус 
на 240 учащихся с би-
блиотекой, концерт-
ным залом и жилыми 
домиками для интерна-
та. Здесь появятся каби-
неты фонотеки, студия 
звукозаписи, спортив-

ная и детская площад-
ки. Владимира Путина 
пригласили на откры-
тие нового здания.

ПЕРВЫЕ
Никуда и без докла-

да. Владимиру Путину 
сообщили, что Якутия 
вышла на первое место 
по бюджету на Даль-
нем Востоке и на 19-е 
по стране. За прошлый 
год консолидирован-
ная казна, налоговые 
и неналоговые доходы 
составили 269 милли-
ардов рублей. Налоги 
в федеральный бюджет 
от республики состав-
ляют 40-50 процентов 
от всех поступлений 
с Дальнего Востока.

За счет этого регион 
получает результаты 
в социальной сфере. 
Так, в прошлом году 
численность населе-
ния Якутии достигла 
одного миллиона че-
ловек. По рождаемо-
сти республика нахо-
дится на первом месте 
на Дальнем Востоке 
и на восьмом по стра-
не. Однако коэффици-
ент все же снижается: 
по данным на 18 июня, 
родилось 4829 детей. 
В прошлом году этот 
показатель был на 100 
малышей больше.

- Уровень безработи-
цы у нас, к сожалению, 
значительный, но он 
все равно на истори-

чески низком миниму-
ме - 5,4 процента. Мы, 
конечно же, боремся 
с бедностью. Я свой 
первый указ после 
вступления во второй 
раз в должность гла-
вы региона подписал 
о борьбе с бедностью, 
потому что считаю, что 
в такой богатой и раз-
вивающейся республи-
ке, как Якутия, бедных 
людей не должно быть. 
Программу сделали 
большую на ближай-
шие пять лет. Считаю, 
что мы должны поряд-
ка 70 с лишним тысяч 
человек вывести из зо-
ны бедности, то есть 
снизить бедность в два 
раза, а среди многодет-
ных семей - в три раза, - 
сказал глава РС (Я) Ай-
сен Николаев.

Я кутия планирует 
вый ти на показатель 
продолжительности 
жизни в 80 лет к 2030 
году.

Много говорилось 
об уходе от дефици-
та электроэнергии 
на Дальнем Востоке, 
строительстве новых 
передовых инженерных 
школ, реализации про-
ектов БАМа, Транссиба, 
Восточного полигона 
железных дорог, разви-
тии местных авиалиний. 
Все проекты, по словам 
президента, будут реа-
лизованы, несмотря 
на трудности.
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БАЛЛОВ

С 24 июня по 21 июля в ежедневных и еженедельных 
выпусках «Комсомольской правды» - Владивосток» 
мы будем публиковать карточку с определенной 
суммой баллов. Один участник может вырезать 
неограниченное количество карточек.

Призы победителям мы вручим с 24 по 26 июля.Мы принимаем письма до 18 часов 22 июля 
включительно (по почтовому штемпелю)
Имена победителей мы опубликуем 24 июля 
в ежедневном выпуске «КП».

Вы должны собрать количество карточек, совокупная 
сумма которых равна не менее 1000 (одной тысячи) 
баллов, и отправить или принести их в конверте 
в редакцию по адресу: 690091, г. Владивосток, 
ул. Лазо, 8 (5-й этаж) или их пронумерованные 
фотографии на электронную почту 
konkursvl@phkp.ru.

Не пропустите выпуск газеты 
«Комсомольская правда» 

от 28 июня! 
Наклейки на банки в подарок 

каждому покупателю!

Ре
кл

ам
а

________год

ПОМИДОРЫ

Восторженный мальчик 
и доклад об успехах

Владимир Путин побеседовал с главой республики Айсеном Николаевым.

Президент ознакомился с образцами 
военной продукции, выпускаемой в регионах 

Дальнего Востока для нужд СВО.

Республика принимает активное участие 
в поддержке СВО не только участием 

в операции, но и разработкой технологий.
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Душил с заботой
Екатерина МАКСИМОВА
 («КП» - Владивосток»)

Американца Гордона Блэка 
обвинили в воровстве и угрозе 
убийством своей девушке.

История любви американца Гордо-
на Блэка и русской красавицы Алек-
сандры Ващук завершилась в здании 
Первомайского районного суда Вла-
дивостока. После двух дней прений 
девушка не явилась на вынесение 
приговора. Лишь в письме, которое 
зачитал государственный обвинитель, 
заявила, что продолжает настаивать 
на своих показаниях и полностью во 
всем поддерживает позицию госу-
дарственного мнения. То есть отпра-
вить Блэка в места лишения свободы 
почти на пять лет. Хотя до этого при 
журналистах уверяла, что не желает 
бывшему зла, ему просто нужна по-
мощь. 

Напомним, о международной бы-
товухе узнали в начале мая этого года. 
Во время ссоры из-за грязной посуды 
Блэк попытался удушить свою вы-
пившую девушку. Александра уверя-
ла, что она потеряла сознание и была 
уверена - ее пытаются убить. Очнув-
шись, убежала из квартиры. А когда 
вернулась, заметила, что в кошельке 
нет 10 тысяч рублей. На следующий 
день американца задержали в одной 
из гостиниц города.

Выслушав прокурора, адвокат 
Блэка попросила у судьи помило-
вать и оправдать ее подзащитного. 
По мнению стороны защиты, по-
страдавшая дала ложные показания. 
А именно: отказалась от скорой по-
мощи, хотя сначала уверяла, что к ней 
приезжали и вкололи лекарство. При 
осмотре у врача девушка сказала, что 

не теряла сознание, а на первом су-
дебном заседании заявляла, что из-
за нехватки кислорода отключилась, 
а когда очнулась, ее возлюбленный 
сидел на ее спине и заламывал ей 
руки.

«Мой подзащитный уверяет, что 
пытался успокоить свою девушку, по-
ка та билась в истерике под влиянием 
спиртного, но никак не удушить. Она 
нанесла ему удар в ухо и под глазом, 
это была драка, он пытался ее оста-
новить, а не угрожал убить».

Однако прокурор отметил, что ад-
вокат забывает тот факт, что Блэк 
военный. И он обучен специальным 
рукопашным приемам. И прекрасно 
знает, куда нужно надавить, чтобы 
причинить физическую боль. Муж-
чина напал на девушку, у которой 
даже не было возможности дать от-

пор, а затем убрался из квартиры с ее 
деньгами

Деньги здесь тоже сыграли интерес-
ную роль. По словам адвоката Блэка, 
ее подзащитный высылал возлюблен-
ной средства на протяжении девяти 
месяцев, что пара не виделась. Когда 
они договорились наконец-то встре-
титься, он перевел Ващук 400 долла-
ров, чтобы она могла снять квартиру. 
Потом ей перевели еще 125 долларов. 
Но, по не зависящим от Блэка причи-
нам, деньги до девушки так и не дош-
ли. Якобы этому воспрепятствовала 
армия, в которой служил мужчина. 
Исходя из этих фактов, адвокат на-
стаивала, что Блэк не украл деньги, 
это были средства, которые он пере-
водил Саше как своей девушке. 

«Ему не было смысла красть такую 
сумму, у него зарплата семь тысяч 

долларов США. Он взял эти деньги, 
потому что у него не было наличных, 
а уже на следующее утро перевел Ва-
щук 125 долларов. Но почему-то су-
дом это не учитывается», - добавила 
адвокат.

Откупиться деньгами от правосудия 
не удалось. Девушка поняла, во что 
она ввязалась, где она могла оказать-
ся, будь хватка американца сильнее. 
С этим осознанием, судя по всему, 
прошла и любовь к заграничному 
брюнету. 

Когда Блэку зачитали обвинение, 
а его адвокат попросила помило-
вания, Блэк сказал, что ему боль-
ше нечего добавить. Первомайский 
районный суд Владивостока вынес 
приговор. Гордону Блэку назначили 
320 часов обязательных работ, три го-
да и девять месяцев лишения свободы 
в исправительной колонии общего 
режима. Приговор может быть об-
жалован. Также с осужденного хотят 
взыскать 10 тысяч рублей.

Фото: Екатерина МАКСИМОВА

Адвокат и переводчик американца перед началом судебного заседани.

Смерти на Василенко

- Стояли бы леера где положе-
но, может, и не вылетела машина 
на тротуар или удар был намного 
меньшей силы, - отмечали коммен-
таторы публикаций о трагичном со-
бытии в социальных сетях.

Жители микрорайона начали да-
же собирать подписи под обраще-
нием с требованием обеспечить 
безопасность пешеходов на этом 
участке.

- Мы призываем власти Благове-
щенского муниципального округа 
обеспечить безопасность граждан, 
проходящих по этому участку, путем 
установки защитных ограждений 
или металлических экранов. Эти ме-
ры помогут предотвратить возмож-
ные будущие инциденты и обеспечат 
безопасное и спокойное передвиже-
ние жителей нашего города, - рас-
сказали авторы обращения.

На платформе для создания пу-
бличных обращений петицию с мо-
мента создания подписали больше 

15 тысяч человек. И еще 640 под-
писей оставили жители примыка-
ющих к участку микрорайонов по-
селка Чигири и областного центра 
под аналогичномым обращением 
к губернатору области.

Трагедия произошла 14 июня. 
В вечер пятницы многие жители 
микрорайона вышли на прогулку, 
ведь погода в эти дни установилась 
чудесная. 15-летний Егор хотел мах-
нуть в кафе, а после пойти погонять 
с друзьями в мяч. К 19-летней Да-
ше, которая учится в университе-
те, приехали погостить родители 
из Сковородино, и они гуляли, об-
суждая, как поедут домой.

Все оборвалось в 19:28. Suzuki 
Solio, за рулем которого сидел 
59-летний Евгений Бакарюкин, 
на  огромной скорости вылетел 
на тротуар, расшвыряв людей, как 
кегли. Под удар попали девять чело-
век. На видео, которые распростра-
нились в соцсетях, видно, как чудом 
уцелевшая девушка, в считанных 
сантиметрах разминувшаяся с не-
сущимся автомобилем, бросает 

рюкзак и бежит на помощь постра-
давшим, как и другие прохожие.

На место происшествия примча-
лись восемь экипажей скорой, ко-
торые начали помогать людям, и по-
лицейские. К сожалению, спасти 
удалось не всех. Егор, 49-летняя 
Оксана - мама Даши, и 14-летний 
Максим погибли на месте. Саму 
Дашу, ее отца, 50-летнего Дмитрия, 
и еще пять человек срочно развез-
ли по больницам города.

Едва выползшего из-за руля во-
дителя чуть не растерзали очевид-
цы. «Ты хоть понимаешь, скольких 
убил?» - кричали разъяренные люди. 
Он не понимал - был в стельку пьян. 
Как позже установила эксперти-
за, в крови таксиста содержалось 
больше двух промилле алкоголя. 
Как позже рассказал в суде Евге-
ний, он с приятелем на двоих вы-
пил 0,7 литра водки. День, сказал 
подозреваемый, был тяжелый: 33 
заказа, работал с четырех утра.

В ту же ночь в больнице сконча-
лись Дмитрий, отец Даши, и 15-лет-
ний подросток. Из четверых вы-

живших в этой страшной аварии 
троих -  оставшуюся сиротой Да-
шу, 32-летнюю Екатерину и одно-
го из 14-летний подростков - уже 
перевели из реанимации в травма-
тологию, с ними работают психо-
логи. Еще один 14-летний мальчик 
в крайне тяжелом состоянии оста-
ется в реанимации. Амурские врачи 
консультируются по его лечению 
с ведущими специалистами страны.

Жители города всю ночь после 
аварии несли цветы и мягкие игруш-
ки к стихийному мемориалу, возник-
шему на месте трагедии. В регио-

не отменили все развлекательные 
мероприятия.

Евгения Бакарюкина на следу-
ющий день после аварии суд от-
правил на два месяца в СИЗО. Во 
время заседания он признал, что 
заслуживает любого, самого су-
рового наказания.

- Мне с этим жить уже все время, 
и бедные родители будут с этим 
жить. Они меня проклинают, и я 
бы сделал то же самое.

За пять отнятых жизней ему 
«светит» 15 лет лишения свобо-
ды. По три года за каждую…

Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

Ночью в день ДТП люди организовали 
стихийный мемориал.

Гордону Блэку вынесли приговор.
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 ПО СЛЕДАМ ТРАГЕДИИ

Милота большого размера
Тюленей после реабилитации выпустили на волю в Приморье

Природе навстречу
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Милота большого Милота большого размераразмера
Дальний Восток: живой уголок

Тюленей после реабилитации выпустили на волю в ПриморьеТюленей после реабилитации выпустили на волю в Приморье

Симпатичные мордашки с круглыми гла-
зами, словно заглядывающими в душу, яв-
но округлившиеся бока - в этих красавцах 
уже не узнаешь истощенных малышей, 
которых пришлось спасать. Осиротевших 
и раненых ларг выходили, выкормили и вы-
лечили в единственном на Дальнем Вос-
токе Центре реабилитации «Тюлень». И вот 
очередное радостное событие - сразу пять 
подопечных готовы к самостоятельной жиз-
ни в естественной среде обитания.

К ВЫПУСКУ ГОТОВЫ
Центр реабилитации морских млекопита-

ющих «Тюлень» вот уже почти два десятиле-
тия спасает животных. А этот сезон выдался 
особенно жарким. Как шутит основатель 
и бессменный директор организации Ло-
ра Белоиван, малыши поступали оптовыми 
партиями. Тюленей привозили одного за 
другим из разных районов края. В какой-то 

момент, чтобы не запутаться, пришлось бук-
вально зарисовывать отличительные черты 
каждого. Ведь в карантиннике боксы под-
писаны, а в бассейне тюлени намокают 
и становятся все похожи друг на друга.

Обычно малышей находят с истощением, 
ранами и сильным обезвоживанием, ве-
сом всего около 7-10 килограммов. Зато 
к моменту выпуска, месяца через два, они 
уже полностью здоровы и умеют самосто-
ятельно ловить рыбу, взаимодействовать 
с сородичами. А весят окрепшие животные 
в среднем 30-40 килограммов, крупные - 50. 

Первый выпуск в этом году состоялся 
28 апреля - домой вернулись два тюленя, 
а через неделю еще три. В этот раз в сво-
бодное плавание отправились сразу пятеро. 
По словам директора, это уже 18-й сезон 
активной работы с тюленями. Лора сама 
редко ездит на выпуски, ведь за оставши-
мися в тюленятнике тоже нужно присма- тривать. Чаще всего присутствуют ветврач 

и волонтеры. К ответственному моменту 
готовятся заранее, ведь для животных до-
рога - большой стресс.

- Я всегда переживаю за транспортировку, 
потому что именно при ней больше всего 
рисков. Сам выпуск - это радостный момент, 
даже если тюлени не сразу уплывают, а пле-
щутся возле берега. Это уже успех, ведь 
они вернулись в родную морскую стихию, - 
отмечает руководитель Центра.

ПУТЬ ДОМОЙ
В этом году специально для подопечных 

сделали на заказ транспортировочные ящи-
ки. Удобные, легкие и быстро моющиеся. 
Товары из масс-маркетов для ларг не подхо-
дят. Поэтому сотрудникам пришлось самим 
проектировать, делать чертежи, а после 
заказывать производство в Хабаровске. 
Зато теперь тюленям комфортно.

Волонтеры дайвинг-клуба «Море воды», 
которые давно дружат с центром, накануне 

приехали в рехаб в Тавричанку с самого 
утра, еще не было и 7:00. Ластоногие 
немного неохотно, но все же покинули 
бассейн. После чего ветеринар цен-
тра Павел Чопенко зафиксировал их 
вес, а помощники помогли с размещением 
в транспортировочные ящики. В этот мо-
мент тюлени вели себя спокойно, словно 
понимая, что настала пора возвращаться 
домой.

Можно сказать, что ларги прокатились 
с ветерком в бизнес-классе, в новеньких 
VIP-переносках вместо старых деревянных, 
да еще и на «Тундрах» и золотом «пради-
ке». Доставка прямо до причала, почетных 
гостей уже ждал экипаж судна. А далее 
путь к острову Желтухина, где обитают 
тюлени. Три с половиной часа до встречи 
с сородичами ларги вынесли мужественно. 
Перед ответственным и радостным момен-
том - небольшая фотосессия.

Плывите, красавцы, вы свободны!
Фото: Денис КОРАБЛЕВ 

 ЗНАЙ НАШИХ  ВОТ ЭТО НОВОСТИ

Ярослав ГУЛЯЕВ 
(«КП» - Владивосток»)

Журналисты 
и радиоведущие 
«Комсомолки» стали 
одними из победителей 
конкурса «Живая тайга».

Наш друг и коллега, специалист 
природоохранной сферы журна-
лист «Комсомольской прав-
ды» - Владивосток» Юрий Га-
фаров получил специальный приз 
«Надежда «Живой тайги» за цикл 
материалов о природе и людях При-
морского края и Амурской области. 

В фокусе внимания автора ока-
зались нападения тигра на домаш-
них животных, учет дальневосточ-
ного аиста, анализ загрязнения 
рек на Дальнем Востоке, работа 
над развитием туристических марш-
рутов. Юрий поднимал вопросы 
реабилитации хищных птиц в При-
амурье и комплексно освещал спа-
сение тюленей в Приморье. Резуль-
таты читатели не раз могли видеть 
на страницах нашей ежедневки. 

А журналист и радиоведущий 
Павел Патрикеев и Галина Ко-
четкова, шеф-редактор радио 
«Комсомольская правда » во 
Владивостоке, получили приз за 
подкаст на федеральном канале 
радио «КП» о тиграх, медведях и ту-
ристических тропах Сихотэ-Алин-
ского заповедника. Их отметят ди-
пломами «За поддержку идеалов 
«Живой тайги». 

Редакция «Комсомолки» же-
лает Юрию, Павлу и Галине сил 
и вдохновения в будущих подвигах 

для восхитительной природы Даль-
него Востока, а также поздравляет 
с победой в рамках конкурса при-
родоохранной журналистики. 

Дальневосточный конкурс «Жи-
вая тайга» с 2007 года организует 
межрегиональный экологический 
пресс-клуб «Последняя среда» при 
поддержке общественных, госу-
дарственных природоохранных ор-
ганизаций и бизнеса для привле-
чения через СМИ общественного 
внимания к сохранению уникальной 
природы Дальнего Востока России.

Природе навстречуПрироде навстречу

Это уже третий выпуск в этом сезоне.

Малыши вернулись домой!

От чистого сердца вся редакция 
поздравляет коллег с победой.
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Казанова метит в путешественники
Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»)

Дальневосточный леопард впервые самостоятельно 
дошел до Уссурийского заповедника.

Большие кошки не фиксировались здесь около 50 лет. В 2023 году 
в Уссурийском заповеднике в рамках проекта реинтродукции выпустили 
трех леопардов. А теперь Казанова, он же Leo 224M, дошел сюда сво-
ими силами.

Директор ФГБУ «Земля леопарда» Виктор Бардюк отметил, что 
расселение дальневосточных леопардов в места, где их когда-то истре-
бляли, - это показатель работы по восстановлению популяции животных. 
Сейчас их количество выросло с 35 до 129.

Казанова стал четвертым зафиксированным пятнистым хищником, но 
первым из тех, кто добрался до заповедника. Он прошел около 90 кило-
метров от основного ареала обитания.

Примечательно, что недалеко от самца находится самка Leo 284F по име-
ни Нарва. Возможно, они смогут подружиться и даже завести потомство.
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Красавца успели запечатлеть фотоловушки. 
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Что ели волки 44 тысячи лет назад?

Оксана ШЕМЕТОВА («КП» - Якутия»)

Суровая и невероятная Якутия - 
место, которое по праву можно счи-
тать кладезем древнейших свиде-
тельств существования уникальных 
животных. На протяжении многих 
лет здесь, в толще вечной мерзлоты, 
находят прекрасно сохранившиеся 
мумифицированные тела древних 
животных - мамонтов, бизонов, вол-
ков… Порой эти находки выглядят 
так, словно пролежали в мерзлом 
грунте не десятки тысяч лет, а всего 
несколько дней. Это богатейший ма-
териал для исследований.

Сейчас возможность узнать, как 
жили древние животные на зем-
ле 44 тысячи лет назад, появилась 
у якутских ученых. А все потому, что 
в Северо-Восточном федеральном 
университете вскрыли тушу дикого 
животного, много лет пролежавшего 
на сорокаметровой глубине вечно-
мерзлого грунта Якутии. Исследова-
тели разрезали желудок волка, теперь 
они смогут узнать, чем питался не 
только сам хищник, но и что употре-
бляла в пищу даже его добыча. Более 
того, ученые надеются, что им удастся 
найти бактерии, которые можно бу-
дет использовать в медицине и био-
технологии. 

ПЕРВАЯ В МИРЕ ДРЕВНЯЯ 
НАХОДКА

Мумия ископаемого волка проле-
жала в мерзлом грунте около 44 тысяч 
лет. Животное, как это ни удивитель-
но, нашли обычные люди, местные 
жители, на реке Тирехтях в Абый-
ском районе в 2021 году. Туша в тол-
ще мерзлоты сохранилась отлично. 
Находку отдали в Академию наук 
Республики Саха (Якутия).

Руководство академии сообщило, 
что это первая в мире находка взрос-
лого хищника позднего плейстоцена. 
Теперь мумию хищника будут изучать 
досконально. Образцы внутренних 
органов животного уже взяли, как 
и содержимое его желудка. По ним 
ученые будут изучать древних виру-
сов и микробиоту, чем питался волк. 

А еще ученые взяли и образцы мягких 
тканей зверя, они позволят сравнить 
животных, живших в те времена, с со-
временными хищниками.

- Его желудок сохранился в изолиро-
ванном виде, отсутствуют загрязнения, 
поэтому задача стоит нетривиальная. 
В результате проведенной препарации 
мы надеемся получить моментальный 
срез биоты древнего плейстоцена. Это 
был активный и крупный хищник, 
у нас есть возможность узнать, чем 
он питался. Кроме того, в его желудок 
попали и те объекты, которые упо-
требляли его жертвы, - говорит руко-
водитель отдела изучения мамонтовой 
фауны Академии наук Якутии Альберт 
Протопопов.

ГЕНОМ КАК У СОВРЕМЕННОГО 
ВОЛКА?

Одно только представление о том, 
что у ученых 
в наличии име-
ется такой уни-
кальный объект 
исследования, 
изумляет. По-
думать только, 
хищник бегал 
по местности, 
где сейчас жи-
вет человек, 
очень и очень 
давно. По своей 
сути, эта наход-
ка сближает со-
временный мир 
с тем далеким 
и непостижи-
мым для осоз-
нания перио-
дом, временем 
мамонтов и бизонов.

Ученые смогли взять образцы вну-
тренних органов, чтобы выяснить, 
какие вирусы и микробы жили тог-
да, как они себя вели, как выжива-
ли. Вечная мерзлота сохранила волка 
так, что на нем даже осталась шерсть 
и мягкие ткани, зубы. Именно по ним 
исследователи сравнят того волка 
и сегодняшнего и поймут, насколь-
ко зверя изменило время.

- Дополнительно мы отобрали один 
премоляр (зуб), чтобы определить 
биологический возраст находки. Но 
по стертости зубов и развитию сагит-
тального гребня уже можно сказать, 
что это взрослый самец, - говорит 
заведующий лабораторией Музея Ма-
монта СВФУ Максим Чепрасов.

УНИКАЛЬНАЯ 
ВЕЧНАЯ МЕРЗЛОТА

После изучения 
этой уникальной на-
ходки ученые займутся 
еще одной - тоже вол-
ком, которого нашли также 
на территории Якутии, но уже 
в Нижнеколымском районе. В ис-
следованиях участвуют не только 
якутские ученые, но и петербургские. 
Коллеги с запада много лет работают 
с якутским палеонтологическим ма-
териалом. Вместе с якутскими това-
рищами они уже смогли определить 
последовательности геномов якут-
ской и ископаемой ленской лошадей, 
геномы ископаемых зайцев, а также 
голоценового медведя.

- Главная наша цель - это по-
нять, чем этот волк питался, кем 
он был и как относится к тем 
древним волкам, которые населя-
ли северо-восточную часть Евра-
зии, в частности Якутию, - сказал 
научный руководитель лаборато-
рии палеогеномики Европейского 
университета в Санкт-Петербурге 
Артем Недолужко.

Разные методы и способы 
исследования ученых 

из двух регионов 
помогают более 

полно и об-
ширно изу-
чать историю 
нашей пла-
неты, по-
чему и что 
п р и в о д и -
ло в разное 

время к вы-
м и р а н и я м 

ж и в о т н ы х , 
а затем и вообще 

спрогнозировать 
будущее.

Сотрудничество дает воз-
можность больше узнать о бактериях, 
которые населяли мамонтовую степь, 
понимать, как они имеют способ-
ность очень долго выживать на протя-
жении тысячелетий, а еще, возможно, 
ученые обнаружат микроорганизмы, 
которые смогут применяться в меди-
цине и биотехнологии.

Фото: СВФУ

 НУ И НУ!

Отвесил поклон соседям
Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Во Владивостоке 
мотоциклист 
случайно запер 
соседей в квартире.

Житель дома по улице 
Гризодубовой, 65 во вре-
мя дождя загнал свой байк 
на первый этаж здания 
и случайно запер людей до-
ма. Приморец долго искал 
место, где смог бы оставить 
железного коня, и в итоге 

поставил его возле чужой 
квартиры. Видимо, муж-
чина не подумал, что таким 
образом забаррикадирует 
людей. Хозяева все-таки 
смогли выйти, но, судя 
по всему, сильно злиться 
не стали, лишь отодвину-
ли транспортное средство 
и оставили записку.

Что именно они напи-
сали владельцу мотоцик-
ла, остается загадкой, но 
мужчина, прочитав по-
слание, отвесил поклон 
и умчался по своим делам. 

Можно сказать, что с ним 
обошлись гуманно, драть-
ся не вызвали, а транспорт 
не превратили в груду ме-
талла.

В комментариях под ви-
део приморцы же оцени-
ли мастерство аккуратной 
парковки мотоциклиста:

«Наши наездники, то 
есть велосипедисты, ис-
портили все стены, а лифт 
превратили в свинарник 
своими колесами. Ува-
жайте хоть чуть-чуть чу-
жой труд».
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Молодой человек от души поблагодарил жильцов.

Туша прекрасно сохранилась.

Ученые взяли образцы. 
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Якутские ученые 
вскрыли уникального 

хищника, пролежавшего 

в вечной мерзлоте.
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ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-ПОРТ
Про Северобайкальск говорят, что 

это Ленинград на БАМе: его возво-
дили жители Северной столицы. По-
этому неудивительно, что стела на 
площади перед вокзалом украшена 
корабликом (как на шпиле Адмирал-
тейства). Да и сам вокзал внешне на-
поминает волну. Хотя это еще и по-
тому что Северобайкальск - это порт 
(разумеется, на Байкале).

А от вокзала в центр идет Ленин-
градский проспект - широкий, про-
сторный: блочные пятиэтажки, по-
строенные тоже будто бы в форме 
волн. Возможно, это художественный 
замысел, но еще это сложное инже-
нерное решение, ведь в Северобай-
кальске ветрено и кварталы выстрое-
ны так, чтобы защищать от непогоды.

ГОРОД ИЗ ЛЕНИНГРАДА
Северобайкальск - это Бурятия. Пе-

ред ДК железнодорожников скуль-
птурная композиция «Дорога друж-
бы» - в ряд шагают четыре молодых 
бамовца разной национальности. Но 
до основных городов республики до-
браться сложно. Только по воде во 
время навигации или на самолете.

Хранительница местного музея Та-
тьяна Ветрова считает, что городу не-
вероятно повезло, что сюда приехали 
ленинградцы.

- Город построили с любовью и 
очень тщательно, - говорит она. - Вы 
стоите на паркете, привезенном из 
Ленинграда. Железобетонные пане-
ли, из которых собраны дома, тоже 
оттуда. У нашего города ленинград-
ский характер - нордический, спо-
койный, чуть ироничный.

Тут всего 24 тысячи человек. И… 
ни одного вуза. Поэтому молодежь 
уезжает в города и не возвращается...

- Как воспитаем детей, так и будет, - 
решительно настроена Татьяна и учит 
этому молодежь.

СУПЕРПРИЗ - А-А-АВТОМОБИЛЬ
Ольга Кацуба приехала на комсо-

мольскую стройку с маленькими деть-
ми из Хабаровска в 1985 году вслед за 
мужем (он укладывал магистральный 
кабель). Вроде бы ненадолго, но мо-
лодую семью сразу поселили в щито-
вой дом, через два месяца дали квар-
тиру, а детям - садик, школу, кружки. 
Она устроилась работать дежурной 

по станции. Как вы поняли, семья 
осталась здесь навсегда.

Или вот Людмила Денисова. Она 
приехала еще раньше, в 1977-м. Ее 
муж строил тоннели, а она вела учет 
и занималась обеспечением рабочих. 
Говорит, в первые годы жили в палат-
ках, на работу ходили за 8 километров. 
А ведь в Киргизии у них была 3-ком-
натная квартира. Хотели ее продать, 
да не смогли, так что, по сути, от нее 
просто отказались, выбрав жизнь в 
строящемся Северобайкальске.

- Мы вообще ехали на три года, - 
вспоминает Людмила, - заработать и 
получить машину. Но решили остать-
ся, немного доплатили - и машину 
поменяли на квартиру.

Почти все бамовцы стояли в оче-
реди на автомобиль. Туман и запах 
тайги - это дело благородное, но лю-
дей, трудившихся здесь, хорошо воз-
награждали. Тут были корейская и 
японская техника, импортная одежда, 
посуда. Машину можно было купить 
в рассрочку: люди вставали в оче-
редь, и деньги просто вычитались из 
зарплаты. Через 2,5 - 3 года вручали 
заветный чек, с которым ехали в То-
льятти или Москву, чтобы получить 
новые «Жигули» или «Москвич».

Для некоторых этого было достаточ-
но, чтобы остаться в городе завидным 
женихом-автолюбителем. Но многие 
садились в новую машину и по разби-
тым грунтовкам возвращались на БАМ.

Кстати, в отличие от железной ав-
томобильные дороги с того времени 
не изменились. Участок Усть-Кут - 
Северобайкальск все так же разбит. 
Зимой по укатанному снегу еще ни-
чего, а летом 350 км даже на хорошем 
внедорожнике нужно ехать 12 часов. 

Людмила вспоминает, что однажды 

начальство объявило, что на полу-
чение автомобильных чеков ставят 
в последний раз и решение нужно 
принять к утру. У многих машины 
уже были, но бухгалтеры все равно 
посовещались и записали в очередь 
все три сотни работников. Получили 
машины все триста.

ТЕПЕРЬ МЫ - ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
- Почему вам так нравится Северо-

байкальск? - спрашиваю у Людми-
лы. Ведь сегодня машиной никого 
не удивишь. Значит, в этом городе 
есть секрет, не позволяющий жите-
лям разъехаться.

- Здесь воздух и вода чистые, реки 
все прозрачные, - перечисляет она. - 
Мы все очень дружные между собой - 
гуляем, занимаемся спортом. У нас 
концерты почти каждый день. И же-
лезная дорога городу очень помогает.

К разговору прислушивается Ва-
лентина Редина, председатель сове-
та ветеранов на Восточно-Сибирской 
железной дороге. Она тоже гордится 
городом и дорогой.

- Железная дорога помогла городу 
построить причал, яхт-клуб, крытый 
каток, - говорит она. - А вот недавно 
нас присоединили к Дальнему Восто-
ку. Теперь в городе работает дальне-
восточная программа: переселенцам 
дают первый капитал, чтобы смогли 
устроиться работать. Так что люди к 
нам едут и город растет.

БАМ живет, БАМ нужен - стране 
и людям. И очевидно, у БАМа есть 
будущее. Так и просятся выводы по-
сле первых дней поездки по исто-
рической - и современной - трассе. 
Посмотрим, что будет дальше. 

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали 
«Комсомолка» собрала 
фотографии и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах, от-
правляли в тайгу собственные агит-
поезда. А чем живет БАМ сегодня? 

Спецкор «КП» Григорий КУБА-
ТЬЯН продолжает свое путеше-
ствие по знаменитой магистрали. 
Очередная остановка - Северобай-
кальск.
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даСюда ехали 
заработать на машину, 
но Байкал не отпустил

Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 18 и 21 июня с. г. 
 и на сайте KP.RU.

Продолжение 
в следующем номере.
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Северобайкальцы 
так благодарны Северной 

столице, что даже поставили 
в центре города памятник 
ленинградскому рабочему.
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Ольга Кацуба, 
Валентина 

Редина 
и Людмила 
Денисова 
приехали 
на БАМ 
совсем 

молоденькими 
девушками. 
Теперь они 

заслуженные 
ветераны.
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Как по узкому мосту 
пустить сразу два пути? 
Никак. Поэтому сегодня, 
когда БАМ расширяют, 
везде строят второй - 
для еще одной колеи.
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Светлана ЛИСИЦЫНА 
(«КП» - Ростов-
на-Дону»), Ольга 
АФАНАСЬЕВА

ВСПОМНИЛИ 
ПРО КРЕДИТ

- Ваш долг банку 
500 тысяч рублей. Мы 
оставляем за собой пра-
во начать преследование 
в судебном порядке.

Услышав такие слова в 
трубке телефона, 14-лет-
няя Дарья из Ростова-
на-Дону испугалась. 
Школьница никогда не 
брала кредитов, откуда 
долги? С проблемой ки-
нулась к маме. Та сразу 
поняла, что случилось.

- Мой муж Нико-
лай умер в 2018 году. В 
2014-м мы вместе по-
купали квартиру, одну 
половину оформили на 
меня, вторую - на него. 
После смерти супру-
га мы вступать в права 
наследства не стали: на 
него были оформлены 
несколько кредитов, по-
нимали, что стоимость 
квартиры их не покро-
ет, - рассказывает мама 

Даши Валентина Мак-
симова. - Я отказалась 

от своей доли, и через 
опеку оформили отказ 
от доли дочери.

Казалось, что все за-
кончилось спокой-
но. Валентина и Дарья 
продолжали жить в 
квартире, по докумен-
там им принадлежала 
только половина, вто-
рая отошла государству 
(на торги ее почему-то 
не выставляли). Но тут 
вдруг о долге вспомнил 
один из банков. Кредит 
в нем Николай оформил 
в 2013 году, на момент 
смерти долг состав-
лял 539 тысяч рублей. 
Именно эту сумму ор-
ганизация потребовала 
взыскать с дочери заем-
щика, как с «наследни-
цы первой очереди».

Районный суд признал 
законными требования 
банка. Валентине, кото-
рая пыталась объяснить 
«своими словами» тот 
факт, что от наследства 
дочь тоже отказалась, не 
удалось сладить с гра-
мотными юристами. И 
пакета документов ока-

залось недостаточно 
(не было части бумаг, 
подтверждающих факт 
согласования с опекой 
отказа доли дочери). 
Разбирательства про-
должились. Семья до-
шла до Верховного су-
да, уже собрав все, что 
нужно. И там отменили 
решение коллег, под-
крепив статьей Конвен-
ции по правам ребенка: 
«В отношении детей 
первоочередное вни-

мание уделяется наи-
лучшему обеспечению 
прав ребенка». А инте-
ресам ребенка как раз не 
отвечало принятие на-
следства. Дело вернули 
на пересмотр на уровень 
районного суда, Вален-
тина и Дарья надеются, 
что их оставят в покое.

Таких случаев, когда 
наследство тянет за со-
бой и долги, немало. 
Мы вспомнили еще 
несколько и поговори-
ли со специалистами: 
как не оказаться в по-
хожей ситуации.

О ДОЛГАХ НЕ ЗНАЛИ
Екатерине Веревки-

ной из Оренбурга по-
везло меньше. Ее муж 
Дмитрий погиб, ког-
да их сыну был годик: 
сбила машина. Поже-
нилась пара только три 
года назад, у мужчины 
была еще одна семья, 
взрослая дочка. Из 
имущества - машина. 
Дочка от наследства 
отказалась, а Екате-
рина сразу подписала 
все документы. А через 
полгода возникли кре-
диторы: оказалось, что 
за Дмитрием числятся 
долги на 1,2 миллиона, 
причем кредиты он брал 
в микрофинансовых ор-
ганизациях.

- Я не знала, что де-
лать. Представьте, ма-
ленький ребенок на 
руках, коллекторы на-

званивают. Обратилась 
к адвокату, тот сказал, 
что от наследства мож-
но отказаться в связи с 
появлением новых об-
стоятельств. Либо же 
согласиться выплатить 
долг: в этом случае по-
гашать придется не все, а 
лишь ту сумму, которую 

я унаследовала (оценоч-
ная стоимость автомоби-
ля в деле о наследстве). 
Я советовалась и с дру-
гими юристами, в итоге 
подала на банкротство. 
Наша квартира являлась 
единственным жильем, 
автомобиль - единствен-
ным средством заработ-
ка (я работала торговым 
представителем). В итоге 
процедура банкротства 
оказалась успешной, 

долги были списаны. Но 
за услуги агентства 

пришлось запла-
тить, и пережива-
ний я, конечно, 
натерпелась, - го-

ворит Екатерина.

ДОЧЬ ЗА МАТЬ 
В ОТВЕТЕ?

Еще одна ситуация - 
усыновление детей из 
детского дома. В 2020 го-
ду супруги из Самары 
Елена и Александр Бе-
ловы взяли осиротев-
ших сестер восьми и 
пяти лет. Органы опе-
ки предупредили пару, 
что у покойной мамы 
девочек остались одно-
комнатная квартира и 
долги за «коммуналку» 
на 50 тысяч рублей. Бе-
ловы решили заплатить 
эту сумму, чтобы дети 
вступили в наследство 
и получили жилье.

Но когда процесс за-
канчивался, выяснился 
еще один факт. Кроме 
однушки была еще и 
двухкомнатная кварти-
ра. За жилье предстоя-
ло выплатить кредит, 
штрафы, пени, «ком-
муналку» - около двух 
миллионов.

Адвокат Беловых 
выяснила, что двушку 
давно истребовал банк, 
так как мать девочек не 
выплачивала кредит. 
Но приставы не могли 
продать проблемную 
недвижимость, зато на-
ходили все новые и но-
вые долги покойной. В 
итоге они даже аресто-
вали счета приемных 
родителей наследниц и 
наложили запрет реги-
страционных действий 

на их имущество.
Когда история стала 

резонансной, семье по-
могли. Самарские чи-
новники и органы опеки 
выделили деньги для по-
гашения части расходов. 
Банк, который когда-то 
забрал двушку, вернул ее 
обратно девочкам и да-
же погасил часть комму-
нальных платежей. Все 
остальные долги опла-
тил меценат.

Как 
не разориться, 

вступив 
в наследство 
после утраты 

родственников.
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ВОПРОС - РЕБРОМ

Как не унаследовать кредиты
Ведущий юрисконсульт Александр ТИТОВ, автор блога «ПравоДело», 

Ростов-на-Дону:
- Долги умершего переходят его наследникам. Нельзя принять часть  - только 

все полностью. Поэтому, если речь идет о больших долгах, то логичнее просто не 
претендовать на имущество. Но! По наследству не переходят долги по алиментам, 
штрафы и обязательства по возмещению вреда (например, при ДТП).

И еще: кредитор имеет право истребовать возмещение только в рамках полу-
ченного наследства - например, долги на 1,5 миллиона рублей, а получено наслед-
ство лишь на 400 тысяч, претендовать организация может только на эту сумму.

...С такими 
долгами 

и наследства 
не надо.

14-летней девочке предъявили 
долг отца в полмиллиона рублей

        При этом стоит учитывать: 
        на этих ресурсах бывает 
устаревшая информация, могут 
отсутствовать какие-то данные. 
Нужно также сделать запросы 
в банки и налоговую службу.

ВАЖНО!

ЕСТЬ ЛИ 
У РОДСТВЕННИКА 
ДОЛГИ?

Информацию можно найти 
в открытых источниках, 
например в банке 
исполнительных 
производств 
приставов, 
на сайтах судов. 
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ГЛАВНАЯ ЛЕГЕНДА 
О ДМИТРИЕВОЙ: 
ДУША БУЛГАКОВА 
ПЕРЕСЕЛИЛАСЬ В НЕЕ

Анна Дмитриева была 
одной из первых советских 
теннисисток, получив-
ших известность на Запа-
де. В 1950-х она выигрыва-
ла чемпионаты Москвы. В 
1958-м впервые оказалась на 
легендарном Уимблдоне. В 
1960-х выигрывала между-
народные турниры… Но для 
многих Анна Дмитриева - та, 
кто открывал миллионам 
зрителей теннис. И, несмо-
тря на сдержанность своих 
репортажей, Анна Владими-
ровна была, несомненно, ак-
трисой у микрофона. Еще 
бы - все ее детство прошло 
в театральной среде рядом 
со МХАТом.

Отец Анны Дмитриевой, 
главный художник МХАТа 
Владимир Дмитриев, был 
одним из трех лучших дру-
зей Михаила Булгакова. Со 
смертью писателя связана 
одна из мистических ле-
генд, сопровождавшая Анну 
Владимировну всю жизнь. 
Булгаковеды считали, что в 
нее вселилась душа Михаила 
Афанасьевича.

Анна Дмитриева эту исто-
рию рассказывала так. Не-
задолго до смерти Булгаков 
гулял с мамой Анны Дми-
триевой и сказал, что его ду-
ша переселится в ее ребен-
ка. Писатель умер 10 марта 
1940 года. Ровно через 9 ме-
сяцев, 10 декабря 1940 года, 
родилась Анна.

ЧУКОВСКИЙ, 
СОЛЖЕНИЦЫН 
И МИРОНОВ

Вся жизнь Анны Дмитрие-
вой - нескончаемый истори-
ческий роман. В нем мель-
кают самые разные люди 
эпохи. Крестной будущей 
спортсменки и комментатора 
была вдова Чехова - актриса 
Ольга Книппер-Чехова. В 
детстве Анна дружила с Ан-
дреем Мироновым, будущим 
секс-символом советского 
кино, а тогда просто маль-
чишкой, с которым она бе-
гала купаться в карьере.

Первым мужем Анны Дми-
триевой был внук Алексея 
Толстого. Вторым - внук 
Корнея Чуковского. А са-
мому Корнею Ивановичу 
на легендарной даче в Пере-
делкине она читала на ночь 
и провожала его в больни-

цу, откуда писатель уже не 
вернулся. Анна пересека-
лась с Шостаковичем, в го-
стиной ее родителей играл 
сам Рихтер, в ее доме при-
нимали сосланную вдову 
адмирала Колчака, а сама 
она была близко знакома с 
Солженицыным - он рас-
сказывал новости тенниса, 
подслушанные по Би-би-си. 
«Ему казалось, что мне ин-
тересно», - вспоминала Анна 
Владимировна.

ЕЛЬЦИН ВСТАВАЛ 
В ТРИ ЧАСА НОЧИ, 
ЧТОБЫ УСЛЫШАТЬ 
ЕЕ КОММЕНТАРИЙ

Но и эту самую историю 
Анна Дмитриева делала са-
ма. Она не только коммен-
татор и голос тенниса. Анна 
Владимировна была одним 
из тех людей, кто создавал в 
России спортивное ТВ. Тот 
самый легендарный «НТВ 
плюс», из которого выросли, 
пожалуй, все современные 
спортивные комментаторы.

Говорят, что она была лю-
бимым голосом тенниса и 
для Бориса Ельцина. Первый 
Президент России, как вспо-
минала его супруга Наина 
Иосифовна, вставал в 3 часа 
ночи, чтобы увидеть транс-
ляцию теннисного турнира, 
и неизменно брился перед 
этим. «Ну как же, Александр 
и Анна уже в студии!» - от-
вечал он на вопросительный 
взгляд жены.

Встречи, разговоры, об-
суждение, чтение. Восхо-
ждение советского спорта. 
Похороны Сталина. Отте-
пель. Горбачев. Влюбленный 
в теннис Ельцин. Судьбы 
главных людей эпохи. Всю 
историю страны последних 
80 лет можно было изучать 
по рассказам Анны Влади-
мировны. И историю тен-
нисных побед тоже.

Как же странно и пусто бу-
дет оттого, что следующий 
Уимблдон начнется без слов: 
«У микрофона Анна Дми-
триева и Алик Метревели».

Андрей ВДОВИН, Кирилл СЕРОВ

Ее голос знаком всем, кто хоть чуть-чуть интересуется 
теннисом. Ровный, сдержанный, без наигранных эмоций, 
иногда отстраненный и даже чуть-чуть холодный. Но 
казалось, что у аристократичного тенниса должен быть 
именно такой голос. Как же жаль, что мы больше его не 
услышим. 

О смерти Анны Владимировны сообщил в соцсетях жур-
налист Юрий Рост. 

«Ушла Анна Дмитриева, невероятной красоты человек. 
Мой ближайший, многолетний, сердечный друг… Пустота 
душит. И вы знали ее. Глава большой и прекрасной семьи - 
детей, внуков, правнуков», - написал Рост.
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Анна Дмитриева - 18-кратная чемпионка СССР, 
выиграла 11 международных турниров в одиночке и паре.

Теннис 
потерял голос

 На 84-м году ушла из жизни 
замечательная спортсменка 

и комментатор Анна Дмитриева.

Анна Дмитриева 
в «КП» на церемонии 

награждения футбольного 
«Джентльмена года».
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Семейная ... 4. Для какого 

из блокбастеров плането-
лет создавали по рисункам 
и эскизам из дневников 
великого Леонардо да 
Винчи? 5. Герой мисти-
ческого сериала «Пред-
последняя инстанция» с 
лицом Федора Добронра-
вова. 6. Кто изображен 
на израильской купюре, 
получившей любовное 
прозвище «голдинка»? 7. 
Найти общий ... 11. Деви-
чья фамилия Жорж Санд. 
12. Обеденный ритуал из 
названия кулинарной книги 
Сталика Ханкишиева. 13. 
Сегодняшнее огниво. 16. 
Античный мудрец с лун-
ным кратером. 17. После 
чего тройка мушкетеров 
подружилась с неистовым 
гасконцем? 18. «Возьми ... 
сыграй мне на прощанье». 
19. Штаны буденовца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Пандемия. 8. Балда. 9. Манчкины. 10. Мямля. 11. 
Давид. 14. Маникюр. 15. Кавал. 19. Гериатрия. 20. 
Ураган. 21. Лауреат. 22. Ледник. 23. Копалка. 24. 
Лорен. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запятая. 2. Идиллия. 4. 
«Аватар». 5. Дачник. 6. Меир. 7. Язык. 11. Дюпен. 
12. Дастархан. 13. Зажигалка. 16. Пифагор. 17. 
Дуэль. 18. Банджо. 19. Галифе.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Когда враги вырыли тебе 
яму, не отчаивайся и сде-
лай там погреб для хране-
ния дачных заготовок.

✱  ✱  ✱
Все народные сказ-

ки  - про ходячие из-
бушки, про водяного и 
лешего, про говорящих 
лягушек - в действитель-
ности написаны грибни-
ками.

✱  ✱  ✱
Китайский производи-

тель игрушек для взрослых 
встраивает в свои изделия 
искусственный интеллект. 

Теперь кукла может не 
только с вами поговорить, 
но и устроить скандал, раз-
бить тарелку о вашу голову 
и уйти к маме на завод.

✱  ✱  ✱
Прийти в форму не так 

и сложно: обратитесь в 
военкомат, и вы буде-
те долго оставаться в 
форме.

✱  ✱  ✱
А за что сидящему на за-

пасной скамейке любить 
тренера? Мало того что в 
стартовый состав не поста-
вил, так еще мельтешит пе-

ред глазами, мешает смо-
треть игру.

✱  ✱  ✱
- В Крыму был знаме-

нитый вор, который ни-
когда не посещал пляж. 
И знаете почему?

- Почему?
- Не мог видеть людей 

без карманов! 
✱  ✱  ✱

Сайты знакомств - это хо-
рошая возможность ска-
чать жену из интернета, 
там есть и фотография, и 
описание, и отзывы тех, кто 
уже с ней сталкивался.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

                                                 МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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На диване с «Комсомолкой»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Эта модель купальника - 
вариация на тему трикини -

не слитная, но и не раздельная. 
Красивое оформление декольте 

позволит комбинировать купальник
с легкой юбкой, которая превратит его в топ.

Анастасия СЕМЕНОВА, 
28 лет, Москва:

- Люблю читать, 
фотографироваться, 

посещать интересные 
мероприятия, 

увлекаюсь макияжем.
 Одна из любимых 

авторов - Айн Рэнд. 
Люблю порядок, 

красивый визуал, 
красиво сервировать 
стол и другие детали, 

которые создают 
уют и тепло в доме. 

Интересуюсь психологией 
и психосоматикой.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 26 июня

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +18...+20 +26...+28 742 44% 2,9 м/с, с-з 04.21 20.44
Владивосток   +17...+19 +18...+20 757 80% 3,9 м/с, ю 05.35 20.56
Хабаровск   +18...+20 +23...+25 746 57% 4,2 м/с, ю-з 05.00 21.05
Южно-   +10...+12 +13...+15 751 78% 5,7 м/с, с-з 05.36 21.28
Сахалинск
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